
Пиратам 
оставили 
право на суд
Блокировку копий 
национальных фильмов 
ускорят

Минкульт смягчил предложе-
ния по борьбе с сайтами, неле-
гально распространяющими 
 отечественное кино. В отличие 
от предлагавшегося еще весной 
механизма блокировок по требо-
ванию самого Минкульта сейчас 
предполагается делать это при 
участии Мосгорсуда, при этом 
вся процедура сократится как 
минимум на три дня по сравне-
нию с иностранными фильмами. 
Это ставит правообладателей 
в неравные условия, отмечают 
эксперты.

Проект поправок Минкульта 
к закону «Об информации» об уско-
ренной блокировке сайтов с неза-
конно размещенными националь-
ными фильмами опубликован на 
regulation.gov.ru. Он предполага-
ет, что после решения Мосгорсуда 
о предварительных обеспечитель-
ных мерах правообладатель может 
обратиться в Роскомнадзор, который 
в течение суток дает команду про-
вайдерам заблокировать страницу 
сайта, а поисковикам — убрать ее из 
выдачи, на что им также даются од-
ни сутки. После этого правооблада-
тель должен обратиться в суд с иском 
к сайту, в противном случае произой-
дет его разблокировка. Таким обра-
зом Минкульт хочет сократить время 
пребывания пиратской копии в сети 
и предотвратить «значительные фи-
нансовые потери киноотрасли», ска-
зано в пояснительной записке.

Действующий с 2015 года порядок 
блокировки предполагает более дли-
тельную процедуру — новый проект 
фактически укорачивает ее как ми-
нимум на три дня в случае нацио-
нальных фильмов. Национальным 
считается фильм, снятый на языке 
народов РФ, продюсер которого — 
гражданин РФ или зарегистрирован-
ная в стране компания, большинст-
во авторов — граждане РФ, а в соста-
ве съемочной группы не более 30% 
человек не имеют российского граж-
данства. Иностранные инвестиции 
не должны превышать половину 
сметы, в фильме также не может ис-
пользоваться нецензурная брань. 

телекоммуникации — с12

Бросок через ядро
Как Владимир Путин при участниках Валдайского клуба  
решал, что делать с химоружием и оружейным плутонием США

19 октября президент России Влади-
мир Путин выступил перед участниками 
Валдайского клуба. Это долгожданное 
для огромного количества политологов 
и журналистов событие продолжа лось 
дольше трех часов и было ознамено-
вано подробными рассказами россий-
ского президента о том, как  Россия 
много лет разоружалась перед Запа-
дом и как больше этого никогда не бу-
дет. О том, как речь Владимира Путина 
выглядела конфронтационной не ху-
же мюнхенской и как вдруг превраща-
лась в такую миролюбивую, какой до 
этого не была никогда,— специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колесников 
из  «Поляны 1389».

На третий день работы Валдайского клу-
ба члены его ждали Владимира Путина. Об-
становка была, конечно, нервной и накану-
не подогревалась сообщениями о том, что 
Владимир Путин обязательно «скажет что-
то очень важное». Разумеется, все решили, 
что он объявит об участии в президентских 
выборах в 2018 году (после случившегося 
накануне с Ксенией Собчак это казалось бы, 
впрочем, признаком не очень солидной по-
спешности). Разумеется, ничего подобного 
произойти не должно было и не произой-
дет, по крайней мере в ближайшие недели, 
по данным 

”
Ъ“.

А в Валдайском клубе, пока не приехал 
Владимир Путин, успели обсудить много 
чего. А скорее всего, не осталось ничего та-
кого, чего бы не успели обсудить. Самым 
интересным участники форума признава-
ли выступление главы Сбербанка Герма-
на Грефа. Дело в том, что он рассказывал, 
как с коллегами из Сбербанка решил заме-
нить один протокол, в соответствии с кото-
рым мгновенно определялась благонадеж-
ность клиента, на другой — производства 
американца Михаила Косинского. На ос-
нове фантастически большой выборки по 
фотоизображению клиента определяется 
его психотип, и сотрудник банка, как толь-
ко клиент вошел, уже имеет в распоряже-
нии рекомендации, как с ним себя вести 

и, главное, стоит ли выдавать ему кредит, 
причем точность прогноза, по словам Гер-
мана Грефа, достигает 80% (вопрос, впро-
чем, к оставшимся 20%).

Один из участников клуба, вниматель-
но слушавший революционный, как обыч-

но, доклад Германа Грефа, сказал мне, впро-
чем, что лично у него сразу появилось жела-
ние подарить Герману Грефу книгу Чезаре 
Ломброзо, которая больше сотни лет назад 
тоже стала революционной, причем имен-
но по этому случаю…

Владимир Путин прилетел в отель «Поля-
на 1389» около четырех часов вечера, успел 
тут провести еще две встречи, а потом поя-
вился в зале, где его ждали члены Валдайско-

го клуба. Модератором дискуссии был глав-
ный редактор журнала «Россия в глобальной 
политике» Федор Лукьянов. Он напомнил 
про смысл дискуссии именно этого года: «cо-
зидательное разрушение», «из которого ро-
ждается целый мир», и признался, что тре-
тий день пытается понять, на каком из двух 
этих слов надо сделать акцент.

новости — с3

Счет за Чукотку
Новые энергообъекты региона  
оплатит вся Россия

Как выяснил ”Ъ“, энергорынку РФ гро-
зит очередная целевая надбавка к це-
не — теперь для инвестпроектов на Чу-
котке. Правительство определилось 
с субсидиями для энергостроек, необ-
ходимых из-за закрытия Билибинской 
АЭС. Из федерального бюджета возь-
мут 10 млрд руб., из Резервного фон-
да — еще 3 млрд руб., из средств «Рос-
атома» — 13,5 млрд руб. Но, по данным 

”Ъ“, часть бюджетных затрат предло-
жено вернуть за счет выплат потреби-
телей европейской части страны и Си-
бири. При этом в регионе есть и свои 
крупные потребители — структуры экс-
губернатора Чукотки Романа Абрамови-
ча с золотодобывающими проектами, 
но, по данным ”Ъ“, их энергоснабжение 
планируется вести за счет более мощ-
ного энергомоста от Магадана.

Правительство сверстало общую схему 
финансирования перестройки энергосис-
темы Чаун-Билибинского узла на западе Чу-
котки, которая необходима из-за закрытия 
Билибинской АЭС (48 МВт, первый блок из 
четырех выводят в 2019 году, остальные — 

в течение десяти лет). Замещать АЭС в 2018–
2021 годах планируется дизельными ТЭС 
(ДЭС) на 24 МВт и котельной в Билибино, 
также планируются две ЛЭП 110 кВ до Певе-
ка, где в конце 2019 года установят плавучую 
АЭС (ПАТЭС) на 70 МВт.

В протоколе совещания в правительст-
ве от 19 сентября (есть у 

”
Ъ“) отмечено: стро-

ить одну из ЛЭП планируется за счет «РусГи-
дро», стоимость — до 5 млрд руб. В компа-
нии источник средств 

”
Ъ“ не назвали. В фев-

рале на заседании рабочей группы глава ди-
визиона «Дальний Восток» «РусГидро» Сер-
гей Толстогузов сообщал, что у компании 
нет средств на стройку. Источник финанси-
рования второй ЛЭП не определен: в прото-
коле предлагается взять деньги из бюдже-
та или «продлить срок действия надбавки» 
к цене оптового энергорынка для Чукотки 
на срок до семи лет. С 1 сентября заработал 
механизм снижения энерготарифов Даль-
него Востока: льготный тариф компенсиру-
ют надбавкой к цене оптового энергорынка 
в европейской части РФ, Сибири и на Урале.

энергоресурсы — с11

Деньги повернут на восток
ОАО РЖД оценило второй этап  
развития БАМа и Транссиба

Как выяснил ”Ъ“, продолжение разви-
тия железнодорожной инфраструкту-
ры на востоке России в 2019–2023 годах 
обойдется почти в 500 млрд руб. Это по-
зволит магистралям Сибири и Дальне-
го Востока обслуживать грузовую базу 
в 178,7 млн тонн. Но последняя сильно 
зависит от реализации планов горнодо-
бывающих предприятий, поэтому со-
гласование финансово-экономических 
параметров проекта и определение 
источников средств откладывается. 
А источники ”Ъ“ уверяют, что для ОАО 
РЖД проект в принципе неокупаем и мо-
жет быть реализован только с помощью 
госсубсидий или серьезного увеличе-
ния долга.

В Минтрансе 19 октября прошло совеща-
ние по второму этапу развития железнодо-
рожной инфраструктуры Восточного поли-
гона. В частности, обсуждался базовый сце-
нарий развития БАМа и Транссиба на 2019–
2023 годы. В ОАО РЖД не комментируют со-
вещание, в Минтрансе обещают изучить 
представленные ОАО РЖД расчеты, «учиты-
вая позитивный опыт реализации БАМ-1».

Источник, близкий к ОАО РЖД, расска-
зал, что представители монополии доло-
жили о ходе текущих работ по модерни-
зации БАМа и Транссиба, также обсужда-
лись различные варианты выработки ре-
шений с учетом мнений грузоотправите-
лей. «По итогам решили сформировать 

”
дорожную карту“ по дальнейшему раз-

витию Восточного полигона»,— пояснил 
собеседник 

”
Ъ“.

По оценке ОАО РЖД, инвестиции в БАМ-
2 в 2019–2023 годах должны составить 
493,2 млрд руб. Это позволит построить 
1,5 тыс. км дополнительных главных путей, 
два разъезда, реконструировать 28 стан-
ций, обход Северомуйского тоннеля, элек-
трифицировать участок Волочаевка—Ком-
сомольск—Ванино и усилить устройства 
тягового электроснабжения на Трансси-
бе. Этот проект рассчитан на грузовую ба-
зу в 178,7 млн тонн (сейчас около 94 млн 
тонн). Чтобы увеличить ее еще на 30 млн 
тонн, нужно дополнительно 330 млрд руб. 
на строительство 1 тыс. км.
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С 2018 года действие семи фе-
деральных целевых программ 
(ФЦП) — в сферах образования, 
здравоохранения, транспор-
та, АПК и жилищной политики 
— будет прекращено досрочно. 
Незавершенные мероприятия 
перенесут в новые пилотные го-
спрограммы, которые будут пе-
реведены на проектный метод 
и должны быть внесены в Белый 
дом уже через месяц. О таком 
решении вчера сообщил пре-
мьер-министр Дмитрий Медве-
дев — вместе с этим он утвер-
дил правила разработки новых 
пилотных госпрограмм, пред-
полагающие жесткое опре-
деление их целей в количе-
стве не более пяти, а также 
систему ранжирования проек-
тов, от которой будет зависеть 
 финансирование.

Новый виток бюджетной рефор-
мы, предусматривающий переход 
на проектный подход при реализа-
ции госпрограмм, получил офици-
альное оформление — вчера на за-
седании правительства премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев сообщил о 
подписании новых правил форми-
рования госпрограмм. Напомним, 
идея выделить наиболее значимые 
госпрограммы и отработать на них 
проектный подход была одобрена 
еще в марте: пилотными станут пять 
госпрограмм — образования, здра-
воохранения, а также жилищная, 
транспортная и сельскохозяйствен-
ная (см. 

”
Ъ“ от 19 сентября).

С 2018 года досрочно прекращает-
ся действие семи профильных ФЦП: 
«Развитие транспортной системы 
России», «Повышение устойчивости 
жилых домов в сейсмических рай-
онах», «Жилище», «Устойчивое раз-

витие сельских территорий», «Раз-
витие мелиорации земель сельско-
хозяйственного назначения», «Рус-
ский язык» и ФЦП развития образо-
вания. Как пояснил Дмитрий Мед-
ведев, «незаконченные мероприя-
тия погружаются в обновленные го-
спрограммы, которые должны быть 
внесены в правительство до 15 ноя-
бря текущего года».

В первую очередь изменяется под-
ход к формированию целей госпро-
грамм — как отмечается в докумен-
те, их должно быть не более пяти, 
они должны отражать стратегиче-
ские цели страны, быть конкретны-
ми, измеримыми и достижимыми в 
четко определенные сроки. В депар-
таменте проектной деятельности 
правительства полагают, что «такие 
ограничения позволят уйти от ситу-
ации с тысячами показателей и сфо-
кусироваться на достижении зафик-

сированных стратегических целей 
и социально и экономически значи-
мых результатов».

Кроме того, вводится процеду-
ра ранжирования, подразумеваю-
щая оценку при подготовке госпро-
граммы всех включенных в нее идей 
и предложений по балльной систе-
ме — эту методику Минэкономики 
должно разработать к 15 ноября. По-
ка в департаменте проектной дея-
тельности отмечают: баллы будут на-
числяться в зависимости от того, «на-
сколько конкретный проект работа-
ет на достижение целей госпрограм-
мы, насколько заложенные в нем ин-
струменты соответствуют современ-
ным технологиям и последним изме-
нениям в отрасли, сколько они тре-
буют времени и ресурсов на реализа-
цию». По итогам такой оценки долж-
ны быть отобраны проекты, которые 
могут обеспечить наиболее эффек-

тивное достижение целей госпро-
граммы. Предложения по их финан-
сированию будут формироваться 
только после завершения этого про-
цесса. Проекты, не прошедшие та-
кого отбора, останутся в резервном 
списке — как рассказывают в депар-
таменте, они смогут получить финан-
сирование в следующем году, если 
какой-то из реализуемых проектов 
окажется неэффективным, изменят-
ся внешние обстоятельства или бу-
дет увеличено финансирование.

К середине ноября должна быть 
подготовлена и методика оценки эф-
фективности госпрограмм. Их ре-
зультаты будут отражаться в годовых 
отчетах. Также в них будут включать-
ся прогнозы по достижению целей 
на следующий год и предложения 
по мерам, необходимым для выпол-
нения показателей.

Евгения Крючкова

Бюджетной реформе определили правила
Правительство утвердило отказ от ФЦП в пользу проектного подхода

«Дочка» «Ростеха» — «РТ-Про-
ектные технологии» (РТ-ПТ) — 
заключила новый контракт и 
распределила работы над еди-
ной информационной систе-
мой (ЕИС) госзакупок на три эта-
па. На первом в системе учтут 
последние изменения законо-
дательства, а субподрядчиком 
«Ростеха» станет создававшая 
систему компания «Ланит». Да-
лее исполнителей выберут на 
конкурсе — но техзадание для них 
уже написано. Ключевые его мо-
менты — перевод всех процедур 
в электронный вид, электронная 
фиксация выполнения госкон-
трактов, а также единый реестр 
субподрядных договоров. Де-
факто это означает, что прави-
тельство продолжит реформу за-
купок, несмотря на ее блокировку 
госкомпаниями.

Как стало известно 
”
Ъ“, «дочка» 

«Ростеха» АО РТ-ПТ заключило новый 
госконтракт на развитие ЕИС в сфере 
закупок на 2017–2018 годы. Проект-
ное подразделение «Ростеха», став-
шее единственным исполнителем 
работ по ЕИС по распоряжению пра-
вительства летом 2017 года, как ген-
подрядчик сосредоточится на стра-
тегии реформы госзаказа, в частно-
сти на развитии каталога госзакупок 
— инструмента анализа закупочных 
цен, нормирования, определения на-
чальных цен и мониторинга закупок 
по завышенным ценам. ЕИС — уже 
одна из самых нагруженных ГИС с бо-
лее чем 1 млн пользователей, интег-
рированная более чем с сотней внеш-
них систем (торговые площадки, ре-
гиональные и муниципальные ин-
формсистемы) и более чем с 3 тыс. ва-
риантов контроля. Сейчас ЕИС обра-
батывает до 140 млн запросов в сутки.

Внедрение новшеств в ЕИС бу-
дет осуществляться поэтапно по 
графику, разработанному совмест-
но с Федеральным казначейством. 
Контракт будет выполняться в три 
этапа, при этом на первом (до кон-
ца 2017 года) субподрядчиком РТ-
ПТ в части разработки программно-
го обеспечения ЕИС станет компа-
ния «Ланит-технологии», ранее са-
ма выступавшая господрядчиком. 
«Ланит» учтет в ЕИС изменения за-
конодательства о закупках, обеспе-
чит резервирование системы и ее 
технологическую модернизацию, а 
также разработает универсальный 
передаточный документ об испол-
нении контракта.

Подряд на продолжение этой ра-
боты (второй и третий этапы) в 2018 
году будет выставлен РТ-ПТ на кон-
курс. Второй этап включает расши-
рение функционала каталога заку-

пок, внедрение электронного акта 
выполненных работ, развитие ана-
литической системы ЕИС и запуск 
мобильного приложения для рабо-
ты с ней. Отдельной задачей станет 
организация обмена данными с еди-
ным реестром субъектов МСП, ко-
торый ведет ФНС. На третьем элек-
тронными станут все закупочные 
процедуры. Также в 2018 году РТ-ПТ 
займется формированием отчетов 
заказчиков о закупках у субъектов 
МСП и единого реестра субподряд-
ных договоров, нужного казначей-
ству для контроля госконтрактов.

Де-факто это означает, что, хотя 
Белому дому не удалось провести 
через Госдуму поправки к законам 
о госзакупках и закупках госкомпа-
ний из-за противодействия послед-
них, правительство не отказывает-
ся от идей «цифровизации» госзака-
за. «Заключенным контрактом пред-

усмотрен перевод всех закупочных 
процедур (более 14 видов закупок, 
пока в системе работает только элек-
тронный аукцион) в электронный 
вид и интеграция с электронными 
площадками. Также контрактом на 
развитие ЕИС в 2018 году предусмо-
трены работы по переводу информа-
ции ЕИС в структурированный вид, 
планируется разработка конструк-
тора контрактов»,— говорит глава 
РТ-ПТ Сергей Ярош. По его словам, 
подсистема закупок госкомпаний 
по 223-ФЗ также будет развиваться. 
В частности, сейчас «Ростех» отраба-
тывает основные подходы к автома-
тизации своих закупок — а по ито-
гам сформирует предложения по ти-
ражированию этого опыта, измене-
нию законодательства и «развитию 
функциональности ЕИС в части реа-
лизации положений 223-ФЗ».

Олег Сапожков

Госзакупки продолжат движение к цифре
«Ростех» расписал этапы их информатизации

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 105,4

миллиарда долларов составил, по данным Минфина США, на 1 сентября 2017 года объем вло-
жений РФ в гособлигации США (US Treasuries, UST). Это на $2,3 млрд больше, чем было месяцем 
ранее. Всего с начала года этот показатель вырос на $19,3 млрд. Пик российских вложений в UST был 
достигнут в феврале 2013 года — $164,3 млрд. В 2014 году начался ускоренный вывод резервов из 
американских гособлигаций: минимум — $66,5 млрд — пришелся на апрель 2015 года. Далее началось 
постепенное восстановление объема вложений. Сейчас РФ на 14-м месте по объему этих бумаг, круп-
нейший их держатель — КНР ($1,2 трлн).

МАКРОЭКОНОМИКА

Дорогой рубль  
не дает ценам расти

Октябрьский бюллетень «О чем 
говорят тренды» содержит резуль-
таты исследования Центробанком 
«эффекта переноса», влияния кур-
совой динамики на розничные цены. 
Предположения о том, что в значи-
тельной степени аномально низкая 
инфляция осени 2017 года вызвана 
не особенностями реализации де-
нежно-кредитной политики (ДКП), а 
случайными факторами, в частности 
летне-осенним укреплением рубля, 
уже высказывались представителями 
ЦБ. Напомним, инфляция 3% «год 
к году», фиксируемая в сентябре—
октябре, является аргументом сто-
ронников более активного снижения 
ключевой ставки: если они правы, 
то степень жесткости ДКП сейчас 
избыточна, если верны предположе-
ния ЦБ — она адекватна.

В основе работы аналитиков 
ЦБ простая VAR-модель и оценка 
«коинтеграционных соотношений» 
переменных, влиявших в последние 
шесть лет на динамику индекса по-

требительских цен (ИПЦ). Согласно 
данным моделирования, факторы, 
влиявшие на ИПЦ, в трех периодах 
— январь 2012-го — сентябрь 2014 
года (до шока нефтяных цен), январь 
2012-го — февраль 2015-го (тот же 
период, захватывающий шок) и март 
2015-го сентябрь 2017-го (постшо-
ковое укрепление рубля) — были 
разными. Сам по себе «эффект пе-
реноса» оказался асимметричным, 
на ослабление рубля ИПЦ реагирует 
сильнее, чем на его укрепление. 
Тем не менее два компонента 
ИПЦ — цены на плодоовощную 
продукцию и на сахар — действуют, 
по оценке ЦБ, симметрично с точки 
зрения «эффекта переноса». Кроме 
того, аналитики ЦБ исследова-
ли взаимосвязи базового ИПЦ, 
трендовой инфляции и валютного 
курса. Расчеты ЦБ показывают 
асимметричность не только самого 
«эффекта переноса» (он сущест-
венно ослабился по масштабам за 
последние пять лет), но и временных 
лагов, с которыми эффект действует 
— при ослаблении рубля он дейст-
вует в течение шести месяцев, при 
укреплении — девяти. По мнению 
ЦБ, восстановительное укрепление 
рубля в течение 2017 года внесло 
в ИПЦ чуть более минус одного 
процентного пункта — соответствен-
но, по состоянию на сентябрь 2017 
года годовая инфляция, очищенная 
от влияния курса (см. график), со-
ставляет 4%, то есть соответствует 
таргету ЦБ. Отметим, что, несмотря 
на политику «плавающего курса», 
действия ЦБ все же влияют на курс, 
а исследований, показывающих 
долгосрочное равновесие рубля 
и прогнозирующих его дальнейшее 
неукрепление, почти нет.

Дмитрий Бутрин
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В Госдуме вчера прошли «ну-
левые» чтения законопроекта 
«Об основах государственного 
и муниципального контроля (над-
зора)», который правительство 
пообещало внести на рассмотре-
ние законодателей уже до сере-
дины ноября. Несмотря на при-
знание необходимости реформы, 
многие участники отметили рас-
плывчатость формулировок за-
конопроекта, представители биз-
неса высказались за повышение 
ответственности контролеров 
за необоснованные проверки.

Готовившийся два года законо-
проект на парламентских слушани-
ях представляли его главный идео-
лог — министр по делам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов и 
формально главный автор — глава 
Минэкономики Максим Орешкин 
(подробнее о содержание законо-
проекта в 

”
Ъ“ от 19 октября). По сло-

вам господина Абызова, то, что до-
кумент не удовлетворяет ни одну из 
сторон — надзорные органы счита-
ют его слишком либеральным, биз-
нес — излишне жестким,— можно 
считать показателем успеха. «Значит, 
найден правильный баланс»,— ска-
зал он. Максим Орешкин подчерк-
нул, что документ должен заложить 
принципиально иную систему мо-
тивации надзорных органов и стать 
основанием для перехода от «палоч-
ной системы» к снижению ущерба 
«охраняемым законом ценностям».

Что именно будет подразуме-
ваться под ценностями, пока не 
вполне ясно. Вчера в ходе обсужде-
ния звучали мнения, что формули-
ровки закона слишком абстракт-
ные. С точки зрения председателя 

комитета Госдумы по экономполи-
тике Сергея Жигарева, отсутствие 
четких определений таких поня-
тий, как «общественно-значимый 
результат», «обязательные требо-
вания» и «принципы контрольно-

надзорной деятельности» (КНД), за-
труднят правоприменение. Сотруд-
никам надзора нужно буквальное 
указание, полагает он. 

Представители бизнеса подчер-
кивали, что проект не вводит до-
статочной ответственности надзор-
ных ведомств за превышение пол-
номочий. По словам Александра Ка-
линина из «Опоры России», на фо-
не многомилионных штрафов для 
бизнеса штраф за безоснователь-
ную проверку для контролеров со-
ставляет только 3 тыс. руб. «Если не 
будет изменений, мы никогда не за-
ставим чиновников работать добро-
совестно»,— поддержал его Алек-
сандр Варварин из РСПП. Также не 
все увидели в проекте обещанный 
перенос всех гарантий из действу-
ющего закона о защите прав пред-
принимателей при осуществлении 
государственного контроля (он 
утратит силу с принятием нового 
закона о КНД).

По словам проректора Высшей 
школы экономики Андрея Жулина, 
за время подготовки законопроек-
та из него исчезли такие виды контр-
оля, как налоговый, таможенный и 
валютный, несмотря на то, что в этих 
сферах уже внедряется риск-ориен-
тированный подход. Подобный ве-
домственный лоббизм существенно 
ограничивает потенциал документа, 
полагает господин Жулин. С ним со-
гласен и зампред думского комитета 
по федеративному устройству Игорь 

Сапко. «Непонятно, почему пере-
чень такой узкий»,— заявил он. Кро-
ме того, по словам господина Сапко, 
в законопроекте недостаточно раз-
граничены сферы государственного 
и муниципального контроля и пол-
номочия федеральных и местных 
надзорных органов.

Участники обсуждения отмечали, 
что принятие закона потребует вне-
сения изменений в действующую 
редакцию КоАП, в частности, в том, 
что касается замены штрафа преду-
преждением. По словам Михаила 
Абызова, сейчас Счетная палата и 
прокуратура нередко рассматрива-
ют мягкие меры надзорной деятель-
ности как нарушение и причинение 
ущерба бюджету. 

Как отметил Максим Орешкин, 
содержащейся в проекте нормы о 
введении чек-листов недостаточно 
для сокращения избыточных тре-
бований, накопленных за десяти-
летия. Поэтому ко второму чтению 
может появиться норма о запрете 
на проверку требований, принятых 
до 2010 года — то есть до введения 
процедуры оценки регулирующе-
го воздействия, аналогичная мера 
уже действует для актов советского 
периода. Еще одной инициативой 
правительства может стать распро-
странение риск-ориентированного 
подхода и на внеплановые провер-
ки на основе жалоб, рассказал Ми-
хаил Абызов.

Надежда Краснушкина

В Госдуме примерились к контролю и надзору
Закон о реформе этой сферы поступит на Охотный Ряд в ноябре
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Министр по делам «Открытого правительства» Михаил Абызов 
(справа) и глава Минэкономики Максим Орешкин на слушаниях 
в Госдуме заверили, что закон о контроле и надзоре принципи-
ально изменит ситуацию в этой сфере  ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Бросок через ядро
Сопредседатель Валдайского клу-

ба Андрей Быстрицкий выступил со 
вступительным словом и сравнил си-
туацию в Валдайском клубе в связи с 
очередным его заседанием с нотны-
ми листами Ференца Листа, в кото-
рых были пометки на полях: «Играть 
быстрее... Еще быстрее... Быстро, как 
только возможно… Еще быстрее…»

— На следующий год,— поделил-
ся Андрей Быстрицкий,— надо при-
думать что-нибудь особенное!

Нынешний мир, говорил Андрей 
Быстрицкий, не столько производит 
безопасность, сколько тратит преж-
нюю. При этом он сам говорил так 
стремительно, что я невольно с сочув-
ствием думал про переводчика всех 
этих его слов и про то, что он, высту-
пая сейчас, быстрее всех остальных 
соответствует рекомендациям Ферен-
ца Листа: «Быстро… Еще быстрее… 
Быстро, насколько возможно…»

Между тем надо признать, что Ан-
дрей Быстрицкий сэкономил Влади-
миру Путину несколько драгоцен-
ных, видимо, минут.

— Когда собираются эксперты,— 
произнес Федор Лукьянов,— они мо-
гут позволить себе алармизм и могут 
себе позволить даже со страхом смо-
треть в будущее. Политики себе этого 
позволить не могут. Поэтому для оп-
тимизма хочу дать слово президенту 
России Владимиру Путину.

Речь последнего была в той же ме-
ре яркой, в какой и откровенной. 
Следует признать ее при этом време-
нами очень откровенной. Владимир 
Путин сказал, что, конечно, обостри-
лась конкуренция за место в мировой 
иерархии, и продолжил было о том, 
что говорит в последнее время пос-
тоянно, что некоторые государства 
(а вернее, конечно, одно) поставили 
под сомнение наличие правил вооб-
ще; что это приводит к жесткой кон-
фронтации; что ввергает мир «в ар-
хаику и варварство»… Было уже по-
нятно, что речь будет конфронтаци-
онной (не в этом ли, как однажды в 
Мюнхене, содержалась ее особенная 
важность?). Но не было понятно, на-
сколько конфронтационной она ста-
нет (хотя можно было, конечно, не 
сомневаться…).

Тут Владимир Путин обвинил Ев-
ропу в потакании «старшему брату» 
в истории с бомбардировками Сер-
бии, в истории с независимостью Ко-
сово, в том, что Европа должна была 
помнить о «веками длящихся проти-
воречиях в самой Европе, и помни-
ла, разумеется, не могла не знать и не 
помнить, а все равно получила Ката-
лонию» и «серьезнейший политиче-
ский кризис…»

Возник в его речи, конечно, и 
Крым в связи с этим, и Курдистан, и 
«правильные борцы», и «сепарати-
сты» в терминологии, очевидно, стар-
шего брата…

И Владимир Путин естественным 
образом пришел к тому, из-за чего его 
речь, очевидно, тоже следовало счи-
тать очень важной: к отношениям с 
США в сфере ядерного разоружения. 
Это действительно то, на чем не могут 
не специализироваться большинство 
приглашенных экспертов, сидевших 
сейчас в зале, или по крайней мере то, 
что их больше всего интересует и что 
они готовы в любой момент начать 
обсуждать с перманентной страстью 
скорее всего остального.

Российский президент рассказал, 
как в 1990-х годах американские спе-
циалисты «совершили 620 провероч-
ных визитов на предприятия россий-
ского оружейного комплекса»:

— На все совершенно секретные 
объекты!.. Потом еще 170 визитов на 
обогатительные комбинаты… Прямо 
в цехах были созданы постоянные ра-
бочие места, куда американские спе-
циалисты ходили как на работу… Да 

просто на работу! И там стояли амери-
канские флаги! (Вот это, конечно, вы-
глядело драматичней всего остально-
го — пожалуй, вместе взятого.— А. 
К.) И все это продолжалось десять лет!

Российская сторона, по словам 
Владимира Путина, получила за все 
это только одно: полное пренебре-
жение российскими национальны-
ми интересами, поддержку сепарати-
стов на Кавказе и так далее.

— Конечно,— вздохнул Владимир 
Путин,— посмотрели, в каком состо-
янии наш оружейный комплекс…

Это было бы неожиданное при-
знание, если не учитывать, что обо 
всем этом договаривались еще до то-
го, как Владимир Путин стал прези-
дентом России.

Самое сильное впечатление на не-
го, судя по всему, произвело то, что 
Россия выполнила все обязательства 
по уничтожению химического ору-
жия, построила для этого восемь ог-
ромных заводов, с которыми «надо 
было решать, что потом делать…», а 
Соединенные Штаты отложили ути-
лизацию своего химического оружия 
до 2023 года.

То же самое произошло и с ору-
жейным плутонием, который из обо-
гащенного согласились превратить в 
«обедненный»:

— США построили один такой за-
вод, довели его готовность до 70%, а 
в этом году попросили заложить в 
бюджет деньги на консервацию это-
го завода.

— Где деньги? — по привычке, 
приобретенной на заседаниях пре-
зидиума Госсовета,— спрашивал Вла-
димир Путин.— Украли… Но нас ин-
тересует: что с плутонием и ураном?..

И он возвращался к химическому 
оружию, потому что это, похоже, за-
девало его больше остального, в этом 
он видел унижение России, а значит, 
и свое собственное:

— Мы же закончили утилизацию 
химического оружия! Это не заме-
тили! Где-то в Канаде промелькну-
ло и все!..

— Человечество,— неожидан-
но спокойно закончил российский 
президент,— несмотря ни на что, 

способно выработать общие прави-
ла поведения.

Того, что такое возможно, после 
всей этой его речи ничто, честно го-
воря, собственно, не предвещало.

Выступили коллеги Владимира 
Путина, сидящие в креслах на сце-
не перед участниками клуба. Джек 
Ма, создавший и владеющий Alibaba, 
недоумевал, почему его до сих пор 
не приглашали в этот клуб, и демон-
стрировал оптимизм, которого, су-
дя по всему, был лишен весь Валдай-
ский клуб от начала до конца:

— Я чувствую,— говорил Джек 
Ма,— все большую уверенность в 
России!

Он настаивал, что «мы делали ма-
шины для людей, а теперь людей пы-
таются делать наподобие машин, а 
надо делать машины наподобие ма-
шин, а людей — наподобие людей…»

Бывший президент Афганистана 
Хамид Карзай настаивал, что афган-
ская демократия — это афганская де-
мократия, а не американская, и не на-
до, как делал бывший госсекретарь 
США Джон Керри, «приезжать и счи-
тать наши голоса…»

— Да Джон считать-то не умеет…— 
успокаивал его господин Путин.— С 
арифметикой у него пока не очень…

Владимир Путин демонстрировал 
необыкновенную расслабленность, а 
может, и недопустимую.

Российского президента спра-
шивали, возможно ли сейчас пол-
ное ядерное разоружение — тема по-
прежнему интересовала западных 
экспертов.

Да, возможно, отвечал он и пере-
спрашивал:

— Хочет ли Россия этого? Да, хо-
чет и стремится к этому. Но есть во-
просы…

Опять эти «но»… Главное «но» со-
стоит в том, что, по его мнению, на 
Западе создаются новые виды воору-
жений, по разрушительной силе не 
очень уступающие ядерным.

— И мы к этому будем готовы! — 
воскликнул Владимир Путин.

— Понятно…— поощрительно 
проговорил еще один сильно рас-
слабленный человек в этом зале, мо-
дератор господин Лукьянов. Он да-
же вопросы задавал, казалось, наро-
чито вяло и как-то простовато, фор-
мулировал цинично даже словно не-
хотя, словно не считал нужным про-

молчать, хоть и не было никакого же-
лания говорить… При этом, страшно 
сказать, было в его словах какое-то не-
объяснимое очарование…

Еще один вопрос, следующий, 
снова был про ядерный контроль: 
Дмитрий Суслов из Высшей школы 
экономики предположил, что «мы 
возвращаемся в 50-е годы прошлого 
века, которые закончились Корей-
ским кризисом…»

— Мы не возвращаемся в 50-е…— 
качал головой господин Путин.— Нас 
пытаются вернуть в 50-е годы!..

И опять он говорил про химиче-
ское оружие, да как же не давала ему 
покоя эта тема!

— Американская сторона ничего 
не делает!.. «У нас на химическое ра-
зоружение денег нет!» — словно пе-
редразнивал он партнеров.— У них 
печатный станок работает, и у них де-
нег нет! А у нас есть!.. Мы не вышли 
из соглашений!.. Мы приостановили 
некоторые из них, ожидая реакции 
наших коллег… Теперь их СНВ-3 не 
очень устраивает!.. Но мы не собира-
емся из него выходить!.. Что касается 
договоров о ракетах средней и мень-
шей дальности (РСМД)… Если бы у 
нас не появились, как и у США, раке-
ты морского и авиационного базиро-
вания, может, у нас и было бы иску-
шение выйти из этого договора… 
Когда СССР в свое время уничтожил в 
соответствии с договором наземные 
ракеты, у США другие остались… И у 
нас в России они появились!..

Он добавил, что не только «Кали-
бры», чья эффективность на виду,— 
1,5 тыс. км, а и ракеты 4,5 тыс. км 
дальности…

— Мы просто выровняли ситуа-
цию! — пожимал он плечами…

— Если кто-то захочет выйти, наш 
ответ будет мгновенным!

Наконец, кажется, политологи 
услышали от него по этому поводу 
все, что хотели, и перешли к другим 
вопросам.

На большинство он отвечал так же, 
как много раз до этого: про дело Маг-
нитского, про ситуацию с КНДР и Ук-
раиной. И тут не было никаких ново-
стей, и вопросы, как и ответы, следо-
вало считать в целом бессмысленной 
тратой времени (впрочем, судя по 
тому, как подробно он них отвечал, 
сам Владимир Путин так не считал). 
Но вдруг один из членов Валдайско-

го клуба вспомнил, как бывший ми-
нистр иностранных дел России Анд-
рей Козырев, разговаривая с бывшим 
президентом США Ричардом Никсо-
ном, сказал, что у России нет нацио-
нальных интересов, а есть только об-
щечеловеческие, а господин Никсон 
в ответ покачал головой,— и тут Вла-
димир Путин обезоруживающе, так 
сказать, честно проявил отношение и 
к Андрею Козыреву лично, а особен-
но к тому, что тот сказал:

— Это говорит о том, что у госпо-
дина Никсона есть голова, а у госпо-
дина Козырева — только черепная 
коробка…

Это по всем признакам оскорби-
тельное замечание с головой выда-
вало во Владимире Путине челове-
ка, для которого разговор о сущест-
вовании национальных интересов 
России является настолько главным, 
что по сравнению с ним в его голо-
ве моментально меркнут все прави-
ла приличия.

Главный редактор Russia Today 
Маргарита Симоньян спрашивала, 
как Владимир Путин относится к то-
му, что эту телекомпанию и радио 
Sputnik пытаются сделать в США ино-
странными агентами, и надо ли бо-
роться с этим или подставить другую 
щеку, и вопрос был риторическим, и 
президент России отвечал, что «у Рос-
сии и США, конечно, несопостави-
мые мощности, просто несопостави-
мые, у нас нет мировых СМИ!.. А то, 
что происходит… Это просто не знаю, 
как назвать! Недоумение — это слиш-
ком мягко сказано!.. Их СМИ влия-
ют на политику чуть не во всех стра-
нах!..» (Неожиданно энергично заки-
вал Хамид Карзай.)

Господин Путин заявил, что он 
снимает шляпу перед талантом и бес-
страшием сотрудников Russia Today:

— И в данном случае мы будем 
действовать зеркально! Тут же после-
дует ответ!

Политологи, которых господин 
Лукьянов призывал формулировать 
коротко, были, конечно, не способ-
ны на такое. Не для этого они в кон-
це концов сюда приехали и спраши-
вали Владимира Путина после дли-
тельных вступлений, как ему видит-
ся историческая миссия человека, 
который будет избран президентом 
России, и президент России вынуж-
ден был отвечать, что надо сделать 
Россию «очень гибкой с точки зрения 
экономики, политической системы, 
укрепления безопасности».

Он вспомнил вдруг про слова Дже-
ка Ма о значении Big Data и рассказал 
историю, которую, по его представ-
лениям, должны были знать все тут, 
а судя по реакции участников клуба, 
знал он один: про то, как из интернет-
магазина 14-летней девушке в США 
стали приходить предложения поку-
пать товары для беременных и как по 
понятным причинам возмутились ее 
родители… А потом выяснилось, что 
она и правда беременна! Оказалось, 
одна машина посчитала это, изучив 
новые предпочтения девушки, не 
осознаваемые до сих пор ею самой, 
в интернет-пространстве, и переда-
ла информацию другой машине, ко-
торая стала отправлять девушке кон-
кретные предложения, потому что ей 
это теперь было так нужно…

Владимиру Путину, судя по всему, 
это не очень понравилось: история 
говорила о том, что все это уже очень 
похоже на восстание машин, а не хо-
телось бы. Для этого человек должен 
быть более гибким, чем машина… И 
по крайней мере, видимо, чаще хо-
дить к врачам…

Федор Лукьянов «с глубоким при-
скорбием» сообщил, что клуб работа-
ет уже два с половиной часа, и, обра-
щаясь к президенту, сочувственно по-
интересовался: «Вы как?». Господин 
Путин пожал плечами: «Хорошо…» 
— и вопросы продолжились.

Но все неожиданно пошло по вто-
рому кругу: вопросы про Украину 
(«Петлюре… ставят памятник на Ук-
раине! Это человек нацистских взгля-
дов!.. И все молчат, кроме Сионист-
ского конгресса! Вам своего клиента 
жалко, что ли, в Киеве?! А мы любим 
Украину!..» Владимир Путин добавил 
впопыхах, что считает ее чуть не ча-
стью России и что рано или поздно 
произойдет объединение… Не в том, 
смысле… Но обязательно произой-
дет…), и про Дональда Трампа (прези-
дент России оборвал участника клу-
ба, который стал неаккуратно выра-
жаться о президенте США…), про уче-
ния НАТО вблизи российских границ 
(«Пусть они тренируются… У нас все 
под контролем…»). Одной даме из 
США он признался:

— Мы вам слишком доверяли! И 
это была наша ошибка. Ваша ошибка 
— в том, что вы злоупотребили этим 
доверием!

На этом можно было бы и закон-
чить эту встречу: мысль тоже была не 
новая, но на этот раз господин Путин 
формулировал ее предельно жестко, 
не задумываясь, видимо, о том, что 
после такого заявления перевернуть 
эту страницу в отношениях с США, 
как он потом предлагал, будет тем бо-
лее затруднительно.

Но его еще успевали спросить о 
масштабной ротации губернаторов 
(то, что произошло, естественно, и 
дальше будет продолжаться, и надо 
это делать, чтобы был баланс между 
искушенными профессионалами и 
начинающими этот путь людьми… 
Так говорил Владимир Путин… И все 
было сделано удачно…).

Тут его спросили, почему он, руко-
водствуясь своими стереотипами, так 
критически настроен к США — и его 
еще прорвало, и он опять вспомнил о 
«беспрецедентной, ничем не обосно-
ванной антироссийской кампании в 
США»:

— Кто-то проиграл господину 
Трампу, и развернули антироссий-
скую истерию!.. Но по любому вопро-
су ищете российский след!.. Я не со-
здавал стереотипы!..

И он снова, уже в четвертый, ка-
жется, раз, или в пятый, вспомнил 
историю с химическим оружием 
и несколько других таких же исто-
рий… Да, пора было это заканчивать.

— Мы не спрашивали вас, как де-
лали всегда раньше на Валдайском 
клубе… Ну, вы понимаете…— так же 
нехотя говорил господин Лукьянов.

— Нет,— качал головой Владимир 
Путин.

— Ну собираетесь ли вы…
— Пора заканчивать! — первый раз 

за вечер быстро произнес Владимир 
Путин, и он, конечно, хотел пошутить. 
Ну да, пошутил. Но не закончил.

Федор Лукьянов убеждал его, что 
он — талисман и что полюс «видимо, 
зла» для равновесия, и что «нужны!..»

Владимир Путин тогда упомянул, 
что надеется: если этого и не прои-
зойдет, его не сразу «снимут с доволь-
ствия, как солдата, который демоби-
лизовался», а потом рассказал анек-
дот про олигарха, который разорил-
ся и поделился с женой, что Mercedes 
придется сменить на Lada, а особняк 
на Рублевке — на московскую кварти-
ру… И как потом сказал ей: «Но ведь 
ты будешь меня любить?!» и как та от-
ветила: «Буду очень любить и очень 
скучать!..»

— Я не думаю, что по мне будут так 
скучать! — закончил Владимир Пу-
тин и после этого выдержал еще и ча-
епитие с теми же примерно людьми, 
только числом раз в пять поменьше.

А вопросы-то были все равно те 
же. И все началось сначала.

И так и будет на такой же встрече 
в 2018 году.

И в 2019 тоже.
И дальше. И снова.
Андрей Колесников, Сочи
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Основатель Alibaba Group 
Джек Ма был главным 
после Владимира Путина 
ньюсмейкером  
этой встречи  

Думские единороссы потянулись к регионам
Фракция усиливает взаимодействие с соратниками на местах

 В думской фракции «Единая 
Россия» будет еще один — ше-
стой — заместитель руководи-
теля, задача которого — «непо-
средственное взаимодействие» 
с фракциями единороссов в ре-
гиональных парламентах. Об 
этом сообщил вчера лидер дум-
ских единороссов, вице-спикер 
Госдумы Сергей Неверов. «Вза-
имодействие» с региональными 
парламентами стало актуаль-
ным для думских единороссов 
после того, как в руководстве 
фракции не осталось тех, кто по 
совместительству имел и руко-
водящий пост в партии.

Исполком «Единой России» устро-
ил селекторное совещание с глава-
ми региональных фракций партии 
власти в связи с принятием проекта 
федерального бюджета на 2018 год. 
Но господин Неверов завел разго-
вор о новом формате взаимодейст-
вия федеральных и региональных 
законодателей, подчеркнув, что те-

перь это один из приоритетов рабо-
ты фракции в Госдуме. Он пообещал 
«ввести еще одну должность заме-
стителя руководителя фракции, ко-
торый будет заниматься непосредст-
венно взаимодействием с фракция-
ми региональными для того, чтобы 
мы могли уже в тесном контакте об-
суждать и настроить работу» по всем 
приоритетным законопроектам. На-
чать взаимодействие господин Неве-
ров предложил с обсуждения попра-
вок к бюджету, который сейчас гото-
вится ко второму чтению: «В рамках 
второго чтения будет утверждаться 
распределение субсидий по реги-
онам. У нас порядка 67 субсидий, и 
важно, чтобы было четкое понима-
ние, как эти средства будут распре-
делены».

Сергей Неверов пообещал, что 
федеральные депутаты впредь бу-
дут участвовать в заседаниях реги-
ональных парламентов. «В 2018 го-
ду мы также планируем провести 
форум с депутатами региональных 

парламентов. У нас в 85 парламен-
тах 3085 депутатов»,— уточнил он.

Федеральные единороссы и в 
прежние годы координировали 
свою законотворческую деятель-
ность с региональными партийца-
ми. В прошлом созыве на Охотном 
Ряду был создан «совет руководите-
лей фракций», которые возглавил 
лидер думских единороссов Влади-
мир Васильев, назначенный 3 октя-
бря врио главы Дагестана. Под патро-
натом Совета федерации (СФ) и Гос-
думы действует «совет законодате-
лей», в составе которого спикеры ре-
гиональных парламентов, которыми 
являются единороссы. Однако Сер-
гей Неверов посчитал необходимым 
усилить связи. «Просто есть необхо-
димость немного активизировать 
эту работу»,— пояснил источник 

”
Ъ“, 

близкий к руководству фракции.
Столь тесный формат депутатско-

го взаимодействия до сих пор был 
принят лишь в оппозиционных пар-
тиях — в КПРФ это называется «депу-

татская вертикаль». Думские едино-
россы решили прибегнуть к их опы-
ту в связи с кадровым обновлением 
в руководстве партии. Экс-губерна-
тор Псковской области Андрей Тур-
чак на посту главы генсовета (пока в 
статусе и. о.) сменил избранного гла-
вой думской фракции Сергея Неве-
рова, который считается соратни-

ком спикера Госдумы Вячеслава Во-
лодина. Обязанности главы испол-
кома партии сейчас исполняет член 
команды господина Володина Мак-
сим Руднев, однако, по данным 

”
Ъ“, 

его может сменить сенатор от Псков-
ской области, соратник Андрея Тур-
чака Александр Борисов. Господин 
Турчак может занять его место в СФ. 

Тогда руководство «Единой России» 
переберется из нижней палаты пар-
ламента в верхнюю. «Будет восста-
новлен партийный статус-кво: 

”
Еди-

ная Россия“ на Охотном Ряду снова 
будет фракцией от партии, а не пар-
тией фракции»,— говорил источник 

”
Ъ“ в администрации президента.

Виктор Хамраев
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30 лет перестройке

30 лет назад, 21 октября 1987 года  
первый секретарь Московского горко-
ма КПСС Борис Ельцин выступил на ок-
тябрьском пленуме ЦК с первой за мно-
гие годы условно публичной критикой 
руководства страны. Наказание было 
быстрым: Ельцин был лишен партийных 
постов и сослан на скромную хозяйст-
венную должность. С событий октября—
ноября 1987 года начался один из самых 
масштабных поворотов в истории стра-
ны. Впрочем, тогда об этом вряд ли кто-
то догадывался. Корреспондент ”Ъ“ 
Наталья Корченкова изучила подробно-
сти октябрьского пленума ЦК КПСС.

«Я неудобен и понимаю это»
21 октября 1987 года в накрытой аномаль-
ным туманом Москве пленум ЦК КПСС со-
брался для обсуждения «вопросов, связан-
ных с празднованием» 70-летия Октябрьской 
революции. Пленум уже шел к завершению, 
когда первый секретарь МГК КПСС вдруг под-
нял руку. «У товарища Ельцина есть какое-то 
заявление»,— сказал Михаил Горбачев.

«У меня не было написанного выступле-
ния, на маленьком листочке бумаги подгото-
вил тезисы»,— вспоминал потом Борис Ель-
цин. Поднявшись на трибуну, он сказал, что не 
имеет замечаний и «полностью поддержива-
ет» доклад генерального секретаря. Но, по его 
мнению, нужно «перестраивать работу» пар-
тии, «начиная с секретариата ЦК»: хотя с июнь-
ского пленума ЦК прошло «пять месяцев, ни-
чего не изменилось с точки зрения стиля рабо-
ты», в том числе секретаря ЦК Егора Лигачева. 
«Надо на этот раз подойти, может быть, более 
осторожно к срокам провозглашения и реаль-
ных итогов перестройки в следующие два го-
да»,— сказал Борис Ельцин. Призыв «все вре-
мя принимать поменьше документов и при 
этом принимать их постоянно больше», по его 
словам, вызывает на местах «какое-то неверие 
в эти постановления». Кроме того, сказал пер-
вый секретарь МГК, поражения советского го-
сударства складывались из-за того, что пар-
тийная власть «отдана в одни-единственные 
руки, благодаря тому, что он, один человек, 
был огражден абсолютно от всякой критики». 
А в политбюро в последнее время «обозначил-
ся рост» славословия «в адрес генерального се-
кретаря». Ельцин попросил освободить его от 
должности кандидата в члены политбюро; во-
прос о продолжении работы в качестве перво-
го секретаря МГК, сказал он, «будет решать уже 
пленум городского комитета партии».

В своей речи Ельцин повторил положения 
своего письма Горбачеву, написанного 12 сен-
тября 1987 года. Он рассказал генсеку о своих 
проблемах, забюрократизированности пар-
тийного аппарата, отсутствии «критики снизу» 
и стилистических разногласиях с Егором Ли-
гачевым. «Я неудобен и понимаю это,— напи-
сал Борис Ельцин и попросил освободить его 
от обязанностей.— Думаю, у меня не будет не-
обходимости обращаться непосредственно к 
пленуму ЦК КПСС». Михаил Горбачев оставил 
это письмо без ответа — позже он сам объяс-
нил, что в это время «был на отдыхе в Крыму».

Участники пленума резко раскритиковали 
Бориса Ельцина, признав его речь «политиче-
ски ошибочной» и рекомендовав МГК освобо-
дить его от руководящей должности. На следу-
ющий день «Правда» вышла с сухим отчетом: 
«Пленум одобрил основные положения и вы-
воды, изложенные в докладе М. С. Горбачева, 
и принял соответствующее постановление по 
данному вопросу. Пленум рассмотрел органи-
зационный вопрос…». О выступлении Ельци-
на не говорилось ни слова.

«Я даже надпись  
на стене в туалете видел: 

”
Лигачев — взяточник“»

Несмотря на отсутствие какой-либо офици-
альной информации, о выступлении Бориса 
Ельцина вскоре говорила вся Москва. «О том, 
что произошло, мы узнали через несколько 
дней от знакомых в руководстве комсомола 
и журналистов,— вспоминает Александр Шу-
бин, доктор исторических наук, в 1980-е годы 
активист неформального движения.— В оп-
позиционной среде разгорелись бурные ди-
скуссии о том, можно ли поддерживать вы-
сокого аппаратчика в борьбе с руководством 
партии. Я считал, что этого делать нельзя: под-
держивать опального боярина было не в на-
ших принципах, кроме того, было неизвест-
но, что он сказал. Но я считал нужным поддер-
жать укрепление гражданского общества и 
демократических норм, потребовать опубли-
ковать стенограмму пленума. Были и другие 
мнения: Андрей Исаев (сейчас — первый зам-
пред фракции 

”
Единой России“ в Госдуме.— 

”
Ъ“), например, считал, что нужно поддержать 

Ельцина, чтобы расколоть монолит КПСС». На 
пикет вышли несколько человек — их задер-
жала милиция, но «вела себя достаточно кор-
ректно и отпустила без последствий». Начался 
сбор подписей и «хождение по инстанциям» в 
поддержку гласности в деле Ельцина, вспоми-
нает Александр Шубин. Заступились за Ельци-
на и на его родине в Свердловске. «Около зда-
ния облисполкома собрался стихийный ми-
тинг из 20–30 человек, и тысячи, может быть 
десятки тысяч, писем хлынули в Москву, в ЦК, 
редакции газет, на адрес Ельцина — от препо-
давательских составов институтов, от цехов за-
водов, письма шли из самых разных мест СС-
СР»,— рассказывает журналист, биограф Бори-
са Ельцина Борис Минаев.

Бывший сотрудник аппарата ЦК КПСС рас-
сказывает, что узнал о выступлении от своего 
начальника, но «уже был период гласности», и 
подробности быстро распространились за пре-
делы ЦК. «Не было желания у высшего руко-
водства это особо утаить, были все-таки новые 
времена,— утверждает он.— Скрыть такие ве-

щи не удавалось даже при Сталине.  При этом 
«стенограммы пленумов никогда не публико-
вались», напоминает собеседник 

”
Ъ“, а стено-

граммы политбюро и вовсе не велись: «Это бы-
ло общее согласие после XX съезда КПСС, что-
бы люди могли свободно выступать».

Не поднимали тему даже прогрессивные 
«Огонек» и «Московские новости». Только 22 
ноября в «Московских новостях» появится ко-
лонка Гавриила Попова, в которой он заявил, 
что одобряет решение МГК: «Нам надо еще 
многому учиться, чтобы неизбежная в ходе 
перестройки борьба позиций и точек зрения 
происходила в формах, которые помогали 
бы перестройке, и не приобретала бы харак-
тер судебных процессов, на которых в обви-
нители смело рвутся те, кто еще вчера 

”
помо-

гал“ тому или иному не выдержавшему пере-
грузок руководителю ошибаться и накапли-
вать ошибки». Об общественных настроени-
ях в то время красноречиво говорит появле-
ние в «Московских новостях» еще одного тек-
ста Гавриила Попова — с разъяснениями, по-
чему он выступил в поддержку решения МГК.

Официальная печать («Правда», «Москов-
ская правда») впервые коснулась темы ок-
тябрьского пленума после празднования 
юбилея революции, в публикациях о пле-
нуме МГК 12 ноября. Сообщалось, что пле-
нум «полностью одобрил постановление ок-
тябрьского пленума ЦК КПСС, признавше-
го выступление на нем т. Ельцина политиче-
ски ошибочным», и освободил Бориса Ельци-
на от должности «за крупные недостатки, до-
пущенные в руководстве московской город-
ской партийной организацией».

«Ельцин был для меня частью политбюро, 
партийной элиты. Мы знали, что он пытает-
ся наладить торговлю в городе, разобраться 
с ветхим жильем и общественным транспор-
том, то есть решить хоть какие-то проблемы. 
Но все равно это был шок, многие десятиле-
тия до него никаких открытых выступлений 
против линии партии на пленумах и съездах 
не было»,— вспоминает Борис Минаев. Заме-
ститель главного редактора информационно-
го агентства «Панорама» Григорий Белонуч-
кин также подчеркивает, что в 1987 году Ель-
цина воспринимали не как оппозиционера, 
а как «хорошего коммуниста»: «Есть он — пра-
вильный, честный, а есть нечестные комму-
нисты. Я даже надпись на стене в туалете ви-
дел: 

”
Лигачев — взяточник“». По словам Гри-

гория Белонучкина, который в то время слу-
жил в группе советских войск в Германии, да-
же «из одних официальных источников бы-
ло ясно, что Ельцина преследуют за крити-
ку»: «Появилось желание заступиться за Ель-
цина. Но я никак не мог этого сделать — раз-
ве что в письме домой написал, что этот пле-
нум вызывает грустные ассоциации с 1927 го-
дом, когда Троцкого и Зиновьева захлопыва-
ли и в конце концов исключили из партии».

«В речь Ельцина  
вкладывали повестку,  
которая обсуждалась на кухнях»
Что именно сказал Борис Ельцин 21 октября, 
так и оставалось неизвестным. Отсутствие 
стенограммы только подогревало интерес к 
речи. Появились ее самиздатовские версии, 
в которых Борису Ельцину приписывали ку-
да более критические высказывания, чем он 
произнес на самом деле. 

Авторство самиздатовской речи припи-
сывают Михаилу Полторанину — тогдашне-
му главному редактору «Московской прав-

ды», во время президентства Бориса Ельци-
на ставшему министром печати. В интервью 
2011 года Полторанин рассказывал, что «до-
стать знаменитую речь» его просили главные 
редакторы советских изданий: «Я сел и напи-
сал ее… Если бы его реальную речь напеча-
тали, народ разочаровался бы». Бывший со-
трудник аппарата ЦК не исключает, что эта 
версия речи могла быть написана по согласо-
ванию с самим Ельциным. Борис Минаев го-
ворит, что Ельцин не имел отношения к ее со-
зданию: «Ельцин ничего об этом не знал. Его 
помощник Лев Суханов вспоминал, как при-
нес шефу этот текст, купив 

”
речь Ельцина“ за 

рубль у метро, и со смехом ему эту историю 
рассказал. Тот был, конечно, поражен».

На распространявшихся в стране листках 
Ельцин «выступал», например, за вывод войск 
из Афганистана. «Говорил» о продовольствен-
ном дефиците: «Мне трудно объяснить рабо-
чему завода, почему на 70-м году его полити-
ческой власти он должен часами стоять в оче-
реди за сосисками, в которых крахмала боль-
ше, чем мяса. А на ваших товарищи, празд-
ничных столах есть и балычок, и икорка, и 
иные деликатесы, полученные без хлопот 
там, куда его и близко не пустят». Вкладыва-
ли в уста Ельцина критику супруги генсека («Я 
вынужден просить политбюро избавить ме-
ня от мелочной опеки Раисы Максимовны, от 
ее почти ежедневных звонков и нагоняев») и 
жесткий отпор Егору Лигачёву («Не надо, това-
рищ Лигачёв, на меня кричать, и поучать ме-
ня не надо. Нет, я не мальчишка»).

«Ельцин говорил важные и острые для того 
времени вещи, но, конечно, в рамках партий-
ного мышления и партийного языка. А в са-
миздате текст был написан наотмашь, с таким 
звонким эмоциональным подтекстом. Речь 
стала фольклорной: от источника к источнику 
ее переписывали, редактировали, сокраща-
ли, вкладывая в ее содержание повестку, ко-

торая бродила в народе, обсуждалась на кух-
нях»,— рассказывает Борис Минаев. По его 
словам, «люди устали от омертвевшей совет-
ской идеологии и бытовых проблем», и «речь 
легла на подготовленную почву». «Конечно, 
все понимали, что это фольклор, но все рав-
но поддерживали Ельцина»,— говорит госпо-
дин Минаев. Даже если была бы опубликова-
на настоящая речь, событие все равно вызва-
ло бы резонанс, подчеркивает Александр Шу-
бин: «Это была настоящая сенсация, что чело-
век из ближайшего окружения главы государ-
ства публично выступил против него, вне за-
висимости от того, что именно он сказал».

«На XIX партконференцию 
Ельцин попал так же,  
как Навальный на выборы мэра»
Михаил Горбачев утверждает, что Ельцина на 
самом деле беспокоил не ход перестройки: из-
за того, что он так и оставался кандидатом в 
члены политбюро, в нем «говорило уязвлен-
ное самолюбие». Кроме того, первый секре-
тарь МГК не справлялся с ситуацией в столи-
це, где «тесно переплелись интересы город-
ских, республиканских, союзных структур 
старой системы». С ним соглашается бывший 
сотрудник аппарата ЦК: выступление бы-
ло сдержанным, Ельцин был все еще «плоть 
от плоти номенклатуры» и выступал «не как 
борец за демократию». По его словам, аппа-
рат, оставшийся от бывшего первого секрета-
ря МГК Виктора Гришина, не принял Бориса 
Ельцина. Этих людей он хотел «подать как со-
противление реформам», «получить поддер-
жку от руководства» и укрепить свои позиции 
«в качестве одного из лидеров перестройки».

Между октябрьским пленумом и плену-
мом МГК Ельцин формально продолжал 
участвовать в партийной жизни: 31 октября 
присутствовал на заседании политбюро, 7 

ноября — на празднованиях 70-летия Октя-
бря. По воспоминаниям Михаила Горбачева, 
3 ноября Ельцин обратился к нему с письмом, 
где попросил «дать ему возможность продол-
жить работу в качестве первого секретаря МГК 
КПСС». Но члены политбюро решили «дейст-
вовать в соответствии с постановлением пле-
нума». Затем, по словам бывшего генсека, он 
поговорил с Борисом Ельциным по телефо-
ну, анонсировав ему должность зампреда Гос-
строя СССР. Сам Ельцин напишет, что Горба-
чев сначала «осторожно говорил» с ним о пен-
сии, потом предложил должность и добавил: 
«До политики я тебя больше не допущу».

Со слов Михаила Горбачева, 9 ноября в 
комнате отдыха МГК «обнаружили окровав-
ленного Ельцина». «Ельцин канцелярскими 
ножницами симулировал покушение на са-
моубийство, по-другому оценить эти его дей-
ствия было невозможно»,— считает бывший 
генсек. Ельцин, по его словам, распространял 
другие версии, например, «будто ночью на 
улице на него совершили покушение». Сам 
Борис Ельцин назовет версию о самоубийст-
ве слухами: «Хотя конечно, то положение, в 
котором я оказался, подталкивало к такому 
простому выходу. Но я другой, мой характер 
не позволяет мне сдаться».

В январе 1988 года Ельцина назначили зам-
предом Госстроя, а в феврале вывели из соста-
ва политбюро. Чтобы «вырваться из политиче-
ской изоляции и опять начать активно участ-
вовать в общественной жизни страны», ле-
том 1988 года он собирался участвовать в XIX 
партконференции. Но ему нужно было выд-
винуться делегатом: «Мои доброжелатели не 
могли позволить, чтобы я прошел делегатом 
от таких крупных организаций, какими явля-
лись Москва и Свердловск». «На XIX парткон-
ференцию Ельцин попал точно так же, как 
Навальный на выборы мэра,— говорит Григо-
рий Белонучкин.— Карельской парторгани-
зации сказали: по вашей квоте пропустите на 
конференцию Ельцина. И на ней он выступил 
с требованием политической реабилитации». 
«Я остро переживаю случившееся и прошу 
конференцию отменить решение пленума по 
этому вопросу (признания выступления 

”
по-

литически ошибочным“.— 
”
Ъ“). Если сочтете 

возможным отменить, тем самым реабилити-
руете меня в глазах коммунистов,— сказал Бо-
рис Ельцин на конференции.— И это не толь-
ко личное, это будет в духе перестройки, это 
будет демократично и, как мне кажется, помо-
жет ей, добавив уверенности людям». В ответ-
ном выступлении Егор Лигачев произнес зна-
менитые слова «Борис, ты не прав», ставшие 
одной из самых крылатых фраз перестройки.

«Партийные функционеры,  
как правило, редактировали 
записи выступлений»
Настоящая стенограмма октябрьского плену-
ма была опубликована полтора года спустя в 
«Известиях ЦК КПСС» в феврале 1989 года — 
за месяц до избрания Ельцина народным де-
путатом СССР. Издавать этот журнал политбю-
ро ЦК КПСС постановило в конце 1988 года в 
рамках политики демократизации и гласно-
сти. Изданием занимался Общий отдел пар-
тии. Как говорилось в первом номере, жур-
нал выходит для «усиления открытого харак-
тера политики КПСС, укрепления ее связей с 
массами». В приветственном письме к чита-
телям Михаил Горбачев выражал надежду на 
то, что читатели смогут «на основе точной ин-
формации, подлинных документов судить о 
большой и сложной работе высших органов 
партии по руководству перестройкой».

Издание стало публиковать недоступные 
прежде документы, например, доклад Ники-
ты Хрущева на закрытом заседании XX съезда 
КПСС «О культе личности и его последствиях» 
в 1956 году. Как рассказывал один из руково-
дителей редакционно-издательской группы 
журнала Валерий Кузьминых, сотрудникам 
«было дано право запрашивать любой мате-
риал, из любого архива и фонда — от архива 
политбюро и секретариата ЦК до архивов Ге-
нерального штаба, МВД и КГБ СССР». «Из си-

ловых ведомств, например, нам все доставля-
лось офицерами фельдъегерской связи в опе-
чатанных пакетах со всеми необходимыми 
атрибутами. По-другому нельзя — ведь все до-
кументы были с грифом повышенной секрет-
ности. Так же осуществлялся и возврат мате-
риалов после их использования»,— пишет он 
в своих воспоминаниях. Опубликовать речь 
Ельцина, произнесенную в октябре 1987 го-
да, «настоятельно просили делегаты XIX пар-
тконференции и трудящиеся в своих пись-
мах», вспоминал Валерий Кузьминых.

Но даже опубликованная в журнале сте-
нограмма не была буквальным изложением 
слов участников пленума. Замруководителя 
архива Ельцин-центра Александр Манохин 
поясняет, что «партийные функционеры, как 
правило, редактировали записи выступле-
ний на пленумах перед их сведением в окон-
чательную стенограмму». Из документов сле-
дует, что правились реплики Михаила Горба-
чева, адресованные Ельцину. Дописаны и ре-
плики из зала: например, исходное «нераз-
борчиво» исправлено на «о себе ты заботился, 
о своих неудовлетворенных амбициях». Пу-
бликация речи «вписывалась в логику борь-
бы с Ельциным», полагает Борис Минаев: «По-
чему бы не опубликовать по просьбам трудя-
щихся? Показать, что ничего такого он не ска-
зал». Но особого резонанса, по его словам, пу-
бликация не вызвала: «Страна к тому момен-
ту изменилась очень сильно, Ельцин уже стал 
крупнейшей политической фигурой, он по-
шел намного дальше в своей критике режима. 
Его речь, с одной стороны, показалась анахро-
низмом, а с другой — материалы всего плену-
ма показали, какой страх и какую злобу пар-
тийных чиновников вызвала его личная сме-
лость». В ЦК считали, что публикация в 1989 го-
ду «будет выгодно их показывать как сторон-
ников гласности и открытости», полагает Гри-
горий Белонучкин. В «демократической ин-
теллигентской среде», по его словам, говори-
ли тогда, что «Ельцин заслуживает быть генсе-
ком ЦК КПСС»: «Но что должен стать президен-
том России и повести ее к независимости, это 
я услышал уже только осенью 1989 года».

Сам Борис Ельцин рассказывал, что ког-
да прочитал в 1989 году свою речь, «слегка 
удивился»: «Мне казалось, что выступил я 
тогда острее и резче, но тут, видимо, время 
виновато, с тех пор общество так продви-
нулось вперед, столько произошло острей-
ших дискуссий».

«Если бы у Горбачева  
не было Ельцина,  
ему пришлось бы его выдумать»
«Потом часто сам себя спрашивал, а был ли 
возможен другой вариант, насколько жест-
кой была необходимость резко рвать, идти на 
конфликт, на скандал, на такие катастрофиче-
ские изменения в собственной жизни,— на-
пишет потом Ельцин в своих мемуарах.— По 
прошествии почти двух лет я могу совершен-
но определенно сказать: да».

По мнению Григория Белонучкина, высту-
пление Бориса Ельцина было «из серии 

”
не 

могу молчать“». «Когда мне говорят, что Ель-
цин сделал это 

”
для карьеры“, это все равно 

что сказать: Лимонов сел в тюрьму, чтобы за-
воевать популярность. Люди, которые так 
рассуждают, не представляют, что такое тюрь-
ма. Конечно, это был донкихотский посту-
пок, а не хитрый ход. Тогда было непонятно, 
чем обернутся его слова, возможно, он ставит 
крест на всей карьере, его отправят послом в 
Египет, где он доживет до пенсии».

Михаил Горбачев вспоминал, что его «не 
раз упрекали» в том, что «не довел дело до кон-
ца»: «Подобных мыслей у меня не было. Не в 
моем характере расправляться с людьми, да 
это и противоречило бы духу отношений, ко-
торые я стремился внедрить в партию». Впро-
чем, в 2001 году в интервью «Эху Москвы» он 
заявил, что сожалеет о том, что «не отправил 
его в соответствии со сложившейся в те време-
на практикой послом в какую-нибудь далекую 
африканскую или азиатскую страну».

«Мне кажется, если бы у Горбачева не 
было Ельцина, ему пришлось бы его выду-
мать»,— напишет Ельцин в своих мемуарах. 
Он считает, Горбачев боялся «мощного обще-
ственного мнения». Борис Минаев также по-
лагает, что Горбачев «боялся обратного эф-
фекта»: «Хотел, чтоб Ельцин был на глазах, 
не превращался в изгнанника и чтоб не бы-
ло излишнего возмущения».

Генсек заботился о своем имидже реформа-
тора: «хотел предстать и перед страной и ми-
ром как человек, который действительно со-
здает новую атмосферу», полагает бывший со-
трудник аппарата ЦК. При этом у Бориса Ель-
цина, по его мнению, и без выступления на 
октябрьском пленуме были «определенные 
достоинства» и «предпосылки для того, что-
бы стать народным героем»: «Когда после пле-
нума он потерял свое положение, в обществе 
уже был запрос на человека, который взял бы 
на себя дальнейшее углубление перестройки».

По мнению Александра Шубина, «если бы 
не скандальное выступление и карьера Ель-
цина продолжалась, как и прежде, он стал бы 
претендовать на роль второго человека в пар-
тии, а потом и генсекретаря». Но он «переоце-
нил свои возможности». Он знал, что Горбачев 
использует его в борьбе с консервативным 
крылом КПСС, и рассчитывал на большую 
поддержку, но Горбачев счел, что «нельзя за-
ступаться в такой ситуации», считает историк. 
Это был важный момент в политической био-
графии Ельцина, но и без этого он, находясь 
внутри КПСС, «искал бы свою нишу» и «тоже 
бы не потерялся». «Октябрьский пленум — это 
интересный зигзаг в биографии Ельцина, но 
он возглавил страну не благодаря этому зигза-
гу, а, может быть, даже вопреки ему»,— пола-
гает Александр Шубин.

Ельцин в октябре
Как выступление первого секретаря МГК КПСС изменило ход истории страны

В ноябре 1987 года Борис Ельцин 
и Михаил Горбачев последний 
раз вместе поднялись на трибуну 
Мавзолея (между ними Анатолий 
Лукьянов и Александра Бирюкова) 
ФОТО РИА НОВОСТИ

В самиздатовских версиях речи Борису Ельцину 
приписывали куда более критические 
высказывания, чем он произнес на самом деле
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20 октября вступает в силу новый ре-
гламент МВД по надзору за дорожным 
движением. Основное нововведение, 
к которому стоит подготовиться автовла-
дельцам,— отмена справок о ДТП: ГИБДД 
больше выдавать участникам аварий их 
не будет. Тем не менее такие документы 
требуются гражданам по закону об ОСА-
ГО и нормативным актам ЦБ РФ, в них со-
держатся важные для страховщиков све-
дения. Страховым компаниям и ГИБДД, 
по данным ”Ъ“, уже удалось договорить-
ся: необходимая информация будет впи-
сана в документы, которые оформляет 
инспектор на месте ДТП.

Новый административный регламент 
по надзору за дорожным движением (при-
каз МВД №664) приходит на смену действу-
ющему регламенту (приказ МВД №185), до-
кумент вступает в силу сегодня. В нем боль-
шое количество нововведений, 

”
Ъ“ неодно-

кратно об этом сообщал (подробнее читайте 
на 

”
Ъ-Онлайн“).

Самое революционное из них, пожалуй, 
отмена справок о ДТП. Страховые компа-
нии требуют их при обращении клиента за 
возмещением ущерба при урегулировании 
убытков как по ОСАГО, так и по каско. Справ-
ка не нужна только в случае мелких аварий 
без пострадавших с ущербом до 50 тыс. руб., 
оформляемых европротоколом.

Прежде, пояснил начальник управле-
ния ДПС и спецмероприятий ГИБДД Рос-
сии Александр Быков, правила обязатель-
ного страхования в рамках ОСАГО были 
утверждены постановлением правитель-
ства №263 2003 года, где было сказано: по-
терпевший передает страховщику справку 
о ДТП, которая выдается Госавтоинспекци-
ей по установленной форме (приказ МВД 
№153 2011 года). Но в 2014 году постановле-
ние №263 отменили, с тех пор у МВД больше 
нет полномочий утверждать форму справки 
и выдавать ее. Несмотря на это, подразделе-
ния справки все равно выдавали, хотя в Го-
савтоинспекции неоднократно говорили о 
планах прекратить эту практику. Несколько 
раз полицейские уведомляли и регулятора 
страхового рынка — ЦБ, и Российский союз 
автостраховщиков (РСА). В итоге 20 октября 
выдача справок прекращается.

В пресс-службе РСА пояснили 
”
Ъ“, что по 

закону об ОСАГО для решения «вопроса об 

осуществлении возмещения страховщик 
принимает документы о ДТП, оформлен-
ные уполномоченными на то сотрудниками 
полиции». «Закон не дает страховщику пра-
ва считать одного водителя потерпевшим, 
а другого — ответственным, если нет доку-
ментов, оформленных полицией», за исклю-
чением случаев оформления европротоко-
ла, пояснили в РСА. 

Впрочем, РСА и ГИБДД сумели найти 
компромисс: инспектор ГИБДД, оформляя 
аварию, внесет необходимую страховщи-
кам информацию в копию постановления 
по делу об административном правонару-
шении или в копию протокола, которые 
выдаются пострадавшему сразу после ава-
рии. В противном случае заявителю при-
дется обращаться в суд за возмещением 
ущерба, предупреждают в РСА, поскольку 
только там возможно «распределить ответ-
ственность за причинение вреда».

Иногда бывает, что установить виновни-
ка ДТП на месте не удается (авария с цепоч-
кой автомобилей, например). В этом случае, 
выяснил 

”
Ъ“, водители получают необходи-

мые для страховой документы не сразу: пре-
жде предстоит посещение группы разбора, 
по результатам которого полиция выдаст до-
кументы.

Официальный представитель «Аль-
фастрахования» Юрий Нехайчук заверил 

”
Ъ“, что с 20 октября компания не будет тре-

бовать справки от ГИБДД при урегулирова-
нии убытков как по ОСАГО, так и по каско. 
При этом, отмечает он, «компаниям пона-
добится время на подтверждение убытка (в 
ГИБДД.— 

”
Ъ“), то есть получение тех же са-

мых данных, что были ранее в справках». 
«Выстраивание новых алгоритмов и изме-
нение внутренних процессов также займут 
у страховщиков время,— говорит господин 
Нехайчук.— Есть опасение, что сначала мы 
увидим всплеск страхового мошенниче-
ства, а когда начнем бороться с ним, часть 

клиентов может обвинить страховщиков в 
затягивании процедуры урегулирования».

«Подразделениям урегулирования убыт-
ков даны указания принимать пока у клиен-
тов вместо справки протокол и постановле-
ние,— сообщил 

”
Ъ“ глава дирекции рознич-

ного бизнеса компании 
”
Ингосстрах“ Вита-

лий Княгиничев.— В дальнейшем мы будем 
руководствоваться указаниями ЦБ и РСА». 
Отметим, что обязанность граждан представ-
лять справку о ДТП страховщику регламен-
тирована положении ЦБ 431-П 2014 года, без 
нее клиент не может урегулировать убыток 
и предъявить претензию к страховой компа-
нии. Изменения в документ не вносились.

В Банке России на запрос 
”
Ъ“ ответить не 

смогли.
Справка о ДТП, как и любые документы 

подобного рода, давно является анахрониз-
мом, считает президент Ассоциации защи-
ты страхователей, основатель мобильной 

платформы урегулирования ДТП osaGO Ни-
колай Тюрников. Мошенники и раньше мо-
гли оформить липовую справку либо инсце-
нировали ДТП (выставляя машины на проез-
жей части будто после аварии), чтобы вызвать 
инспектора и получить документ. Отметим, 
что справки не являлись документами стро-
гой отчетности, в отличие от полицейских по-
становлений и протоколов. При этом, отмеча-
ет господин Тюрников, подобные нововведе-
ния должны быть сначала синхронизирова-
ны с законом об ОСАГО и правилами страхо-
вания. Если страховая компания будет отка-
зываться принимать документы без справки 
о ДТП, суд почти наверняка встанет на защиту 
автовладельца, считает Николай Тюрников. 
«Надеюсь, история с отменой справки в ито-
ге подтолкнет архаичный страховой рынок к 
глобальным изменениям, чтобы пострадав-
шие в ДТП вообще никаких бумажек не за-
полняли, а оформляли аварию через мобиль-
ное приложение или чат-бот»,— считает он.

Иван Буранов

Справку о ДТП сократят 
до строчки в протоколе
Необходимая страховщикам информация будет вписана 
в документы, оформляемые на месте аварии Владимир Путин назначил экс-главу  

Дагестана Рамазана Абдулатипова сво-
им спецпредставителем по вопросам гу-
манитарного и экономического сотруд-
ничества со странами Каспия. Господин  
Абдулатипов был отправлен в отставку 
3 октября. Как заметил политолог Павел 
Святенков, эта должность «не дает влас-
ти и реального влияния, только позволя-
ет сохранить высокий статус» отставлен-
ному главе региона. 

Вчера Владимир Путин назначил своим 
указом бывшего главу Дагестана 71-летнего 
Рамазана Абдулатипова своим специальным 
представителем по вопросам гуманитарного 
и экономического сотрудничества с государ-
ствами Каспийского региона. Должность, по-
лученная господином Абдулатиповым, по су-
ти, новая. С 2000 по 2004 год при президен-
те был специальный представитель по во-
просам урегулирования статуса Каспийско-
го моря, и его должность занимал замминис-
тра иностранных дел Виктор Калюжный. Но, 
как отмечают эксперты, до сих пор вопросы 
сотрудничества прикаспийские страны ре-
шали на саммитах. 

«Дагестан выходит к Каспийскому морю, 
и, скорее всего, экс-глава региона контак-
тировал с государствами Каспия, знает про-
блемы региона, поэтому под него создали та-
кую должность»,— сказал 

”
Ъ“ политолог Па-

вел Святенков. Эксперт считает, что появле-
ние такой должности «совсем не означает, что 
в регионе есть какие-то особые проблемы», а 
назначение объясняется желанием офор-
мить уход господина Абдулатипова с поста 
главы Дагестана как «почетную отставку». 

Напомним, 71-летний господин Абдула-
типов, руководивший Дагестаном с 2013 
года, был отправлен в отставку 3 октября. 
Врио главы республики был назначен ви-
це-спикер Госдумы, глава думской фрак-
ции «Единой России» Владимир Васильев. 
Накануне появления президентского ука-
за господин Абдулатипов выражал очевид-
ное недовольство решением о своей отстав-
ке. Выступая 28 сентября перед депутата-
ми Народного собрания Дагестана, он обви-
нил «людей в Москве, которые на ходу бре-
ют зайцев». «От них страдали мы уже в 90-е 
годы. И плохо, что они порой навязывают 
президенту не очень популярные решения. 
Но решение президента для нас закон»,— 
сказал он. Тогда же господин Абдулатипов 
заявил, что у него «есть договоренность» о 
трудоустройстве,— это будет работа «феде-
рального уровня».

Как рассказала 
”
Ъ“ постоянный предста-

витель Дагестана при президенте РФ Изум-
руд Мугутдинова, господину Абдулатипову 
была сначала предложена должность пред-
ставителя президента России в Саудовской 
Аравии. Но он сам предложил другой вари-
ант, связанный с вопросами, которыми он 
плотно занимался. Например, он на регио-
нальном уровне готовил форум прикаспий-
ских государств, занимался проектом «Ка-
спийский транспортно-логистический ком-
плекс». «Рамазан Гаджимурадович также за-
нимался проблемами Каспия и его роли в 
жизни прикаспийских государств,— сказа-
ла она.— Тема эта для него понятная, хоро-
шо известна ему, поэтому он изъявил жела-
ние заняться этой работой. Его инициатива 
была поддержана».

Сам спецпредставитель президента вчера 
заявил ТАСС, что сотрудничество прикаспий-
ских стран должно стать «равноправным», а к 
развитию региона «нужен комплексный под-
ход». По его словам, Каспий имеет «огромный 
потенциал, и культурный, и экономический» 
и в интересах России «развивать интеграци-
онные процессы в этом регионе». Господин 
Абдулатипов также отметил, что в бытность 
его главой Дагестана был принят целый ряд 
проектов по развитию Каспия. 

«При желании он может наполнить эту 
должность содержанием, но она не дает влас-
ти и реального влияния, только позволяет со-
хранить высокий статус»,— говорит Павел 
Святенков. Он напомнил, что номинальные 
должности получили в ходе осенней ротации 
глав регионов еще несколько бывших губер-
наторов: например, экс-глава Самарской об-
ласти Николай Меркушкин стал спецпред-
ставителем по взаимодействию с Всемирным 
конгрессом финно-угорских народов. 

Владимир Путин на заседании Валдай-
ского клуба (см. материал на стр. 1) вчера за-
верил, что осенняя ротация губернаторов — 
естественный процесс, а ставка делается на 
«перспективных технократов», которым дает-
ся возможность показать, на что они способ-
ны. По его словам, ротация не означает недо-
вольства работой прежних руководителей ре-
гионов. «Мы будем и дальше это делать, очень 
аккуратно и осторожно — с тем чтобы у нас 
всегда был баланс в губернаторском корпусе, 
в правительстве, между надежными, иску-
шенными профессионалами и начинающи-
ми свой путь в той или иной деятельности 
людьми»,— заявил президент.

Ольга Лукьянова; Юлия Рыбина, 
Махачкала

Экс-главе Дагестана 
обеспечили высокий статус
Рамазан Абдулатипов стал спецпредставителем 
президента по сотрудничеству со странами Каспия 

«Закон не дает страховщику права считать  
одного водителя потерпевшим, а другого —  
ответственным, если нет документов,  
оформленных полицией»,— пояснили в РСА
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Как стало известно ”Ъ“, экс-
глава НПО «Космос» Андрей 
Черняков проявил неуважение 
не только к российскому, но и к 
британскому правосудию. Вы-
сокий суд Лондона признал, что 
Андрей Черняков «бессовест-
но и упорно» не раскрывал свои 
активы Банку Москвы, которо-
му задолжал около 30 млрд руб. 
Строитель Алабяно-Балтийско-
го тоннеля был заочно пригово-
рен в Британии к двум годам за-
ключения и объявлен в розыск. 
Сейчас он, предположительно, 
находится в Германии.

Заявление Банка Москвы (при-
соединен к группе ВТБ) о привле-
чении к ответственности Андрея 
Чернякова и его супруги Анастасии 
Ероховой, проявивших неуважение 
к британскому правосудию, судья 
Джастин Филлипс начал рассматри-
вать еще 10 октября. Истцы требова-
ли наказать Андрея Чернякова за то, 
что он не исполнил приказ Высоко-
го суда Лондона о раскрытии всех 
своих активов, а Анастасию Ерохо-
ву — за помощь супругу в этом. На 
предварительных слушаниях от-
ветчики обещали непременно при-
быть на разбирательство по суще-
ству, чтобы доказать свою невинов-
ность, однако в день слушаний в су-
де так и не появились.

Подождав с полчаса ответчиков, 
судья Филлипс попросил своего се-
кретаря дозвониться до них, а по-
том попытался прибегнуть к по-
мощи уже истцов, однако все те-
лефоны Чернякова и Ероховой на-
ходились вне зоны доступа. Тогда 
судья Филлипс велел оповестить 
их по электронной почте, но и от-
правленная таким образом повест-
ка осталась без ответа. Раздосадо-
ванный судья перенес заседание на 
следующий день, а так как ответчи-
ки снова не появились, вынес при-
каз об их принудительной доставке 
на заседание.

Полицейским, отправившимся 
в расположенный в пригороде Лон-
дона дом, который арендовали су-
пруги, дверь никто не открыл. Со-
баки Андрея Чернякова, обычно 
встречавшие гостей злобным лаем 
(об этом говорили судебные приста-
вы, ранее описывавшие имущество 
должников), на стражей порядка на 
этот раз также не реагировали, из че-
го они сделали вывод о возможном 
побеге ответчиков.

Однако, узнав из доклада поли-
цейских об открытых форточках 
в доме, судья Филлипс предполо-
жил, что русские, во время рассмо-
трения исковых требований Бан-
ка Москвы сдавшие представите-
лям правосудия свои паспорта, еще 
могут вернуться в Лондон, назна-
чив слушание на 12 октября. В тот 
день судья Филлипс, убедившись, 
что ответчики были должным обра-
зом уведомлены о разбирательстве, 
а их привод не увенчался успехом, 
решил продолжить слушание в их 
отсутствие.

Вчера, выступая в суде, господин 
Филлипс отметил, что, поскольку от-
ветчики продемонстрировали «пол-
ное нежелание» участвовать в этом 
деле, нет никакого смысла отклады-
вать вынесение приговора в их отно-
шении. «Это только затягивает пра-
восудие»,— заявил служитель Феми-

ды. Судья напомнил, что ранее во 
исполнение решения московского 
суда, взыскавшего с Андрея Черня-
кова как с поручителя по кредитам 
НПО «Космос» крупную сумму, Высо-
кий суд обязал ответчика раскрыть 
все свои активы, на которые мог бы 
претендовать Банк Москвы. Однако 
Андрей Черняков, полагает судья, 
утаил от ответчиков часть имуще-
ства. Например, скрыл, а затем про-
дал яхту St. David за €16,3 млн, а так-
же самолеты Bombardier Learjet и 
Bombardier Global, выручив еще око-
ло €17,8 млн.

Если бы информация была скры-
та не преднамеренно, полагает су-
дья, то в отношении ответчиков 
можно было ограничиться штра-
фом. В случае же с Андреем Чер-
няковым, который «бессовестно и 
упорно» скрывал свои активы, ре-
шил он, этой меры недостаточно. 
По словам судьи, принудить ответ-
чиков к сотрудничеству с истцом 
может только тюрьма. В результате 
Андрей Черняков был приговорен 
к максимально возможному наказа-
нию в два года заключения, а его су-
пруга получила четыре месяца ли-
шения свободы. По требованию су-
да заочно осужденные были объяв-
лены в розыск, а таможенные и по-
граничные службы получили при-
каз не выпускать их из страны. Кро-
ме того, суд обязал ответчиков воз-
местить все судебные издержки по 
этому делу.

НПО «Космос» под личные гаран-
тии Андрея Чернякова получило в 
Банке Москвы кредиты на общую 
сумму 14,5 млрд руб. на достройку 
Алабяно-Балтийского тоннеля. Кро-
ме того, банк предоставил НПО 12 га-
рантий примерно на 15,4 млрд руб. 
Кредиты не были погашены, а боль-
шая часть полученных средств, как 
установила полиция столицы, была 
выведена на другие проекты, в связи 
с чем Андрей Черняков был заочно 
обвинен в мошенничестве и объяв-
лен в розыск. По данным 

”
Ъ“, сейчас 

он с женой может находиться в Гер-
мании, поскольку имеет вид на жи-
тельство в этой стране.

В Британии истец добился ареста 
и распродажи всего имущества Чер-
някова и Ероховой, в том числе лич-
ных вещей, получив выручку с трех 
аукционов в размере более £300 тыс. 
Под обеспечительные меры попали 
вилла бизнесмена под Флоренцией, 
апартаменты и счета в Дубае, а также 
имущество и деньги, находящиеся в 
других странах.

«Мы продолжим реализацию аре-
стованных активов Андрея Черняко-
ва в рамках погашения задолженно-
сти НПО 

”
Космос“ перед банком»,— 

сообщили 
”
Ъ“ в пресс-службе ВТБ.

Российские адвокаты Андрея Чер-
някова, узнавшие о решении бри-
танского суда от 

”
Ъ“, от коммента-

риев воздержались. При этом сле-
дует отметить, что беглый строи-
тель остался должен не только сво-
ему кредитору, но и защитникам. 
Британские юристы, которых он на-
нял, собирали доказательства его не-
виновности с помощью своих парт-
неров в России, с которыми по ка-
кой-то причине за работу до конца 
не расплатились. А со своими юри-
стами в Москве Андрей Черняков на 
связь давно не выходит.

Николай Сергеев

Экс-глава «Космоса» 
поступил низко 
с Высоким судом
Российский должник заочно 
осужден на два года в Британии

Басманный суд Москвы 
санкционировал арест 
заместителя начальника 
финансово-экономиче-
ского управления Феде-
ральной службы испол-
нения наказаний (ФСИН) 
России Светланы Алек-
сеевой. Она обвиняет-
ся в пособничестве заме-
стителю руководителя 
ФСИН Олегу Коршунову 
в растрате 160 млн руб., 
совершенной при закуп-
ках пенитенциарным ве-
домством горюче-сма-
зочных материалов (ГСМ) 
и продуктов питания. Го-
спожа Алексеева и ее ад-
вокат просили о домаш-
нем аресте, настаивая 
на том, что оказать вли-
яние на ход расследова-
ния подследственная не 
может. Их поддержала и 
прокуратура, однако суд 
согласился со следстви-
ем и счел необходимым 
заключение обвиняемой 
под стражу.

Заседание Басманного 
райсуда, рассматривавше-
го ходатайство СКР об аресте 
Светланы Алексеевой, нача-
лось с того, что следователь 
Андрей Вениаминов пред-
ложил закрыть процесс. По 
его словам, такая мера была 
необходима из-за того, что 
на заседании предполага-
лось обнародовать личные 
данные свидетелей и других 
фигурантов дела. Весьма не-
ожиданно эту просьбу под-
держала и адвокат обвиняе-
мой Елена Рюмина. Однако 
председательствующий су-
дья Артур Карпов решил ина-
че. Указав, что в ходатайстве 
об аресте никаких секрет-
ных сведений нет, он откло-
нил ходатайство следствия.

Как следовало из речи вы-
ступившего в суде следова-
теля, уголовное дело в июле 
этого года сначала было воз-
буждено в отношении на-
чальника отдела автоброне-
техники, плавсредств и ГСМ 

ФСИН Алексея Данилова, по-
зже фигурантом расследова-
ния стали замначальника пе-
нитенциарного ведомства 
Олег Коршунов и предпри-
нимательница Марина Дюко-
ва (материалы в отношении 
них объединили в отдель-
ное производство). Фигуран-
там инкриминируется особо 
крупная растрата (ч. 4 ст. 160 
УК РФ), а Светлане Алексее-
вой — пособничество в этом 
преступлении (ч. 5 ст. 33 и ч. 4 
ст. 160). Как ранее рассказы-
вал 

”
Ъ“, в деле два основных 

эпизода. Один касается кон-
тракта на покупку пенитен-
циарным ведомством автомо-
бильного топлива по заведо-
мо завышенным ценам, в дру-
гом речь идет о незаконном, 
по мнению следствия, спи-
сании штрафов и неустоек с 
фирм—поставщиков сахара.

Обосновывая необходи-
мость ареста госпожи Алек-
сеевой в суде, представитель 
СКР отметил, что она обвиня-
ется в тяжком преступлении, 
предусматривающем до де-
сяти лет лишения свободы, 

а ее вина подтверждается по-
казаниями свидетелей, доку-
ментами, изъятыми в ходе 
выемок в коммерческих ор-
ганизациях, а также резуль-
татами экономической экс-
пертизы. По мнению следо-
вателя, оказавшись на свобо-
де, подследственная может 
скрыться, угрожать лицам, 
давшим показания по делу, 
вступить в сговор с пока не 
установленными соучастни-
ками преступления или ско-
ординировать свои действия 
с другими фигурантами рас-
следования. В пользу послед-
него предположения госпо-
дин Вениаминов привел тот 
факт, что адвокаты других об-
виняемых ранее уже встре-
чались с госпожой Алексее-
вой и опрашивали ее. 

Прокурор не согласился 
с предлагаемой следствием 
мерой пресечения. По мне-
нию представителя надзор-
ного ведомства, доводы сле-
дователя являются обосно-
ванными, однако все необ-
ходимые ограничения и за-
преты в отношении Светла-

ны Алексеевой могут быть 
соблюдены и при домашнем 
аресте, под которым она мо-
жет находиться по месту жи-
тельства (отметим, что со-
трудница ФСИН прописана 
в Тамбове, а в Мытищах пос-
тоянно арендует квартиру).

Сама Светлана Алексеева 
заявила суду, что никогда не 
пыталась скрываться от след-
ствия и являлась на допросы 
в качестве свидетеля по ка-
ждой повестке. Она подчерк-
нула, что намерена и далее 
давать все пояснения и по-
казания, которые требуются 
СКР. Обвиняемая также поо-
бещала, что подаст рапорт об 
увольнении.

В свою очередь, адвокат 
подследственной Елена Рю-
мина отметила, что все до-
воды следствия в пользу аре-
ста, в том числе утвержде-
ние о том, что госпожа Алек-
сеева может скрыться, осно-
ваны лишь на оперативной 
справке, но не подкрепле-
ны конкретными сведения-
ми. Госпожа Рюмина также 
сообщила, что встречи адво-
катов других фигурантов с ее 
подзащитной не противоре-
чили законодательству, по-

скольку адвокаты имеют пра-
во проводить свое расследо-
вание, опрашивая граждан, 
а госпожа Алексеева на тот 
момент не являлась даже по-
дозреваемой. Кроме того, от-
метила Елена Рюмина, в ма-
териалах расследования го-
ворится, что сотрудниками 
СКР уже собраны все необ-
ходимые показания, вещест-
венные доказательства и до-
кументы, проведены экспер-
тизы и опрошены эксперты, 
так что подследственная уже 
не может как-либо повли-
ять на ход следствия, тем бо-
лее находясь под домашним 
арестом. Адвокат также доба-
вила, что на документах, ка-
савшихся тендеров по закуп-
кам топлива и продуктов пи-
тания для ФСИН, нет подпи-
си ее клиентки, а все свиде-
тельские показания против 
нее сводятся к тому, что одна-
жды она приехала к двум со-
трудникам продовольствен-
ного отдела и передала им 
указания своего руководст-
ва. Отдельно адвокат отмети-
ла, что при обыске у подслед-
ственной не было обнаруже-
но каких-либо крупных сумм 
денег или ценностей.

Госпожа Рюмина просила 
учесть плохое состояние здо-
ровья своей подзащитной, а 
также тот факт, что на ижди-
вении у нее находится пре-
старелая мать, и попросила 
назначить сотруднице ФСИН 
домашний арест.

Однако председательст-
вующий Артур Карпов ре-
шил иначе. «Суд постановил 
ходатайство следствия удов-
летворить, избрать в отно-
шении обвиняемой Алексе-
евой меру пресечения в виде 
ареста на один месяц и 16 су-
ток, то есть до 4 декабря 2017 
года»,— огласил он свое ре-
шение. После заседания ад-
вокат Рюмина сказала, что 
посовещается с клиенткой 
относительно подачи апел-
ляционной жалобы.

Алексей Соковнин

Прокуратура не защитила  
сотрудницу ФСИН от ареста
Суд счел необходимым заключить обвиняемую по делу  
о растрате в ведомстве под стражу

Его поздравляет генеральный директор госкорпорации 
«Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Валерий Георгиевич! Примите самые ис-
кренние поздравления с 60-летием! За годы трудовой 
деятельности Вы достигли профессиональных и карь-
ерных вершин, получили признание коллег и общест-
венности. За укрепление законности и правопорядка 
на территории России Вы награждены высокими госу-

дарственными и ведомственными наградами. Сегод-
ня Ваши знания востребованы на ответственном посту, 
где Вы уверенно решаете особо значимые задачи, свя-
занные с соблюдением российского законодательства 
и правовой защитой военнослужащих, профилактикой 
правонарушений в вооруженных силах РФ. Крепкого 
Вам здоровья и всего самого наилучшего!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 60 лет  
заместителю генерального прокурора РФ —  
главному военному прокурору Валерию Петрову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Коллективный иск почти на 
€1,4 млрд подали в Замоскво-
рецкий суд Москвы родственни-
ки пассажиров взорванного два 
года назад над Синайским полу-
островом российского лайнера 
А321. Близкие погибших счита-
ют, что выплаченные им компен-
сации в размере 2–3 млн руб. ни-
как не сопоставимы с суммами, 
которые при подобных трагедиях 
получают семьи жертв авиаката-
строф в США или Европе. Ответ-
чиками по иску заявлены стра-
ховые компании «Ингосстрах» 
и «Альянс Глобал Корпорейт энд 
Спешиэлти», перевозчик «Кога-
лымавиа», лизинговая компания 
и туристическая фирма.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат Анато-

лий Кучерена, иск в суд в четверг был 

подан от лица 149 человек, признан-
ных потерпевшими в результате кру-
шения А321 в октябре 2015 года. За-
щитник уточнил, что лично он пред-
ставляет 123 потерпевших, а осталь-
ных — известный американский ад-
вокат Стивен Маркс. Последний полу-
чил известность как участник не толь-
ко процессов по делам об авиапроис-
шествиях, но и других резонансных 
разбирательств. В частности, он пред-
ставлял российскую таможенную 
службу в тяжбе с Bank of New York.

Ответчиками по иску заявлены 
страховые компании «Ингосстрах» и 
«Альянс Глобал Корпорейт энд Спеши-
элти», туристическая компания Brisco, 
российская авиакомпания «Когалы-
мавиа» (использует бренд Metrojet), а 
также компания «Эиркап». Общая сум-
ма иска составляет €1,383 млрд. Госпо-
дин Кучерена напомнил, что семьи 
жертв теракта получили обязатель-
ные в таком случае выплаты в разме-
ре 2 млн руб. от страховщиков. Кро-
ме того, некоторым из них местные 
региональные власти выплатили до-
полнительно до 1 млн руб. «Впрочем, 
последние выплаты являются не бо-
лее чем актом доброй воли, хотя, со-
гласно проведенному анализу, в США 
в подобных случаях семьи погибших 
получают от $5 млн до $50 млн, а в Ев-
ропе суммы компенсаций варьиру-
ются от €3 млн до €33 млн»,— пояснил 
Анатолий Кучерена. По его словам, об-
щение с родственниками погибших 
и обсуждение условий подачи гра-
жданского иска было инициировано 
американскими юристами непосред-

ственно вскоре после трагедии, а он 
подключился к процессу несколько 
месяцев назад. Адвокат подчеркнул, 
что за это время было собрано «огром-
ное количество документов» — поряд-
ка 1 млн, а потому рассмотрение иска 
может сильно затянуться. Также, от-
метил господин Кучерена, до сих пор 
родственники погибших не смогли 
получить данные от страховщиков, 
какую именно сумму составляет стра-
ховое покрытие злополучного рей-
са. По его предположениям, она мо-
жет достигать $700–$750 млн. Адво-
кат также заметил, что уже выплачен-
ные суммы, резко отличающиеся от 
западных, никак не различаются в за-
висимости от состояния семьи, поте-
рявшей кормильца, и других обстоя-
тельств. Кроме того, новый иск учиты-
вает и моральный вред. Господин Ку-
черена не скрывает, что намерен со-
здать в России прецедент в области 
рассмотрения исков о компенсациях 
при авиапроисшествиях.

Нужно отметить, что 149 потерпев-
ших далеко не все близкие погибших 
(жертвами теракта стали 224 челове-
ка). Дело в том, что в некоторых слу-
чаях следствие признавало таковыми 
семьи в полном составе. На данный 
момент иски подали или готовятся по-
дать в общей сложности более 100 се-
мей жертв теракта. «31 октября истека-
ет срок исковой давности. Его можно, 
конечно, попытаться восстановить 
через суд. Но я глубоко убежден, что 
в случае подобной трагедии никаких 
сроков давности не может быть вооб-
ще»,— добавил адвокат Кучерена.

Директор «Ингосстраха» по связям 
с общественностью Карен Асоян по-
яснил 

”
Ъ“, что в страховой компании 

стало известно о подаче иска из СМИ. 
«Мы выполнили все обязательства пе-
ред потерпевшими в соответствии с 
действующим законодательством, 
а сам иск мы комментировать пока 
не можем — он только подан, и мы 
не знакомы с его сутью: там несколь-
ко чемоданов документов»,— сказал 
представитель страховой компании, 
добавив, что официальный коммен-
тарий будет обнародован позже.

В свою очередь, независимый 
страховой юрист Николай Тюрни-
ков заявил 

”
Ъ“, что подача иска в За-

москворецкий суд — «весьма важ-
ный инструмент» для раскрытия на-
стоящей суммы страхового покры-
тия, которая, по его мнению, долж-
на составлять от полумиллиарда до 
миллиарда долларов. «Выплата 2 млн 
руб.— это всего лишь первая и обяза-
тельная часть»,— добавил он. По его 
словам, во всем мире уже давно це-
на человеческой жизни исчисляется 
в «экономическом эквиваленте», ко-
торый рассчитывается в первую оче-
редь из того, сколько еще погибший 
мог теоретически заработать до смер-
ти от естественных причин. «В России 
эта сумма варьируется в пределах 10–
30 млн руб.»,— сообщил господин 
Тюрников. По его мнению, суд так-
же в рамках рассмотрения иска смо-
жет установить кто, в каких суммах и 
в какой очередности должен выпла-
чивать компенсации.

Сергей Сергеев

Семьи жертв теракта рассчитывают 
на компенсации в размере западных
Родственники погибших над Синаем подали иск на €1,4 млрд

Светлане Алексеевой не удалось добиться в суде 
домашнего ареста, несмотря на то что эту меру 
пресечения предлагала и прокуратура
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В Чехии завершилась кампания по выборам в нижнюю 
палату парламента. В субботу по итогам двухднев-
ного голосования определится имя нового премьера 
страны. Им, как прогнозируют опрошенные ”Ъ“ экс-
перты, станет Андрей Бабиш — лидер партии «Акция 
недовольных граждан», в прошлом возглавлявший 
Министерство финансов и работавший вице-премь-
ером. На протяжении всей кампании он подвергал-
ся критике со стороны оппонентов — в том числе и за 
пророссийскую позицию. Господин Бабиш выступает 
против санкций в отношении РФ, а за неделю до выбо-
ров поддержал слова чешского президента Милоша 
Земана о том, что Россия могла бы закрыть крымский 
вопрос, выплатив за полуостров компенсацию.

«Чешский Трамп»
«Сейчас или никогда» — так называется программа главного 
претендента на победу на предстоящих парламентских выбо-
рах — популистской центристской партии ANO. Опросы об-
щественного мнения свидетельствуют о том, что ее поддер-
живают 20–30% граждан Чехии. Второе место прочат социал-
демократам во главе с нынешним премьер-министром Богу-
славом Соботкой, они могут рассчитывать на 10–15% голосов.

ANO — это аббревиатура, которая расшифровывается как 
«Акция недовольных граждан». Кроме того, ano на чешском 
означает «да». Взяв за основу критику политики правительст-
ва, в 2013 году партия успешно выступила на дебютных для 
себя выборах, став второй силой в парламенте. Победителя-

ми тогда стали социал-демократы. Но в этом году ANO, опи-
раясь на предложения снизить налоги, повысить зарплаты 
и не вступать в зону евро, имеет все шансы на то, чтобы фи-
нишировать первой. И таким образом получить мандат на 
формирование правительства.

Фаворит гонки за кресло премьер-министра — лидер 
ANO Андрей Бабиш, бизнесмен и второй человек в списке 
самых богатых граждан страны. «Он смог создать имидж за-
щитника интересов рядовых чехов, и это дает ему дополни-
тельные шансы на выборах»,— заявил 

”
Ъ“ научный сотруд-

ник чешского аналитического центра EUROPEUM Михал 
Вит. СМИ называют Андрея Бабиша и чешским Трампом, 
и Берлускони из Праги, и премьером-миллиардером. Сам 
господин Бабиш при этом утверждает, что «деньги для него 
вообще ничего не значат». Он выступает за одновременное 
снижение налогов и повышение социальных выплат, а так-
же скептически относится к евроинтеграции.

Победе Андрея Бабиша может помешать несколько поли-
тических скандалов. В мае текущего года премьер Богуслав 
Соботка инициировал отставку правительства — из-за обви-
нений в неуплате налогов министром финансов и вице-пре-
мьером Андреем Бабишем. Президент Милош Земан затянул 
с решением, что спровоцировало многотысячные демон-
страции в Праге. В итоге был уволен только господин Бабиш. 
За две недели до выборов в отношении него было открыто 
два уголовных дела. Первое связано с подозрениями в махи-
нациях с фондами ЕС на сумму около $2,3 млн. Еще одно раз-
бирательство ведется в соседней Словакии по подозрению 
в сотрудничестве Андрея Бабиша с органами госбезопасно-

сти Чехословакии. Сам политик утверждает, что речь идет о 
попытках подорвать его популярность перед голосованием.

И не друг, и не враг
Другой фактор, на который делают упор оппоненты Андрея 
Бабиша,— его симпатии к России. Политик не раз заявлял, 
что санкции в отношении Москвы неэффективны. Новое раз-
витие теме дало выступление президента Милоша Земана 
на сессии ПАСЕ за две недели до выборов. Он назвал присо-
единение Крыма к России свершившимся фактом и предло-
жил компенсацию Киеву со стороны Москвы как способ из-
бежать «европейской войны». Премьер-министр Чехии и ли-
дер социал-демократов Богуслав Соботка раскритиковал сло-
ва президента, заявив, что они противоречат внешней поли-
тике страны. А Андрей Бабиш, хотя и назвал их личным мне-
нием президента, отметил, что это может быть «ключом к ре-
шению проблемы». Впрочем, за несколько дней до выборов 
Андрей Бабиш заявил журналистам: «Я не друг России».

В программе ANO политика по отношению к РФ упомя-
нута отдельно. После указаний на то, что партия придержи-
вается международного права, в том числе принципа ува-
жения территориальной целостности, сказано: в рамках ЕС 
она будет «стремиться к выработке новой стратегии отноше-
ний с Россией, с тем чтобы укрепить архитектуру безопасно-
сти в Европе и способствовать развитию этих отношений».

«В Чехии нет единого мнения об отношении Андрея Баби-
ша к России. Некоторые журналисты, эксперты и политики 
считают его пророссийским кандидатом. Но, с другой сторо-
ны, у общественности такого мнения о нем не сложилось»,— 

говорит 
”
Ъ“ профессор Карлова университета в Праге, глава 

Института политических исследований Петр Юптнер.

Коалиционные возможности
«Шансы Бабиша занять кресло премьер-министра зависят 
не только от результатов выборов, но и от переговоров после 
них,— продолжает Петр Юптнер.— Некоторые политики мо-
гут отказаться сотрудничать с ANO, другие могут быть готовы 
работать с этой партией, но не принять Бабиша как главу пра-
вительства». За все время существования Чешской Республи-
ки только однажды правительство было сформировано од-
ной силой: в 1998 году это удалось социал-демократам. Опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты не сулят такого успеха ANO и называют 

три наиболее вероятных варианта развития событий. В слу-
чае получения ANO более 30% голосов она сформирует коа-
лиционное правительство с Коммунистической партией Че-
хии и Моравии, а также националистической партией чеха 
японского происхождения Томио Окамуры «Свобода и пря-
мая демократия». Если ANO поддержат 20–30% избирателей, 
то, по мнению экспертов, сохранится действующая коали-
ция с социал-демократами и христианскими демократами 
(но премьером станет господин Бабиш). И третий вариант — 
формирование коалиций малых партий против Андрея Ба-
биша, куда могут войти Партия зеленых, Пиратская партия, 
Гражданская демократическая партия. Однако Михал Вит в 
беседе с 

”
Ъ“ называет такой вариант наименее вероятным: 

«Было бы сложно сформировать такую коалицию — полити-
ческие приоритеты этих партий слишком разные».

Алена Акимова

Чехия готовится сказать «да»
На пост премьера нацелился сторонник отмены санкций против РФ

В Архангельске вчера прошла встре-
ча глав внешнеполитических ведомств 
стран—участниц Совета Баренцева/Ев-
роарктического региона (СБЕР) — РФ, 
Дании, Исландии, Норвегии, Финлян-
дии и Швеции. На ней министр ино-
странных дел Финляндии Тимо Сойни 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ Галине 
Дудиной о том, как взаимодействовать 
с соседом, с которым у тебя хорошие 
отношения, а у Евросоюза — не очень.

— Мы беседуем на полях министерской 
сессии СБЕР. Облегчают ли подобные 
многосторонние форматы общение с 
российскими партнерами в условиях по-
литического кризиса? Возросло ли их 
значение с 2014 года?
— Думаю, что этот формат взаимодействия 
ценен и сам по себе — поэтому мы вместе с 
другими северными странами решили: кри-
зис вокруг Украины не должен повлиять на 
сотрудничество по Арктике и на уровне ре-
гионов наших стран. Конечно, санкции за-
тронули некоторые сферы деятельности, да 
и говорить о business-as-usual не приходит-
ся. Но я занимаю пост министра иностран-
ных дел два с половиной года, и все это вре-
мя опыт регионального сотрудничества был 
положительным.
— У вас нет впечатления, что для неко-
торых стран подобные площадки в по-
следние годы остались едва ли не един-
ственным средством поддержать диалог 
с Россией?
— К Финляндии это не относится: мы сосе-
ди, и мы сохранили двусторонний диалог, 
турпоток и, например, программы пригра-
ничного сотрудничества. Но, возможно, не-
которые наши соседи не имеют таких воз-
можностей, как мы.
— Или, может, желания?
— Да, возможно, и его тоже.
— Отношения между Россией и Финлян-
дией часто называют беспроблемными. 
Они действительно настолько хороши 
или выглядят такими на фоне других 
стран?
— Финляндия — часть Евросоюза, и мы все 
знаем, в какой реальности живем. Но на дву-
стороннем уровне между нашими двумя 
странами хорошие отношения, и проблем 
действительно нет. Зато есть положитель-
ные сигналы в развитии товарооборота, рас-
тет число туристов.

— Если у нас такие хорошие отношения, 
почему Финляндия не выступит за отме-
ну санкций?
— Финны славятся своей прагматичностью. 
И, конечно, мы уважаем своих соседей — над-
еюсь, это взаимно. Но то, что произошло на 
Украине и в Крыму, для нас неприемлемо, от-
сюда и санкции, которые будут сняты, когда 
будут выполнены минские договоренности.
— А постепенное снятие санкций вы до-
пускаете?
— Не хочу спекулировать на эту тему: пока, 
как видите, главы МИДов ЕС не раз едино-
гласно продлевали действия пакетов санк-
ций на последующие шесть месяцев. Хо-
тя, конечно, российская инициатива отно-
сительно миротворцев на востоке Украины 
вызвала определенный интерес в Евросою-
зе. И мы хотим услышать больше.
— Российская сторона, наоборот, гово-
рит: мол, мы свое предложение сделали 
и хотим услышать ответ…
— Российское предложение рассматривает-
ся. Страны ЕС его не отвергли, но нам нуж-
но его изучить.
— В сентябре в Хельсинки открылся Ев-
ропейский центр по противодействию 
гибридным угрозам. Откуда исходят эти 
угрозы?
— Они могут исходить откуда угодно. Откры-
тие центра не связано с какой-то определен-
ной страной.

— Может, например, с Россией?
— Нет, ни с какой конкретной страной. По-
нимаете, мы ни на кого не нападаем и ни-
кого не боимся. Мы отдаем себе отчет в том, 
что суверенные государства имеют собствен-
ные вооруженные силы. Но мудрое полити-
ческое руководство, как мы его видим, состо-
ит в том, чтобы полагаться не на оружие, а на 
разведданные и мудрую внешнюю полити-
ку и политику безопасности, которые преду-
преждают использование этого оружия. Хо-
тя, если все идет не так, то, конечно, каждая 
страна должна себя защищать.
— Вы полагаете, что среди финских по-
литиков есть консенсус относительно от-
сутствия угрозы со стороны России?
— Финляндия не чувствует угрозы со сторо-
ны России и ничего не боится. Думаю, это 
общее мнение. Но наша внешняя политика 
заключается в том, чтобы со всеми — и пре-
жде всего с нашими соседями — поддержи-
вать хорошие отношения. При этом мы со-
стоим в ЕС, в ООН, в Северном совете, у нас 
партнерство с НАТО и так далее. И мы дума-
ем, что подобное многостороннее сотруд-
ничество, основанное на взаимных догово-
ренностях и международном законодатель-
стве,— вот что хорошо для любой неболь-
шой страны.
— Тогда возможно ли сотрудничество 
между экспертами этого центра в Хель-
синки и российскими специалистами 
по кибербезопасности?
— Конечно, возможно: это же многонацио-
нальный центр. Но он работает независимо 
от финских властей, и мы не можем дикто-
вать им, с кем сотрудничать и чем занимать-
ся. Если, конечно, речь не идет непосредст-
венно о финской системе безопасности.
— При этом у Финляндии налажено со-
трудничество в военной сфере со Швеци-
ей. Если шведы решатся на более тесное 
взаимодействие с НАТО, вы последуете 
их примеру?
— Ни Финляндия, ни Швеция сейчас не вхо-
дят в НАТО, и, насколько я понимаю, ни в од-
ной из наших стран сейчас не обсуждается 
присоединение к НАТО.
— В то же время ни Финляндия, ни Шве-
ция не исключают присоединения к НА-
ТО в будущем, так?
— Мы не должны исключать возможность 
вступления в НАТО. Любая страна должна 
иметь такую возможность, поэтому нам и 
важна политика открытых дверей. Но пози-

ция нынешнего правительства Финляндии 
такова, что мы считаем это неактуальным.
— Переходя к вопросам энергетическо-
го сотрудничества, как вам удалось, в от-
личие от датчан и шведов, вывести ди-
скуссии о «Северном потоке» из полити-
ческой плоскости в практическую? Ведь 
в Финляндии этот проект обсуждается 
преимущественно с точки зрения воз-
действия на окружающую среду…
— Мы придерживаемся верховенства за-
кона и смотрим на вещи исходя из нашего 
законодательства. И мы считаем, что в дан-
ном случае речь идет о вопросах экологиче-
ской безопасности. То же касается и ядерной 
энергетики, и других вопросов. При этом 
если соответствующие инстанции прини-
мают то или иное решение, политики не мо-
гут взять телефон и позвонить с требовани-
ем его изменить. Если бы я так сделал, я бы 
лишился должности.

Так функционирует наша страна: люди 
выбирают депутатов, формируется прави-
тельство, правительство и депутаты прини-
мают законы, а за их соблюдением следит 
независимая судебная система.
— Финская компания Fortum (в кото-
рой правительство — контролирующий 
акционер) намерена купить немецкую 
Uniper, участника «Северного потока» 
(интервью с главой Fortum Пеккой Лунд-
марком см. на стр. 14). Как поведут себя 
власти, если это в итоге произойдет? Бу-
дет ли Хельсинки финансово помогать 
проекту, например через госбанки?
— Нет, мы считаем, что финские компании 
— будь то Fortum или какая-то другая фир-
ма — проводят независимую политику, и 
правительство не должно участвовать в их 
делах. Мы считаем, что они могут самосто-
ятельно вести бизнес, а затем платить нало-
ги государству.
— А будете ли вы как-то реагировать, 
если США введут санкции, которые за-
тронут компании, участвующие в «Се-
верном потоке»?
— Не хочу спекулировать и говорить «если 
вы сделаете это, то мы сделаем это». Но в це-
лом, если это касается бизнеса частных ком-
паний, то они должны сами принимать ре-
шения о том, как его вести. Главное, чтобы 
они не нарушали финское законодательство.
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«Мы не должны исключать  
возможность вступления в НАТО»
Глава МИД Финляндии рассказал ”Ъ“ об особенностях соседства с Россией

Миллиардера Андрея Бабиша (на фото)  
чешские журналисты сравнивают одновременно 
с Дональдом Трампом и Сильвио Берлускони  
ФОТО REUTERS

Владимир Орлов,
член Консультативного совета 
при генсеке ООН  
по вопросам разоружения,  
основатель ПИР-Центра

«Ай да Трамп! Ай да сукин сын!» — 
так и вижу американского прези-
дента, подпрыгивавшего в прили-
ве гордости собой, когда он объявил 
о том, что Совместный всеобъемлю-
щий план действий (СВПД) по Ирану 
не может быть им сертифицирован. 
Трамп тогда добавил, что оставляет 
за собой право «прекращения» этого 
плана. Проще говоря — выхода Сое-
диненных Штатов из многосторон-
ней ядерной сделки с Ираном, за-
ключенной в июле 2015 года.

Трамп выпускает «иранского 
джинна» из бутылки. На Иране аме-
риканские президенты уже свора-
чивали себе шею: вспомните Джим-
ми Картера. Но Трамп ведет себя как 
крутой мэн, брезгливо стряхиваю-
щий с себя любые параллели, осо-
бенно с вялым демократом-семи-
десятником. Или даже с куда более 
близким ему по духу Рональдом Рей-
ганом, который тоже — хотя и не фа-
тально, но больно — обломался на 
сделке «Иран—контрас».

Трамп убежден, что у него в ру-
ках козыри. И надави он на Иран, 
тот поддастся. И даст Трампу вес-
ти игру. «Сбросит» свою ракетную 
программу,— не всю, но ее наибо-
лее болезненную для Америки и ее 
союзников часть. «Свернется» в Си-

рии, «ляжет на дно» в Персидском 
заливе, перестав досаждать амери-
канским ВМС. «Мы выбрали удач-
ный момент,— говорят люди Трам-
па.— Мы дожмем иранцев и сделаем 
гранд-размен; куда лучший размен, 
чем сделал Барак Обама».

Хочется сказать: остановитесь. 
Вы ошибаетесь, полагая, что будто в 
руках у вас козыри. Ваше лучшее — 
враг хорошего. А именно — СВПД, 
подписанного помимо США еще 
пятью посредниками (включая Рос-
сию) и исправно выполняющегося. 
Ваши «гранд-размены» — плод ваше-
го воображения.

Какие сценарии нас ждут дальше?
А. Допустим, Трамп действитель-

но обладает козырями, мне неве-
домыми. Допустим, я ошибся. Как 
ошиблись китайцы, немцы, фран-
цузы, англичане. Если так, то Трамп 
и вправду может себе позволить ко-
зырнуть. Моделируем ситуацию 
дальше. Тихая, тайная дипломатия 
американцев с иранцами. Иранцы 
идут на попятную. Трамп на коне. Он 
провозглашает «гранд-размен» с Ира-
ном в дополнение к действующему 
СВПД. Хеппи-энд. Но такой сцена-
рий — из области фэнтези.

В. Трамп блефует. Иран стоек. Ев-
ропейская тройка участников сдел-
ки, Россия и Китай проводят с Трам-
пом и с Конгрессом «ликбез», евро-
пейцы даже на колени падают, при-
зывая одуматься. Трамп спасает свое 
лицо. Конгресс безмолвствует. В ито-
ге сделка с Ираном спасена. Занавес.

С. США из сделки выходят, но Рос-
сия, Китай и европейцы остаются. 
Иран весь в белом: Трамп его не сму-
тил. «Ежи» на пути иранского мар-
ша в ядерный клуб выдерживают на-
тиск. Этот сценарий — надежда ев-
ропейцев с Венеры. Но мы жизнью 
приучены ждать Марса. Поэтому 
ждите новой серии боевика.

D. Трамп блефует. Иран стоек. Но 
Конгресс в отведенные ему 60 дней 
для принятия окончательного ре-
шения играет свою игру. Вводит но-
вые санкции против Ирана. И сдел-
ка рушится. Долго ли иранцам рас-
чехлить зачехленное? Таким обра-
зом, ставится жирный крест на лю-
бых усилиях международной дипло-
матии перебороть ядерное распро-
странение.

А между тем в Пхеньяне при-
стально наблюдают за происходя-
щим и вместо жирного креста ста-
вят жирную галочку на своем самом 
амбициозном и рискованном пла-
не. Договариваться им теперь про-
сто не с кем.

полная версия 
kommersant.ru/12141

На Иране американ-
ские президенты  
уже сворачивали 
себе шею: вспомните 
Джимми Картера
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13 октября в ”Ъ“, 
на rusfond.ru и в  эфире 
ГТРК «Красноярск» 
мы рассказали историю 
восьмимесячного Руста
ма  Хадуева из Краснояр
ска. У него врожденный 
порок  сердца, нужна слож
ная операция: аортальный 
клапан будет заменен на 

легочный. Вместо легочного клапана имплан
тируют клапаносодержащий кондуит. Рады 
 сообщить: вся сумма (1 013 596 руб.) собрана. 
 Спасибо, дорогие друзья.

Всего с 13 октября 67 292 читателя rusfond.ru, 
”
Ъ“, 

телезрителя «Первого канала», ГТРК «Вятка», «Кост-
рома», «Ярославия», «Волга», «Красноярск», «Орен-
бург», «Тула», а также 167 региональных СМИ — парт-
неров Русфонда исчерпывающе помогли 35 детям 
на 25 873 197 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года  
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 174 
 печатных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ.  Решив 
помочь, вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действу-
ете сами. Возможны переводы с кредитных карт, электронной 
 наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 ДОБРО, 
5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР), в том числе из-за рубежа  (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего  собрано 
свыше 10,439 млрд руб. В 2017 году (на 19 октября) собрано 
1 368 708 287 руб., помощь получили 2125 детей,  протипировано 
7960 потенциальных доноров костного мозга для  Национального 
регистра. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
 катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебряный 
лучник» за 2000 год.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Эффект 
интеграции
Нам стало проще находить 
доноров для больных

Регистр Национального медицинского иссле
довательского центра (НМИЦ)  гематологии — 
один из 14, составляющих Национальный 
 регистр доноров костного мозга имени  Васи 
 Перевощикова. Своими представлениями 
о развитии трансплантаций костного мозга 
(ТКМ) и донорства Валерий Савченко делится 
с редактором  Рус фонда Марианной Беленькой.

— Валерий Григорьевич, что изменилось в ва-
шем центре с организацией в России единой ба-
зы данных доноров?
— Стало проще находить доноров для пациентов. 
Сейчас мы делаем до 70 аллогенных (от доноров) 
ТКМ в год, две трети из них неродственные. При-
чем до трети в прошлом году — от доноров из Киро-
ва, Москвы, Петербурга, Челябинска. Нынче их уже 
38%! Это и есть эффект интеграции.
— В странах ЕС половине пациентов доноров на-
ходят в национальных базах, остальным ищут 
в мировой. У нас в регистре сейчас 75 тыс. доно-
ров. А сколько надо, чтобы находить доноров по-
ловине российских больных?
— Мне кажется, база в 100 тыс. доноров станет крити-
ческой массой — она повлечет развитие всех сфер, свя-
занных с ТКМ. Но и потом база должна рас ти. Почти 200 
ТКМ для нынешней базы — хороший показатель. Но до-
норы и больные у нас примерно из одних регионов — 
отсюда высокая степень совпадений. Надо расширять 
географию донорства, особенно за счет Северного Кав-
каза и юга России. Нельзя забывать, что потенциальный 
донор может отказаться от донации (забора костного 
мозга.— Русфонд). В идеале на каждый запрос  надо бы 
не меньше пяти потенциальных доноров.
— Сейчас в регистре вашего центра более 3 тыс. 
доноров. Зачем вы взялись за эту работу, не 
предусмотренную никакими приказами и нор-
мативами?
— Неродственные ТКМ мы стали делать в начале 
 2000-х, опыт был неудачным — и мы вернулись к этим 
пересадкам лишь в 2012 году. Год удачной работы с не-
мецкими регистрами — и мы поняли, что для роста 
числа ТКМ нужны наши доноры. Поиск за рубежом 
очень дорог — до €20 тыс. Вместе с директором НИИ 
детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
имени Р.М. Горбачевой Борисом Афанасьевым мы ста-
вили вопрос о бюджетном финансировании лабора-
торий типирования доноров. Было решено создать 
такую лабораторию в кировской «Росплазме». Игорь 
Парамонов — он сейчас возглавляет Кировский НИИ 
гематологии и переливания крови — организовал там 
великолепную лабораторию и донорскую базу. Там мы 
нашли 29 доноров. Но столице нужна своя база! В Мо-
скве люди со всей России — представители почти всех 
генотипов. И пациенты у нас отовсюду. При хорошей 
базе для многих можно найти доноров в Москве. Это 
и экономически выгодно. Поэтому и взялись за эту ра-
боту. От наших доноров уже сделано семь ТКМ.
— Вы говорили о расширении донорской гео-
графии. Значит, планируете выездные акции?
— Знаете, я очень осторожно отношусь к массовым 
акциям. Донорство должно быть сознательным, а до-
нор — здоровым. Во время любой акции нужна тща-
тельная работа с аудиторией. Но мы способны типи-
ровать 3 тыс. доноров в год и даже больше — было 
бы финансирование. Мы поддерживаем инновацию 
Русфонда — перевод типирования на метод NGS, ме-
нее затратный и более точный. Это ускорит разви-
тие Национального регистра. Но ведь есть еще и та-
кая проблема: где делать трансплантации?
— Вы говорите о нехватке трансплантационных 
центров?
— Да. Точных данных о потребностях России в ТКМ 
нет. Но можно сравнить: население Германии — 
82 млн человек, России — 147 млн. Там в 2016 году 
было 2340 неродственных ТКМ. Значит, нам нужно 
где-то 4200. А делаем около 300.
— Есть государственная программа развития та-
ких центров?
— Нет. И нужна не только она. Развивать надо все па-
раллельно: диагностику, выхаживание после ТКМ, 
в том числе в регионах. После лечения в Москве мно-
гие возвращаются домой — и умирают без професси-
ональной помощи: нет инфраструктуры, специали-
стов. Необязательно в каждом регионе строить новые 
центры. Надо развивать то, что уже есть,— областные 
и краевые больницы. Если есть отделение гематоло-
гии, оно должно делать ТКМ. Пусть будет только 10–15 
коек. ТКМ выведет клинику на другой уровень.

Кирилл Гавричков, 11 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется инсулиновая помпа  
и расходные материалы к ней. 173 945 руб.
Внимание! Цена помпы и расходных материалов 
208 945 руб. Телезрители ГТРК «Калининград»  
соберут 35 тыс. руб.

Два года назад Кирилл ослаб, появилась сильная 
жажда. Анализ крови показал, что уровень сахара 
у сына превышал норму в пять раз. Кирилла сразу 
госпитализировали. После выписки мы соблюдали 
диету, делали уколы инсулина — ничего не помога-
ло. Врач посоветовал установить инсулиновую пом-
пу. Она работает подобно здоровой поджелудочной 
железе: гормон подается постоянно и точными до-
зами. Но сами купить помпу мы не можем, в семье 
двое маленьких детей. Помогите, пожалуйста! Ольга 
Гавричкова, Калининградская область
Эндокринолог Детской областной больницы 
Ирина Вельмякина (Калининград): «Кириллу необ-
ходима помповая инсулинотерапия, чтобы предупре-
дить осложнения и компенсировать заболевание».

Дима Пуршев, 3 месяца, несовершенный остео-
генез, требуется курсовое лечение. 259 680 руб.
Внимание! Цена лечения 1 230 390 руб.  
Родители собрали 922 710 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 48 тыс. руб.

Сын родился с короткими ручками и ножками. 
Врачи два месяца не могли поставить диагноз и не да-
вали никаких рекомендаций. Только в клинике Гло-
бал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) у Димы об-
наружили переломы, полученные внутриутробно, 
и диагностировали несовершенный остеогенез. Это 
тяжелое генетическое заболевание, при котором кос-
ти ломаются от любого прикосновения. Сыну необ-
ходимо серьезное лечение для укрепления костей, 
но мы не можем его оплатить. Я в декрете, пособие не 
получаю, муж работает кладовщиком на складе зап-
частей. Просим о помощи. Гульнара Пуршева, Москва
Педиатр отделения врожденных патологий 
клиники Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) Алена Гаврина: «У Димы тяжелая форма 
несовершенного остеогенеза. Мальчику требуется 
лечение препаратом памидронат и курсы физиче-
ской реабилитации».

Арина Зацепина, 10 лет, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
246 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «Север» внесет 50 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 43 тыс. руб.

После рождения Арины врачи обнаружили у нее 
большой дефект межпредсердной перегородки. Ска-
зали, что необходима операция, но нужно подождать, 
пока дочка окрепнет. Арину регулярно обследовали, 
мы надеялись, что дефект закроется сам. На очередном 
обследовании кардиолог сказал, что у дочки уже силь-
но увеличены правые отделы сердца, образовался про-
лапс (выпячивание створок.— Русфонд) митрального 
клапана. Откладывать операцию нельзя. Томские хи-
рурги готовы провести ее щадяще, без вскрытия груд-
ной клетки. Но она платная, а у нас нет денег. Живем 
в селе, муж работает пасечником, у нас еще трехлет-
ний сын. Валентина Зацепина, Алтайский край
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Арине необходимо эндо-
васкулярное закрытие дефекта межпредсердной 
 перегородки. Девочка легко перенесет операцию 
и быстро восстановится».

Артем Лычкин, 5 месяцев, деформация черепа, 
спасет операция, требуется компьютерное  
моделирование и саморассасывающиеся  
пластины. 619 тыс. руб.
Внимание! Цена моделирования и пластин 690 тыс. руб. 
Один московский фонд внес 71 тыс. руб.

Сразу после рождения сына мы заметили, что 
у него близко посажены глаза. Нам посоветовали 
обратиться к нейрохирургу. Он диагностировал 
тригоноцефалию — преждевременное сращение 
лобного шва, которое и повлекло деформацию глаз-
ниц. Эта патология очень опасна: деформирован-
ный череп не позволит мозгу нормально развивать-
ся, Артему грозит потеря слуха и зрения, умствен-
ная отсталость. Необходима сложная операция. Ее 
проведут бесплатно, но мы должны оплатить под-
готовку к ней и биопластины для исправления де-
формации. У нашей семьи нет такой возмож ности: 
двое детей, работаю только я. Помогите! Дмитрий 
Лычкин, Москва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Артему нуж-
на реконструкция костей свода черепа с помощью 
само рассасывающихся пластин, которой предшест-
вует тщательная компьютерная подготовка».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Миллионам людей необходим ин
сулин, чтобы не умереть, а Аню 
 Чурину убивает тот, что вырабаты
вает ее организм. У маленькой жи
тельницы Волгоградской области 
редкое заболевание — гиперинсу
линизм. Девочка перенесла две 
операции на поджелудочной желе
зе, но это не помогло. Единствен
ная возможность избежать ослож
нений, которые могут оборвать 
хрупкую жизнь,— постоянный при
ем дорогого препарата, который 
снижает выработку инсулина.

Степной поселок Иловля в 80 км 
от Волгограда. Дома в основном одно-
этажные, с огородами и садами, но есть 
и многоэтажки. В одной из них живет 
молодая семья Чуриных. Олег двадца-
ти пяти лет, его жена Марина двадцати 
одного года и их одиннадцатимесячная 
дочка Аня.

Маленькая уютная квартира, симпа-
тичные приветливые люди, улыбчивая 
светло-русая девочка. И не подумаешь, 
что в этом доме обитает ежедневная, 
ежеминутная тревога: как в следующем 
месяце найти деньги на лекарство?

Марина рассказывает, как все нача-
лось:

— Беременность у меня проходила 
в общем нормально, без осложнений. 
Аня родилась, правда, немного рань-
ше срока, но это не редкость. Два дня 
все было хорошо. Всего два дня. Аня 
вела себя спокойно, с аппетитом ела, 
а потом…

Марина замолкает, но я знаю: по-
том малышка чуть не умерла. Отказы-
валась от груди, лежала, почти не дви-
гаясь. Врачи взяли анализы и вовремя 
определили критически низкий уро-
вень сахара в крови. Поместили Аню 
в реанимацию. Замешкайся они — все 
могло закончиться бедой.

В реанимации под капельницей 
с глюкозой малышка провела почти 
неделю. Потом ее отвезли в Волгоград, 
в областную детскую клиническую 
больницу.

Врачи надеялись, что у Ани гипер-
инсулинизм преходящий, который не-
редко встречается у новорожденных 
и исчезает через месяц-полтора. Но 
и через два месяца улучшение не насту-
пило: сахар постоянно падал, девочке 

вкачивали и вкачивали глюкозу. Назна-
чали и лекарства, но эффекта от них не 
было.

— Мы поехали сначала в Москву, 
а потом аж в Данию,— рассказывает 
Марина.— Таких путешествий никому 
не пожелаю.

В московском Национальном ме-
дицинском исследовательском цент-
ре (НМИЦ) эндокринологии подтвер-
дили диагноз «врожденный гиперин-
сулинизм», выявили генную мутацию. 
Инсулин вырабатывается в огромных 
количествах, мгновенно «съедая» са-
хар в крови. Чтобы понять, насколько 
поражена поджелудочная железа, тре-
бовалась позитронно-эмиссионная то-
мография со специальным изотопом. 
В России сделать ее было невозмож-
но — не было изотопа. Аню по госквоте 
отправили в датскую клинику.

Обследование показало, что подже-
лудочная железа поражена вроде бы 
не полностью. Удалили пораженный 
участок. Не помогло. Сделали вторую 
операцию. В итоге от железы осталась 
лишь пятая часть, но и после этого уро-
вень инсулина продолжал зашкали-
вать. Оказалось, что у девочки все- таки 
диффузная форма гиперинсулиниз-
ма — железа поражена целиком.

— Мы были в отчаянии. Так надея-
лись на эти операции, а они оказались 
бесполезны,— говорит Марина.— Зна-
чит, всю жизнь по больницам, ведь ги-

погликемическая кома может слу-
читься в любой момент.

Датские врачи ввели Ане препарат 
ланреотид. Показатели глюкозы сра-
зу пришли в норму. Достаточно одного 
укола в месяц, чтобы человек чувство-
вал себя здоровым.

В России есть аналог ланреотида — 
препарат соматулин аутожель. Но бес-
платно его государство не предоставля-
ет, а одна инъекция стоит 107 тыс. руб.!

Олег работает охранником, Марина 
получает небольшую компенсацию по 
уходу за ребенком-инвалидом. Живут 
Чурины в съемной квартире. Богатых 
родственников у них нет. 107 тыс. руб. 
в месяц — сумма для молодой семьи не-
подъемная.

Коварная болезнь пока не причи-
нила ощутимого вреда умственному 
и физическому состоянию девочки. 
Аня смышленая, подвижная, уже вста-
ет на ножки, наверняка вот-вот пойдет. 
Но все это может оборвать очередной 
инсулиновый взрыв.

Вся надежда остается только на нас. 
Если мы поможем, семья Чуриных це-
лый год будет жить спокойно.

Роман Сенчин,  
Волгоградская область

Обуздать инсулин
Одиннадцатимесячную девочку  
спасет дорогое лекарство

Валерий 
Савченко,
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ  
ДИРЕКТОР НМИЦ 
ГЕМАТОЛОГИИ,  
АКАДЕМИК РАН

Из свежей почты

Помогаем детям и стране
Без благотворительных пожертвований не обойтись

БУДЬТЕ ДОБРЫ 
«Конечно, вы делаете очень серьез
ное дело! Но, наверное, вы не смо
трите ”Первый канал“. А там почти 
каждый день говорится об открытии 
высокотехнологичных медицинских 
центров для оказания  бесплатной 
медицинской помощи  гражданам 
РФ. И фонды регулярно  проводят 
мероприятия по сбору денег для 
оказания...  высокотехнологичной 
медицинской помощи. Можете 
 прокомментировать? С уважением, 
Владимир».

Спасибо за письмо, Владимир. Его 
можно истолковать двояко. То ли СМИ 
лгут народу, а мы своей работой опро-
вергаем эту ложь. То ли, наоборот, в стра-
не все замечательно с оказанием бес-
платной медицинской помощи, и тогда, 
получается, лжем мы, потому что непо-
нятно, на что фонды собирают деньги.

В России и правда многое совершенст-
вуется, в том числе и высокотехнологич-
ная медпомощь. Значит ли это, что благо-
творительные сборы надо упразднить как 
явление? Нет. Мы, так же как и вы, раду-
емся таким сообщениям СМИ, но в рабо-
те своей руководствуемся конкретными 
просьбами родителей тяжелобольных де-
тей. И тщательно проверяем эти просьбы.

Вот бывает так, что на какой-то вид 
операций есть госквоты по програм-
мам высокотехнологичной помощи. 
Теоретически есть. Практически же ма-
ме ребенка говорят: квот не хватило, 
приходите в следующем году. А состо-
яние ребенка такое, что ждать нельзя. 
Вот и не ждем, помогаем. Другой при-
мер. Есть болезни, в лечении которых 
наибольших успехов добилась та или 
иная больница. Понятно, знающая об 
этом мама просит направить ее ребен-
ка именно туда. Но больница не феде-
ральная, а областная или городская, 
то есть бесплатное лечение полагается 
только жителям региона. В таких случа-
ях мы также приходим на помощь.

Еще несколько лет назад мы опла-
чивали лечение врожденной косола-
пости у детей в Ярославле: только там 
врачи во главе с Максимом Вавиловым 
исправляли этот довольно распростра-
ненный и ведущий к инвалидности де-
фект методом Понсети — наиболее эф-
фективным и наименее затратным. 
С тех пор метод распространился по 
многим федеральным и региональ-
ным больницам благодаря Максиму 
Вавилову, руководителю ярославской 
клиники Юрию Филимендикову и, не 
будем скромничать, Русфонду, то есть 
благодаря пожертвованиям читателей. 

Но в самых сложных случаях, когда тре-
буется опыт и мастерство именно яро-
славских врачей, мы без колебаний 
вновь соглашаемся помочь.

Теперь о лечении лейкозов и на-
следственных заболеваний. Уже ста-
новятся общим местом сообщения об 
успехах спасительных неродственных 
трансплантаций костного мозга. Дела-
ют их по госквотам. Однако поиск до-
нора в квоту не входит. Если он най-
ден в нашем Национальном регистре, 
то за активацию, забор у донора ство-
ловых клеток хочешь не хочешь, а надо 
платить. Сейчас процедура обходится 
в 410 тыс. руб. Много ли у нас семей, го-
товых быстро выложить такую сумму? 
Но наш регистр мал, а если донор из Гер-
мании, то поиск с активацией там стоит 
€20 тыс. Еще нужны лекарства на 1 млн 
руб., которые квота тоже не учитывает.

Рад бы согласиться с вами, что госу-
дарство обязано всех лечить бесплат-
но. Но пока что мы все-таки соглашаем-
ся с родителями, детей которых нужно 
срочно лечить, а иногда и спасать. Тща-
тельно проверяем каждую просьбу — 
и соглашаемся. Тем самым и государст-
ву помогаем.

Виктор Костюковский,  
специальный корреспондент 
Русфонда

русфонд / rusfond.ru 21 год

Рустаму Хадуеву 
оплачена операция

Инсулин вырабатывается 
в огромных количествах, 
мгновенно съедая сахар 
в крови Ани   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 13.10.17–19.10.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 50 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 46
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 4

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  А Н И  Ч У Р И Н О Й  
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 11  Т Ы С .  Р У Б .

Ведущий научный сотрудник НМИЦ эндокринологии Мария Меликян (Москва): 
«У Ани диффузная форма врожденного гиперинсулинизма. Это тяжелое врожденное заболевание 
поджелудочной железы, при котором она вырабатывает избыточное количество инсулина. Гормон 
уничтожает глюкозу в крови, в результате страдают все внутренние органы и, что самое опас-
ное, головной мозг. Требуется постоянная коррекция гипогликемических состояний препаратом, 
блокирующим выработку инсулина. Чтобы не допустить развития необратимых неврологических 
осложнений, девочка должна постоянно принимать препарат соматулин аутожель. Это лекарство 
поможет нормализовать уровень сахара в крови».

Стоимость годового курса лекарства 1 284 000 руб. Компания «Ингосстрах» внесет 500 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 73 тыс. руб. Не хватает 711 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Аню Чурину, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Ани — Марины Алексеевны Чуриной. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожерт-
вование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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«Скиф» уступил дорогу «Коловрату»
Прокатчики договорились развести фильмы по датам
Российским прокатчикам второй раз 
за год пришлось разводить схожие 
по тематике картины по разным да-
там. Предполагалось, что два фильма 
о Древней Руси, «Скиф» Сергея Селья-
нова и «Легенда о Коловрате» «Газпром-
медиа», выйдут 23 и 30 ноября соответ-
ственно, но в итоге «Скиф» перенесен 
на январь. Прокатчики договори-
лись без конфликта, хотя в прошлый 
раз определять очередность фильмов 
о космосе «Салют-7» и «Время первых» 
пришлось Фонду кино и Минкульту.

Прокатчик «Наше кино» перенес выход 
исторического фэнтези «Скиф» с 23 ноября 
на январь, сообщил 

”
Ъ“ продюсер и совладе-

лец прокатчика Сергей Сельянов. По перво-
начальной дате фильм соседствовал с дру-
гой российской картиной на схожую те-
матику — «Легендой о Коловрате» (прокат-
чик «Централ Партнершип»), которая выхо-
дит 30 ноября. «Наше кино» решило усту-
пить дату релиза после переговоров с «Цен-
трал Партнершип», это нормальная ситуа-

ция для рынка, пояснил господин Селья-
нов. Выход в январе и конкурентное окру-
жение в этом месяце устраивают прокатчи-
ка, иначе он не стал бы соглашаться на не-
выгодные для себя условия, подчеркивает 
он. При этом, несмотря на внешнее сходст-
во, фильмы получились абсолютно разны-
ми по тематике и сюжету, добавляет госпо-
дин Сельянов. В «Централ Партнершип» воз-
держались от комментариев.

«Легенда о Коловрате» выйдет при под-
держке ВГТРК и с учетом этого явно должна 
была пойти на более раннюю дату, «Скиф» 
же спокойно дождется следующего года и 
соберет нормальную кассу, считает один из 
собеседников 

”
Ъ“ на кинорынке. Прокатчи-

ки договорились именно сейчас, поскольку 
все ждали другой премьеры Сергея Селья-
нова — драмы «Салют-7», чтобы пережить ее 
и дальше разбираться с грядущими релиза-
ми, никакого конфликта не было, подтвер-
ждает собеседник.

В «Скифе» рассказывается о Древней Ру-
си XI века и отношениях скифов, славян и 

берендеев; режиссер Рустам Мосафир на-
зывал картину древнерусским «Безумным 
Максом». «Легенда о Коловрате» посвяще-
на противостоянию с Золотой Ордой и ха-
ном Батыем в XIII веке. Продюсерами кар-
тины выступили холдинг «Газпром-медиа» 
и входящая в него «Централ Партнершип». 
По данным «КиноПоиска», бюджет «Скифа» 
составил 150 млн руб., «Легенды о Коловра-
те» — 360 млн руб.

Уже по описанию было понятно, что 
фильмы придется разводить по датам, кон-
статирует аналитик Kinodata.pro Сергей Лав-
ров. При этом «Легенда о Коловрате» стоит на 
своей дате с августа и уже активно продает-
ся за рубеж, тогда как у «Скифа» еще нет даже 
постера, не говоря уже о маркетинге. Поэто-
му «Наше кино» могло перенести дату скорее 
из-за того, что картина еще не полностью го-
това к выходу, полагает аналитик. Сборы «Ле-
генды о Коловрате», по его прогнозу, могут 
быть высокими: несмотря на то что с ноября 
до новогодних каникул российские фильмы 
практически не собирают в прокате, карти-

ны в духе «Коловрата» нравятся зрителям, к 
тому же фильм активно продвигается.

Это уже второй случай за год, когда близ-
кие по тематике релизы оказываются пра-
ктически на одних и тех же датах. В начале 
года об очередности выхода не могли дого-
вориться продюсеры космических драм «Са-
лют-7» (снят СТВ Сергея Сельянова при под-
держке ВГТРК) и «Время первых» (Bazelevs 
Тимура Бекмамбетова и «Первый канал»). 
Оба фильма претендовали на выход в День 
космонавтики — 12 апреля. Тогда в кон-
фликт пришлось вмешаться Фонду кино, 
Минкульту и администрации президента, 
писали «Ведомости», и премьеру «Салюта-7» 
перенесли на октябрь. Несмотря на это, сбо-
ры «Времени первых» могут оказаться мень-
ше: фильм освоил в прокате 544,1 млн руб., 
тогда как бокс-офис «Салюта-7» только в пер-
вый уикенд составил 247 млн руб., а значит, 
его итоговая касса, скорее всего, будет выше, 
чем у конкурента, прогнозируют аналитики.

Елизавета Макарова, 
Анна Афанасьева

Банкоматам производства Wincor 
Nixdorf, самым популярным в Рос-
сии, грозят массовые атаки. Фактиче-
ски в открытой продаже появилось 
новое «пакетное решение» под названи-
ем «котлета» для взлома, которое при 
небольшой цене (максимум $5 тыс.) 
и простоте в эксплуатации может быть 
использовано даже начинающим злоу-
мышленником. Столь доступного и мас-
сового продукта до сих пор хакеры 
на рынок не выпускали, и если прода-
жи не будут остановлены в кратчайшие 
сроки, число хищений из банкоматов 
может вырасти многократно, предупре-
ждают эксперты.

«Лаборатория Касперского» объявила о вы-
явлении нового вредоносного программно-
го обеспечения (ПО), предназначенного для 
хищения средств из банкоматов. Как следу-
ет из сообщения, ПО, представляющее собой 
пакетный продукт с инструкцией, свободно 
продается в Даркнете (частная сеть, соедине-
ния которой устанавливаются только между 
доверенными пирами, иногда именующими-
ся как «друзья», с использованием нестандарт-
ных протоколов и портов).

О рисках хищения средств через банкомат-
ную сеть также предупредили подписчиков 
сервисы Threat Intelligence и Group-IB. Как со-
общили 

”
Ъ“ в Group-IB, они еще в конце июня 

выявили на андеграундном форуме «migalki.
pw» объявление, где злоумышленник прода-
вал «котлету» как софт для взлома всех моде-
лей банкоматов WINCOR за $5 тыс. Сейчас, по 
данным Group-IB, «котлету» на специализиро-
ванных сайтах предлагают по $800–1200.

«Котлета» для ограбления банкоматов со-
стоит из трех элементов. Это программа 
Cutlet Maker, которая является основным 
модулем для коммуникации с диспенсером 
(устройство выдачи денег) банкомата. Про-
грамма c0decalc — генерирует пароли для за-
пуска приложения Cutlet Maker, предотвра-
щая неавторизованное (то есть неоплачен-

ное) использование «котлеты». И приложе-
ние Stimulator, которое отображает количе-
ство и номинал банкнот в кассетах банкома-
та,— благодаря ему злоумышленник действу-
ет не вслепую, по очереди снимая деньги из 
каждой кассеты, а сразу выбирает ячейку, со-
держащую самую большую сумму денег.

Для хищения необходимо получить до-
ступ к USB-порту банкомата (то есть взломать 
его физически) и загрузить программы. Под-
робные инструкции по физическому взло-
му банкомата, с перечислением всех необхо-
димых инструментов и мер предосторожно-
стей, входят в пакетное предложение.

Эксперты отмечают, что пакетные продук-
ты продавались хакерами и раньше, но столь 
недорогих, простых в использовании вариан-

тов в широкую продажу до сих пор не посту-
пало. «В Даркнете существуют целые торговые 
площадки, на которых можно купить вредо-
носное ПО,— рассказывает директор по мар-
кетингу компании Solar Security Валентин 
Крохин.— Но обычно у продавцов есть опре-
деленная специализация — эксплойты, троя-
ны, ботнеты и т. д., поэтому комплекты встре-
чаются реже».

По словам собеседника 
”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах, стоимость пакетного про-
дукта обычно составляет порядка $100 тыс. 
«Как правило, похожие программные продук-
ты предназначены для взлома банкоматной 
сети изнутри, там более сложные программы 
и они недоступны широкому кругу лиц,— от-
мечает ведущий антивирусный эксперт 

”
Ла-

боратории Касперского“ Сергей Голованов.— 

”
Котлета“ же уникальна тем, что приобрести 

ее не составляет труда, к тому же она весьма 
демократична по цене. Если учесть, что в бан-
комате в среднем от 5 млн до 10 млн руб., то 
она окупается за одно хищение». Собеседник 

”
Ъ“ в правоохранительных органах отметил, 

что на сегодняшний день уголовных дел по 
подобным хищениям — единицы. Впрочем, 
«котлета» — свежий продукт, массовые про-
дажи которого начались недавно. Более того, 
разработчики «котлеты» не сидят сложа руки. 
По данным портала www.bleepingcomputer.
com, на портале ATMjackpot уже продается 
новая версия «котлеты», более устойчивая к 
антивирусам, чем первая версия. «Если бан-
ки не примут мер по защите банкоматов, хи-
щений может быть очень много»,— предупре-
ждает Сергей Голованов. «Несмотря на то что 
банки в среднем достаточно много внимания 
уделяют информационной безопасности, ата-
ки с помощью такого 

”
набора“ могут нанести 

некоторым из них серьезный финансовый 
ущерб»,— отмечает Валентин Крохин. Экс-
перты сходятся во мнении, что для того, что-
бы обезопаситься от «котлеты», необходима 
физическая защита банкоматов, их USB-пор-
тов, видеонаблюдение и иные решения.

Банкиры же надеются, что проблему ре-
шит производитель банкоматов. «Банкома-
ты Wincor Nixdorf, по моим оценкам, в Рос-
сии наиболее распространенные,— отмечает 
начальник управления дирекции дистанци-
онных каналов и поддержки клиентов ОТП-
банка Рустем Аминов.— Как правило, при 
возникновении подобных угроз производи-
тели банкоматов сами предпринимают опре-
деленные действия по защите банкоматов, ду-
маю, так произойдет и сейчас». По информа-
ции источников 

”
Ъ“, Wincor Nixdorf распола-

гает информацией о новой угрозе от «котле-
ты». Получить комментарии Wincor Nixdorf 
вчера 

”
Ъ“ не удалось.

Вероника Горячева, 
Кирилл Сарханянц
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21448,52 (+85,47)
РТС 1138,64 (−9,15)
FTSE 100 7523,04 (−19,83)

DAX 30 12990,1 (−52,93)
DJIA* 23139,02 (−18,58)
NASDAQ Composite* 6590,03 (−34,19)

*На 20:28.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 19.10.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 20.10.17
Австралийский доллар 45,2332
Английский фунт 75,8953
Белорусский рубль** 29,3877
Датская крона* 91,1086

Доллар США 57,5706
Евро 67,9333
Индийская рупия*** 88,4613
Казахский тенге*** 17,2241

Канадский доллар 46,1081
Китайский юань* 86,8531
Норвежская крона* 72,2396
СДР 81,1365

Сингапурский доллар 42,3718
Новая турецкая лира 15,6954
Украинская гривна* 21,7166
Шведская крона* 70,4693

Швейцарский франк 58,7875
Японская иена*** 51,1035
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Не секрет, что на торгах по реали-
зации имущества банкротов совер-
шить выгодную сделку не только 
легко, но и довольно выгодно — ак-
тивы распродаются с дисконтом, 
а порой и почти за бесценок. Но за 
ценные лоты, например недвижи-
мость, подчас разворачиваются оже-
сточенные баталии, переходящие 
в изнурительные судебные тяжбы. 
Разумеется, не обходится и без сом-
нительных схем.

На днях в Верховный суд России 
(ВС) как раз было передано ожида-
емое очень многими юристами де-
ло о манипуляции ценой на торгах. 
Они состоялись 3 ноября 2015 года 
в форме аукциона, на который иму-
щество обанкроченного ИП было 
выставлено с изначальной ценой 
900 тыс. руб. и с шагом в 5%. К уча-
стию допустили шесть лиц, но по-
торговаться удалось не всем — без 
малого за полтора часа аукциона це-
на лота взлетела более чем на поря-
док, достигнув 9,3 млн руб.

Однако ООО «Альянс сервис 
групп», сделавшее последнюю и 
единственную свою ставку, от дого-
вора купли-продажи отказалось. По-
сле этого права победителя перешли 
к Олегу Бибину, который за это вре-
мя сделал ни много ни мало 177 це-
новых предложений, мастерски от-
правляя их каждые 29,8 сек. Именно 
столь активные действия господина 
Бибина в торгах, каждый раз увели-
чивавшие цену лота на 5%, вызвали 
подозрения других участников в не-
добросовестности и сговоре.

Правовой центр «Эксперт» и 
«Альянс сервис групп» обжаловали 
действия Олега Бибина в арбитраж-
ных судах, ссылаясь на то, что он не 
давал возможности сделать пред-
ложения. По их мнению, такая ско-
рость отправления заявок была воз-
можна только с помощью специаль-
ных технических средств, а это яв-
ляется нарушением. Но суды хотя и 
признали действия господина Би-
бина необычными, неразумными 
и «отличающимися от общего пони-
мания процедуры торгов», отвергли 
претензии со ссылкой на недоказан-
ность ограничения доступа к тор-
гам. Удивительно, но суды не смути-
ло и то, что после рассмотрения спо-
ра в кассации Олег Бибин отказал-
ся от сделки, отдав лот Алексею Фо-
мину, следующему по очереди участ-
нику, предложившему всего 1,2 млн 
руб. «Эксперт» попытался подать иск 
по вновь открывшимся обстоятель-
ствам, но опять получил отказ с ука-
занием на действительность прове-
денного аукциона. 

Юристы говорят, что это первый 
банкротный спор о манипулирова-
нии ценой, дошедший до ВС, хотя 
таких дел было очень много. По их 
мнению, решение ВС может исклю-
чить применение схемы, когда один 
участник предлагает не соответству-
ющую рыночной стоимости цену, а 
второй затем ее намеренно завыша-
ет, блокируя других претендентов, 
но в итоге отказывается от сделки. 
Странно только, что такое дело толь-
ко сейчас было доведено до ВС, по-
скольку аналогичная практика по 
госзакупкам в соответствии с 44-ФЗ 
существует довольно давно.

правила  
игры

Верховный суд 
 России впервые 
рассмотрит спор 
о манипуляции 
 ценой на торгах 
по реализации иму-
щества должника

не дают сделать ставку 
корреспонденту  
арбитражной группы

Андрею Райскому

Хакеры вышли в масс-маркет
В продаже появилось дешевое пакетное приложение для взлома ATM

«Роснефть» газует
Госкомпания увеличит долю в египетском Zohr
«Роснефть» намерена исполнить опци-
он на приобретение дополнительно 
5% в египетском газовом проекте Zohr 
у итальянской Eni, доведя свою долю 
до 35%. Zohr, добыча на котором долж-
на начаться уже в этом году, выглядит 
наиболее перспективным из многочи-
сленных газовых проектов за рубежом, 
заявленных «Роснефтью» в последнее 
время. Другие громкие планы нефте-
компании — например, идеи о добыче 
газа в Венесуэле и Иракском Курдиста-
не — выглядят проблематичнее на фо-
не серьезных геополитических рисков.

«Роснефть» собирается реализовать опци-
он на покупку еще 5% в проекте освоения га-
зового месторождения Zohr в Египте, заявил 
вчера глава компании Игорь Сечин. Сдел-
ку по покупке 30% в проекте у итальянской 
Eni «Роснефть» закрыла 9 октября, заплатив 
$1,125 млрд плюс компенсацию историче-
ских затрат. «Zohr — хороший проект, мы во-
шли в него на 30%, есть опцион еще на 5%, мы 
положительно рассматриваем вопрос о реа-
лизации этого опциона»,— сказал господин 
Сечин (цитата по «Прайм»).

Zohr открыт Eni в 2015 году в Средизем-
ном море в 190 км к северу от Порт-Саида на 
глубине около 1,5 км. Коммерческая добыча 
должна начаться в конце года. Запасы Zohr 
оцениваются примерно в 850 млрд кубоме-
тров газа. Акционеры — Eni (60%), BP (10%) и 
«Роснефть», у последних двух есть опционы 
по покупке у Eni еще по 5%. По оценке 

”
Ъ“ 

на основе данных Eni, стоимость покупки 
30% в проекте для «Роснефти» с учетом исто-
рических затрат могла составить $1,9 млрд. 
В прошлом году «Роснефть» оценивала свои 
общие будущие инвестиции в Zohr в сумму 
до $4,5 млрд (видимо, с учетом исполнения 
опциона).

Большая часть газа с проекта будет про-
даваться в Египте, подтвердил Игорь Сечин, 
«часть газа может быть направлена на евро-
пейский рынок». Египет еще недавно был 
экспортером газа, но сейчас СПГ-заводы в Ду-
мьяте и Идку простаивают: добытый газ по-
требляется внутри страны, а с 2015 года Еги-
пет перешел и к импорту СПГ. Каир надеется, 
что это изменится с запуском Zohr.

Zohr, по мнению аналитиков и собесед-
ников 

”
Ъ“ в отрасли, выглядит наиболее пер-

спективным газовым проектом «Роснефти» 
за рубежом. Компания регулярно заявляет о 
планах по добыче и экспорту газа, в основ-
ном в геополитически сложных регионах. 
У «Роснефти» есть идея добывать и сжижать 
газ с шельфа Венесуэлы с помощью плаву-
чих СПГ-заводов, окончательная договорен-
ность об этом может быть достигнута в кон-
це года, заявил вчера Игорь Сечин. В 2015 го-
ду «Роснефть» подписала с Golar LNG мемо-
рандум о поставке двух плавучих СПГ-заво-
дов (FLNG) для работы в Латинской Америке.

Госкомпания в сентябре заявила и о пла-
нах строительства газопровода из Иракско-
го Курдистана в Турцию, а в среду объявила 
о согласовании с автономией условий СРП-
контракта по пяти месторождениям нефти. 
По словам собеседников 

”
Ъ“, руководство 

«Роснефти» всегда воспринимало стратегиче-
ские зарубежные инвестиции через призму 
геополитики, и в случае Египта «эти инвести-
ции даже могут принести прибыль». Но Ми-
нистерство нефти Ирака заявило вчера, что 
заключение нефтекомпаниями договорен-
ностей с курдами без ведома Багдада считает-
ся «вмешательством во внутренние дела Ира-

ка». Игорь Сечин призвал к решению «проти-
воречий внутреннего характера» между пра-
вительствами Курдистана и Ирака. «Это не 
наш вопрос вообще»,— добавил он.

По мнению Александра Корнилова из 
«Атона», цена реализации опциона «Роснеф-
ти» на 5% в Zohr будет соразмерна со сто-
имостью выкупа 30% у Eni, то есть около 
$190 млн плюс компенсация вложенных за-
трат. По его мнению, интерес к иностран-
ным газовым активам для «Роснефти» логи-
чен с учетом ее намерения стать крупным иг-
роком в секторе. Как отмечает эксперт, в Рос-
сии у «Роснефти» нет доступа к экспорту газа, 
зарубежные проекты — единственный ва-
риант выхода на рынки сбыта и получения 
опыта в добыче и сжижении газа. По мне-
нию господина Корнилова, с этой точки зре-
ния Zohr — очень выгодный проект, так как 
политические риски тут не так высоки, как, 
например, в Курдистане, а проект потенци-
ально ориентирован на европейский ры-
нок, куда «Роснефть» планирует потом вый-
ти самостоятельно.

Юрий Барсуков, 
Ольга Мордюшенко
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Третий квартал обеспечил зна
чительное увеличение средств 
в доверительном управлении 
(ДУ), сопоставимое с началом го
да. Рынок активно рос за счет 
притока средств со стороны 
 розничного сегмента, а также 
благо даря переоценке вложе
ний. На фоне снижающихся бан
ковских ставок и  сезонного ро
ста деловой активности компа
нии с высокой долей розницы 
до конца года смогут еще боль
ше усилить свои позиции.

Рейтинговое агентство «Эксперт 
РА» подготовило обзор предвари
тельных итогов деятельности круп
нейших управляющих компаний 
(УК) за третий квартал 2017 года. Дан
ные свидетельствуют о резком росте 
активности на рынке доверительно
го управления. По оценкам агентст
ва, совокупный объем рынка соста
вил 4,52 трлн руб., что почти на 7% 
выше значений второго квартала. 
Кварталом ранее рынок прибавил 
всего лишь 2%.

Уверенный прирост активов в тре
тьем квартале был связан в первую 
очередь с поступлением новых 
средств клиентов. По словам управ
ляющего директора «Сбербанк Управ
ление активами» Василия Илларио
нова, рост в большей степени об
условлен притоком от розничных 
клиентов: активы этой группы увели
чились более чем на 30%, до 102,3 мл
рд руб. По оценке гендиректора «Аль
фа капитал» Ирины Кривошеевой, 
свыше 80% притока со стороны част
ных клиентов пришлось на индиви
дуальное доверительное управление. 

«Снижение ключевой ставки приве
ло к снижению ставок по депозитам, 
которые уже не обеспечивают дву
значную доходность. В поисках аль
тернативы депозитам розничные 
клиенты делают свой выбор в пользу 
ПИФов»,— отмечает господин Илла
рионов. «Большая часть роста акти
вов пришлась на облигационные 
фонды»,— отмечает председатель со
вета директоров «ВТБ Капитал Управ
ление активами» Владимир Потапов.

Впрочем, положительное влия
ние на показатели управляющих 
компаний оказала и переоценка ак
тивов. За минувший квартал индекс 
ММВБ вырос более чем на 10%, до 
2077 пунктов — максимального зна
чения с февраля текущего года. Теку

щий рост индекса стал сильнейшим 
с четвертого квартала 2016 года и тре
тьим по величине за последние семь 
лет. По словам гендиректора «ТКБ 
Инвестмент Партнерс» Владимира 
Кириллова, положительное влияние 
на переоценку оказали не только бы
стро растущие акции, но и облига
ции, по которым выплачивались вы
сокие купоны.

В отсутствие новых средств, по
ступавших на счета НПФ, продолжа
ется процесс перераспределения ак
тивов внутри финансовых групп. 
Максимальный прирост показала 
УК «Менеджментконсалтинг», акти
вы под управлением которой выро
сли вдвое, до 319,7 млрд руб. В ком
пании не ответили за запрос 

”
Ъ“. 

«Полагаю, что мы видим средства 
НПФ РГС, которые забрали из преж
ней кэптивной управляющей ком
пании и переложили в эту. Другие 
драйверы столь сильного движения 
сейчас сложно выделить»,— отмеча
ет управляющий директор по корпо
ративным рейтингам «Эксперт РА» 
Павел Митрофанов.

В ближайшее время участники 
рынка ждут усиления притоков со 
стороны розничного сегмента, что 
позволит усилить позиции рыноч
ных компаний. По словам Василия 
Илларионова, усилению притоков 
будет способствовать дальнейшее 
снижение банковских ставок. «Стати
стически четвертый квартал являет
ся локомотивом года по росту акти
вов. Это объясняется сезонностью 
рынка, когда клиенты планируют 
размещение свободных денежных 
средств на следующий год, а также 
так называемым предновогодним 
ралли, которое является частым яв
лением на мировых финансовых 
рынках»,— отмечает Владимир Пота
пов. «Первые две недели октября 
продемонстрировали опережающие 
темпы притока средств со стороны 
клиентов, что позволяет рассчиты
вать на очень успешное завершение 
года»,— отметила Ирина Кривошее
ва. Институциональные инвесторы 
тоже внесут свою лепту, отмечает 
Владимир Кириллов. «В конце года 
страховые компании активно прода
ют свои продукты, что окажет поло
жительное влияние и на рынок дове
рительного управления»,— резюми
ровал господин  Кириллов.

Виталий Гайдаев

Управляющие отыграли ставку
Инвесторы нашли альтернативу депозитам

Банк России анонсировал 
 очередное сокращение манев
ра негосударственных пенси
онных фондов (НПФ) при при
обретении ценных бумаг. В бли
жайшее время они не смогут 
выкупать более 5% акций одно
го эмитента, а инвестиции в бу
маги группы связанных лиц 
 сократятся до 10% от портфеля. 
Снижение риска концентра
ции идет на пользу финансо
вой устойчивости фондов и, 
в конечном итоге, их клиентов. 
Однако задача по диверсифи
кации вложений упирается 
в сравнительно небольшое чис
ло корпоративных эмитентов, 
получивших рейтинги по наци
ональной шкале.

О грядущем ужесточении правил 
инвестирования пенсионных нако
плений НПФ заявил вчера на Ураль
ской конференции НАУФОР дирек
тор департамента коллективных ин
вестиций Банка России Филипп Га
буния. К этому шагу регулятора под
толкнул анализ риска концентра
ции в НПФ. «Лимиты на одно имя 
(группу компаний.— 

”
Ъ“) будут 

плавно понижаться — с 15% до 10% 
(от объема портфеля.— 

”
Ъ“) в тече

ние двух с половиной лет»,— отме
тил господин Габуния. По его сло
вам, переход на новые стандарты ра
боты для участников отрасли регуля
тор решил сделать «достаточно плав
ным», в том числе изза нехватки ин
струментов с достаточным для по
купки рейтингом. При этом ЦБ наме
рен вдвое сократить лимиты НПФ на 
выкуп акций одного эмитента — с 
10% до 5% от объема выпуска. На за
прос 

”
Ъ“, насколько острой является 

проблема повышенных рисков кон
центрации и для каких фондов она 
особенно актуальна, в прессслужбе 
Банка России вчера не ответили.

Для участников пенсионной отра
сли ужесточение требований к инве
стированию накоплений не в но
винку. В течение последних двух лет 
Банк России последовательно сни
жал разрешенную долю банковских 
вложений, изменял требования к 
размещению собственных средств, 
ввел обязательную для НПФ собст
венную службу рискменеджмента, 
запустил стресстестирование фон
дов (его результаты напрямую зави
сят от качества активов, концентра
ции бумаг одного эмитента) и про
чее. «Очередное ужесточение правил 
инвестирования может быть резуль
татом анализа ситуации в НПФ, близ
ких банку 

”
ФК Открытие“ и Бинбан

ку (в августе — сентябре запущена 
процедура оздоровления этих бан
ков через фонд санации.— 

”
Ъ“)»,— 

отмечает директор группы рейтин
гов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин.

«Снижение доли вложений в 
группу связанных лиц по 1% в полго
да не вызовет проблем у фондов с до
статочно диверсифицированным 
инвестиционным портфелем»,— от
мечает руководитель инвестицион
ного отдела АО «НПФ Согласие» Иван 

Нечаев. Однако, по его словам, при 
продаже крупных пакетов низко
ликвидных активов ряду игроков 
придется предоставлять солидный 
дисконт. Вместе с тем, как отмеча
ют участники пенсионного рынка, 
предложенные изменения могут 
привести к унификации портфелей. 
«При снижении лимитов на одну 
компанию весьма вероятен сцена
рий, что у всех игроков будет одна, 
индексная стратегия»,— предостере
гает исполнительный директор НПФ 
«Сафмар» Евгений Якушев.

Участники рынка предлагают 
ориентироваться при установлении 
лимитов инвестиций на уровень 
рейтинга эмитента. «Снижение ли
митов только на эмитентов с низким 
рейтингом может качественно улуч
шить портфели фондов»,— уверена 

гендиректор «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская. Тем бо
лее что в условиях сокращения доли 
банковских вложений НПФ фонды 
максимально мотивированы инвес
тировать в корпоративные облига
ции. Однако количество эмитентов, 
даже получивших рейтинг от рос
сийских агентств, не говоря уже о 
его соответствии для вложений пен
сионных средств, чрезвычайно ма
ло. «В сравнении с ОФЗ и субфеде
ральными облигациями корпора
тивные бонды могут дать НПФ пре
мию по доходности. Но, в отличие от 
банков и регионов, корпораты пока 
не проявляют видимой активности в 
получении рейтингов»,— сетует 
Юрий Ногин.

Для клиентов же НПФ ограниче
ния на вложения в одного эмитента 
или группу связанных компаний — 
безусловный плюс. «Сочетание фи
дуциарной ответственности с низки
ми лимитами по основным разрезам 
рисков — на связанные стороны, 
один объект, класс активов или бан
ковский сектор — в сочетании с вы
сокими рейтинговыми требования
ми практически не оставляет воз
можности для потери фондами сво
их активов»,— резюмирует управля
ющий директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павел Мит
рофанов.

Павел Аксенов

Пенсионные фонды 
разбавят эмитентов
Новые ограничения по вложениям НПФ  
упираются в рейтинговую шкалу

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Брокеры отказываются от мар
кетмейкерства изза пробелов 
в законодательстве. Действия, 
совершаемые в рамках предо
ставления этой услуги, частично 
подпадают под закон об инсайде 
и манипулировании. Это меша
ет размещениям компаний на 
облигационном рынке, считают 
участники рынка. Регулятор на
мерен внести изменения в зако
нодательство, однако на это по
требуется время.

Программа бондизации не может 
быть реализована без легализации 
института маркетмейкерства, счита
ют брокеры. Поскольку действия, вы
полняемые на рынке в рамках под
держания ликвидности облигаций, в 
соответствии с законом «О противо
действии неправомерному исполь
зованию инсайдерской информа
ции…» (224ФЗ), могут расцениваться 
как манипулирование рынком. Эта 
тема обсуждалась вчера в рамках ди
скуссионной панели на Уральском 
форуме НАУФОР.

• Маркетмейкер — участник тор-
гов, который по договору принимает 
на себя обязательства по поддержа-

нию цен, спроса, предложения, объема 
торгов финансовыми инструмента-
ми, иностранной валютой или това-
ром. Договор заключается между 
тремя сторонами: эмитентом цен-
ных бумаг, брокером и биржей. Этим 
договором определяется объем и уда-
ленность друг от друга выставляе-
мых маркетмейкером заявок на по-
купку и продажу ценных бумаг.
По словам представителей веду

щих брокерских компаний‚ изза нео
пределенности формулировок в зако
не деятельность маркетмейкеров су
щественно ограничена. Почти любые 
их операции можно трактовать как 
манипулирование рынком, посколь
ку, как сказано в законе, они ведут к 
отклонениям от уровня, «отличающе
гося от того уровня, который сформи
ровался бы без таких операций». По 
словам директора департамента про
тиводействия недобросовестным пра
ктикам Банка России Валерия Ляха, 
ЦБ уже подготовил поправки к 224
ФЗ, вносящие изменения в формули
ровки относительно деятельности 
маркетмейкеров. «Сейчас все маркет
мейкерство формально является ле
гальным манипулированием. Мы вы

водим из легального поля такие сдел
ки, которые являются введением ре
гулятора и инвесторов в заблуждение, 
а также сделки по предварительной 
договоренности в целях введения в за
блуждение»,— пояснил он. Другая 
сторона проблемы — отсутствие ле
гального статуса у трейдеров, выпол
няющих операции поддержания лик
видности того или иного инструмен
та по договоренности с брокером. «В 
дальнейшем мы будем двигаться к то
му, чтобы определить формальный 
статус физлиц и юрлиц, не являющих
ся профучастниками, как маркетмей
керов»,— пообещал господин Лях.

Существующая юридическая кол
лизия существенно тормозит разви
тие облигационного рынка, говорят 
брокеры. По словам президента НП 
РТС Романа Горюнова, большинство 
облигационных продуктов нуждает
ся в маркетмейкинге, поскольку ни
какого другого способа обеспечить их 
ликвидность не существует. «Если вы 
делаете андеррайтинг, вы затягиваете 
туда инвесторов, значит, вы должны 
быть провайдерами ликвидности»,— 
указывает и главный исполнитель
ный директор BCS Global Markets Ро

ман Лохов. По его словам, бондиза
ция является одним из главных драй
веров роста российского финансово
го рынка, однако эта программа не 
может быть полноценно реализована 
без решения проблемы полной ле
гальности маркетмейкерства.

В дискуссию относительно данной 
проблемы вовлечена и Московская 
биржа — как сторона, регулирующая 
допуск к статусу маркетмейкера и 
устанавливающая требования к его 
обязательствам. По словам управляю
щего директора Московской биржи 
по фондовому рынку Анны Кузнецо
вой, биржа подготовила соответству
ющие запросы в Банк России и прове
ла несколько встреч. «Надеюсь, что во
дораздел между маркетмейкерством 
и манипулированием появится в бли
жайшее время»,— сказала она, одна
ко суть предложений не раскрыла. Го
сподин Лях отметил, что Банк России 
ожидает предложений по формализа
ции правил игры относительно дея
тельности маркетмейкеров от участ
ников рынка. «Действие закона не 
должно ограничивать развитие рын
ка облигаций»,— резюмировал он.

Мария Сарычева

Маркетмейкеры в особо крупном размере
Программы поддержки биржевых торгов  
слишком похожи на манипулирование 

Банк России  
осуществляет постоянный 

мониторинг реализации 
инвестиционных стратегий 

со стороны  
пенсионных фондов

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

16 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие российские управляющие компании 
по итогам III квартала 2017 года

Название Активы Изм.  Изм.  
 под управлением за 3 месяца за 12 месяцев 
 (млрд руб.) (%) (%)
Компании бизнеса «Сбербанк Управление активами» 568,3 6,8 39,1

«Лидер» 449,9 6,8 10,5

Компании бизнеса «ВТБ Капитал Управление инвестициями» 436,4 6,3 16,1

«ТКБ Инвестмент Партнерс» 368,5 5,6 18,3

Группа «УК 
”
Регион“» 344,9 3,0 7,8

«Менеджмент-консалтинг» 319,7 105,2 127,0

Группа «Капиталъ Управление активами» 283,4 -6,7 0,4

«Прогрессивные инвестиционные идеи» 275,5 6,3 6,7

«ИДжи Кэпитал Партнерс» 261,6 -5,1 63,2

«Навигатор» 233,3 3,3 3,3

«Газпромбанк — Управление активами» 231,9 5,1 47,4

«Альфа-Капитал» 220,7 7,4 32,3

«Ай Кью Джи Управление активами»  203,0 -2,3 8,8 
(быв. «ЕФГ Управление активами»)

«Трансфингруп» 199,1 5,3 -12,3

Группа компаний ТРИНФИКО 129,8 -2,1 105,1

По данным «Эксперт РА».
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Роснефть» собирается в следую
щем году нарастить поставки 
нефти в Китай на 10 млн тонн 
за счет долгосрочного контрак
та с China Energy (CEFC), которая 
к концу года станет новым акци
онером российской нефтекомпа
нии. Неясно, как именно удастся 
поставить эти объемы: все тру
бопроводы загружены, и ком
пании, видимо, придется либо 
 сокращать продажи свободной 
нефти в порту Козьмино, либо 
использовать железнодорож
ный маршрут через Монголию.

«Роснефть» и CEFC вчера раскрыли 
объемы своего долгосрочного кон
тракта на поставку нефти китайской 
компании. «Роснефть» в течение пяти 
лет будет поставлять в Китай дополни
тельно к прежним объемам 10 млн 
тонн нефти в год, отметил глава неф
текомпании Игорь Сечин. В 2018 году 
«Роснефть» в целом экспортирует в 
КНР 50 млн тонн. Контракт был под
писан в сентябре (его параметры не 
раскрываются) — незадолго до того, 
как было объявлено о приобретении 
CEFC 14,2% акций «Роснефти» у катар
ского фонда QIA и швейцарского 
трейдера Glencore. Эта сделка разме
ром в €3,9 млрд плюс $4,58 млрд в ви
де эквивалента в другой валюте долж
на быть закрыта до конца года. Пред
полагается, что промежуточное ча
стичное финансирование CEFC полу
чит от ВТБ, затем кредит от российско
го банка должен быть рефинансиро
ван государственным China Develop
ment Bank (СDB).

Остается не вполне ясным, как 
именно «Роснефть» собирается поста
вить дополнительные объемы в Ки
тай, а также откуда компания возьмет 
эти объемы. Игорь Сечин вчера зая
вил, что компания будет «поставлять 
всеми возможными маршрутами, 

имеющими свободные мощности. На 
этом этапе объем нам понятен, мы ве
дем работу с 

”
Транснефтью“, с други

ми транспортными компаниями» 
(цитата по «Интерфаксу»). Сейчас тру
бопроводные мощности в Китай по
чти полностью выбраны: «Роснефть» в 
2018 году поставит 28,3 млн тонн по 
нефтепроводу Сковородино—Мохэ 
(отвод от ВСТО) из общей мощности 
30 млн тонн, а также полностью загру
зит возможности транзита в Китай че
рез Казахстан (10 млн тонн). В «Транс
нефти» вчера не стали комментиро
вать переговоры с «Роснефтью» о до
полнительных поставках.

По мнению собеседников 
”
Ъ“ на 

рынке, у «Роснефти» есть две возмож
ности: обеспечить поставки CEFC за 
счет «свободных объемов» в порту 
Козьмино, которые сейчас реализу
ются на тендерах (10 млн тонн) либо 
использовать возможность перевал
ки нефти на станции Мегет и дальней
шей транспортировки по железной 
дороге через Монголию (до 8 млн 
тонн). Однако сокращение продаж в 
Козьмино может негативно повлиять 
на стоимость сорта нефти ВСТО изза 
уменьшения ликвидности, что авто

матически повлияет на цену нефти, 
поставляемой по Сковородино—
Мохэ (определяется по формуле с при
вязкой к котировке в Козьмино). А 
маршрут через Мегет, отмечают источ
ники 

”
Ъ“, значительно дороже трубо

проводных поставок. В РЖД 
”
Ъ“ зая

вили лишь, что «готовы рассматри
вать все предложения по привлече
нию дополнительных объемов грузов 
на железную дорогу».

Валерий Нестеров из Sberbank 
Investment Research напоминает,: 
«Роснефть» хочет позиционировать 
себя как глобального трейдера, воз
можны сделки, например, со страна
ми Ближнего Востока для поставок в 
Китай. Он также отмечает, что в этом 
году «Роснефть» намерена увеличить 
добычу на 2%, что теоретически дает 
возможность роста поставок в Китай. 
Собеседники 

”
Ъ“ на рынке полагают, 

что «Роснефть» может снять часть объ
емов с западного направления, сокра
тив отгрузки в Приморске. По мне
нию Андрея Полищука из Райффай
зенбанка, «Роснефть» может закупить 
нефть у других компаний, и, несмо
тря на то что этот вряд ли принесет 
прибыль, это позволит «Роснефти» по
лучить предоплату, зафиксировать 
определенную рыночную нишу, а так
же приобрести возможность будущих 
контрактов. Вчера Игорь Сечин отме
тил: «Мы будем готовить дополни
тельный контракт — более долгосроч
ный, с CEFC, который закрепит наши 
позиции на китайском рынке». 
«Роснефть» рассматривает сотрудни
чество с CEFC в разных областях, 
включая газовый бизнес и добычные 
проекты, напомнил он. Сейчас основ
ным партнером «Роснефти» в Китае 
является государственная CNPC.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков,  
Анастасия Веденеева

Нефть ищет путь в Китай
«Роснефть» хочет нарастить поставки на 20%

Эти деньги должны пойти на 
главные пути и тоннели, дальней
шее усиление устройств тягового 
электроснабжения на Транссибе и 
строительство обходов на участке 
Уссурийск—Находка.

По оценке Института экономики 
и развития транспорта (ИЭРТ), при
рост объемов вывоза полезных 
ископаемых с месторождений Вос
точного полигона к 2020 году соста
вит 66,8 млн тонн к уровню 2012 го
да, а к 2025 году в зависимости от 
сценария — еще 47,9 млн или 
59,9 млн тонн. Отклонения в про
гнозах связаны с темпами развития 
Денисовского и Чульмаканского 
месторождений группы «Колмар» 
(22–24 млн тонн погрузки в 2025 го
ду) и началом разработки Сугодин
скоОгоджинского месторожде
ния Огоджинской угольной компа
нией, входящей в «РТГлобальные 
ресурсы» (ноль или 10 млн тонн в 
2025 году).

Работы по БАМу2 начнутся уже в 
2019 году путем приближения фи
нансирования за счет ФНБ. В авгу
сте президент Владимир Путин по
ручил сдвинуть выделение послед
них 50 млрд руб. из ФНБ, предназ
наченных для развития полигона, с 
2019 на 2018 год (в 2017 году долж
но быть выделено 100 млрд руб.).

Из 493 млрд руб., предусмотрен
ных в базовом сценарии, 98 млрд 
руб. уйдут на мероприятия по рас
ширению пропускной способности 
на участке Артышта—Тайшет, что 
позволит увеличить отправку куз
нецкого угля в порты Дальнего Вос
тока. Остальные средства должны 
быть вложены в инфраструктуру 
восточнее Тайшета. Аналогичные 
цифры были предусмотрены в про
екте долгосрочной программы раз
вития ОАО РЖД в базовом сцена
рии; в оптимистическом вложения 
должны составить 536 млрд руб.

Однако к экономической эффек
тивности проекта остается масса во
просов. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

расчетами ОАО РЖД, говорит, что 
при текущих параметрах она отрица
тельная, то есть окупаемость не мо
жет быть достигнута. В грузовую базу, 
поясняет собеседник 

”
Ъ“, заложены 

слабо адаптированные предельные 
пожелания грузоотправителей.

Это, полагает источник 
”
Ъ“, дела

ет бессмысленными попытки ОАО 
РЖД уйти от механизма господдер
жки через прямые бюджетные суб
сидии только к экономически обо
снованной индексации грузовых 
тарифов (см. 

”
Ъ“ от 10 октября) — 

тогда монополии придется серьез
но увеличить задолженность с не
понятными перспективами возвра
та. По мнению партнера практики 
«Инжиниринг» «НЭОЦентра» Алек
сея Ефанова, можно было бы попро
бовать привлечь к финансирова
нию проекта Китай, который заин
тересован в расширении грузовых 
коридоров для транспортировки 
грузов в Европу и в развитии рос
сийских угольных месторождений.

Наталья Скорлыгина

Деньги повернут на восток

Уралвагонзавод (УВЗ), после 
 перехода к «Ростеху» пытаю
щийся поднять рентабельность 
своего гражданского дивизи
она, подтвердил намерение 
продать 42,5% акций Тверского 
 вагоностроительного завода 
(ТВЗ), выпускающего пассажир
ские вагоны и городской элек
тротранспорт. Наиболее веро
ятным покупателем выглядит 
«Трансмашхолдинг» (ТМХ), 
 дочерняя компания которого 
уже подавала заявку в ФАС 
на консолидацию актива. 
В ТМХ попрежнему намере
ны собрать 100% ТВЗ.

УВЗ рассматривает продажу своей 
доли в ТВЗ — ведущем производите
ле пассажирских вагонов в РФ. Об 
этом вчера заявил глава УВЗ Алек
сандр Потапов. По его словам, в дан
ный момент ведется работа по кор
ректировке стратегии развития УВЗ, 
и один из основных ее пунктов — 
стабилизация финансового положе
ния за счет снижения долговой на
грузки, реализации профильных и 
непрофильных активов. «Речь идет о 
нескольких пакетах акций, которые 
были переданы в уставный капитал 
УВЗ, например ТВЗ (42,47%), об от
крытом тендере по продаже 

”
УВЗЛо

гистик“ и других»,— заявил он.

Сейчас контрольный пакет ТВЗ 
(50,64%) у ООО «Сапфир», 99,99% ко
торого принадлежит ТМХ Искандара 
Махмудова и Андрея Бокарева. В 
ТМХ вчера 

”
Ъ“ подтвердили намере

ние приобрести ТВЗ, не уточнив де
тали. В августе «Сапфир» уже подавал 
в ФАС ходатайство о консолидации 
100% ТВЗ, но получил технический 
отказ изза несоответствия заявите
ля лицу, приобретающему актив, то 
есть ТМХ. В холдинге не пояснили, 
подана ли новая заявка, в ФАС ком
ментариев получить не удалось. Ген
директор ТМХ Кирилл Липа в авгу
сте говорил, что холдинг ждет от УВЗ 
оценки стоимости актива.

После передачи «Ростеху» в конце 
2016 года УВЗ начал агрессивную по
литику повышения рентабельности 
гражданского дивизиона. К 2030 го
ду доля гражданской продукции в 
выручке должна вырасти до 50%. По
мимо максимизации финансовых 
показателей (по итогам первого по
лугодия доля выручки от продаж же
лезнодорожной техники выросла с 
20% до 39%), УВЗ продает непрофиль
ные активы. Досрочно расторгнув 
арендный контракт по 27,2 тыс. по
лувагонов с Федеральной грузовой 
компанией ОАО РЖД (см. 

”
Ъ“ от 18 

октября), УВЗ готовится продать с 
торгов владельца этих вагонов — до

чернюю «УВЗЛогистик». Также, зая
вил вчера господин Потапов, благо
даря переговорам с банками УВЗ уда
лось снизить ставки по взятым кре
дитам, сэкономив 3,6 млрд руб.

Источник 
”
Ъ“ в заксобрании Твер

ской области предположил, что ин
формация о продаже доли в ТВЗ, воз
можно, имеет значение только в це
лях повышения капитализации УВЗ 
после его слияния с «Ростехом». По его 
мнению, в краткосрочной перспекти
ве изменения в составе владельцев 
ТВЗ не должны сказаться на сотрудни
ках и объемах заказов. «В среднесроч
ной перспективе никто не скажет»,— 
добавил он. На самом ТВЗ 

”
Ъ“ коммен

тариев не дали, перенаправив в УВЗ. 
По мнению депутата заксобрания Ста
нислава Петрушенко, важно понять, 
кому будет продана доля УВЗ. «Если 
покупателями будут структуры, свя
занные с правительством Москвы, с 
которым у ТВЗ контракт на поставку 
трамваев, то финансовая ситуация на 
предприятии улучшится, продукция 
получит стабильный рынок сбыта,— 
считает он.— Если же покупателем 
выступит сам 

”
Ростех“, то госкорпора

ция, конечно, проведет оптимиза
цию, и напряженность на рынке тру
да может возникнуть».

Алексей Полухин, Тверь;  
Наталья Скорлыгина

Уралвагонзавод  
выходит на следующей
Компания продает свою долю в ТВЗ

Для Чукотки доплата составит 
2,6 млрд руб. в 2017 году, для всего 
ДФО — 24 млрд руб.

• Билибинская АЭС снабжает элек-
троэнергией и теплом город и ряд 
 добывающих предприятий. Ввод ДЭС 
намечен на 2018 год — параллельно 
с техприсоединением к сетям место-
рождения Кекура (проект Highland 
Gold, крупнейший акционер Роман 
Абрамович) и Баимского ГОКа 
(Millhouse Романа Абрамовича).
В протоколе говорится, что Мин

фин, Минвостокразвития, Минэнерго 
ко второму чтению в Госдуме проекта 
бюджета на 2018–2020 годы должны 
предусмотреть финансирование заме
щающих мероприятий за счет выделе
ния Минэнерго 3 млрд руб. в 2018 году, 
6 млрд руб. в 2019 году и 1 млрд руб. в 
2020 году. Также перераспределяются 
на 2018 год 13,5 млрд руб. из средств 
«Росатома» для строительства генера
ции. В «Росэнергоатоме» (РЭА) 

”
Ъ“ по

яснили, что речь идет о возведении 
ДЭС и угольной котельной или ТЭЦ в 
Билибино, строить их, по данным 
РЭА, будет «РусГидро». Еще 3 млрд руб. 
под проекты планируется выделить 

из Резервного фонда РФ. Ранее (см. 
”
Ъ“ 

от 2 августа) в Минэнерго говорили, 
что стоимость энергообъектов Чаун
Билибинского узла может составить 
43 млрд руб., они должны быть введе
ны к 2021 году. В аппарате вицепремь
ера Аркадия Дворковича и Минфине 

”
Ъ“ перенаправили в Минэнерго, там 

и в Минвостокразвития 
”
Ъ“ не ответи

ли. Для региона существует еще и про
ект энергомоста Магадан—Чукотка, 
одобренный Дмитрием Медведевым.

Как говорит источник 
”
Ъ“, знако

мый с ситуацией, в правительстве счи
тают, что часть средств на проекты 
должна быть возвратной, и регулято
ры разрабатывают схемы компенса
ции. «В качестве основного варианта 
рассматривается включение в надбав
ку для оптового рынка допсредств для 
стройки на Чукотке»,— говорит собе
седник. Наталья Порохова из АКРА 
считает, что на замещающую тепло
вую генерацию потребуется около 
2 млрд руб., на две ЛЭП — около 10 мл
рд руб., для возврата всей суммы за де
сять лет надбавка оптового рынка со
ставит 2,5 млрд руб. в год. Глава «Сооб
щества потребителей энергии» Васи
лий Киселев считает, что надбавка мо
жет поставить работающие на Чукот

ке высокорентабельные добывающие 
компании в неловкое положение, по
скольку их расходы на энергоснабже
ние будут оплачиваться не имеющи
ми отношения к региону компания
ми. По его словам, «частные интересы» 
золотодобытчиков будут оплачивать
ся и бюджетными организациями ев
ропейской части страны и Сибири.

В Millhouse и Highland Gold воздер
жались от комментариев о своем ви
дении энергопроектов на Чукотке. 
Источник 

”
Ъ“, близкий к одной из 

компаний, объясняет: проекты ПА
ТЭС в Певеке и энергомоста Мага
дан—Чукотка не конкурируют — ПА
ТЭС рассчитана в первую очередь на 
замещение АЭС и ТЭЦ в Певеке, а мост 
нужен по большей части для освое
ния Баимской площади, которой не
обходимо 240 МВт. Но на этапе строи
тельства ГОКа проект также будет 
снабжаться от ПАТЭС через ЛЭП, кото
рая обеспечит и Кекуру. Энергомост 
на стадии проектирования, заключе
ние Главгосэкспертизы планируется 
уже в этом году, рассказывает собесед
ник 

”
Ъ“. Оперативно обсудить с инве

сторами вопрос субсидий энергопро
ектов 

”
Ъ“ не удалось. 

Татьяна Дятел

Счет за Чуткотку
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Я не являюсь политиком, 
мое дело —  

добывать нефть
— Игорь Сечин,

глава «Роснефти», 19 октября

Ц И Т А Т А

Грузовая база БАМ-1 и БАМ-2 (млн тонн)
Месторождение Тип ископаемых Оператор 2016 2020 2025

Планы 
РЖД

Планы грузо 
отправителей

Планы 
РЖД

Планы грузо
отправителей

Кузнецкий, Минусинский, 
 Горловский угольные бассейны

Уголь СУЭК, «Мечел», КТК,  
«СДС-Уголь» и другие

57,6 66,5 109,9 77,5 137,3

Бейское Уголь «Востсибуголь» 0 1 4 3 4

Межегейское Уголь Evraz 0,4 1,5 1,5 1,5 1,5

Элегестское Уголь ТЭПК 0 0 0 15 15

Озерное Полиметаллические 
руды

«Металлы Восточной Сибири» 0 0,8 0,8 0,8 0,8

Олонь-Шибирское Уголь СУЭК 10,9 10,7 10,7 10,8 10,8

Зашуланское Уголь «Востсибуголь» 0 0 4,4 1 16,2

Быстринское, Бугдаинское Полиметаллические 
руды

«Норникель» 0 3,4 3,4 3,4 3,4

Апсатское Уголь СУЭК 0,2 2,4 2,4 2,5 2,5

Удоканское Медная руда Байкальская горная компания 0 0 0 0,7 0,7

Денисовское, Чульмаканское Уголь «Колмар» 2,4 13,9 13,9 22 * 25,9

Нерюнгринское Уголь «Мечел» 8,5 8 8 6,7 6,7

Кабактинское Уголь СУЭК 0 0 0 0 1

Куранахское Полиметаллические 
руды

«Петропавловск —  
Черная металлургия»

0,3 1,2 1,2 1,2 1,2

Таежное Железные руды ГМК «Тимир» 0 0 0 2 2

Чинейское Железные руды «Забайкалстальинвест» 0 0 0 2 2,8

Эльгинское Уголь «Мечел» 3 3,9 3,9 11,5 11,5

Сугодинско-Огоджинское Уголь Огоджинская угольная  
компания

0 0 3 0 ** 10

Ургальское Уголь СУЭК 4,1 9,4 9,4 9,4 9,4

Кимкано-Сутарское Железные руды «Петропавловск —  
Черная металлургия»

0,1 3,2 3,2 3,8 3,8

* В оптимистическом сценарии +2 млн тонн.  ** В оптимистическом сценарии +10 млн тонн.  Источник: материалы к совещанию.
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Новосибирский ритейлер «Обувь 
России», чьим совладельцем яв-
ляется Михаил Прохоров, в ходе 
IPO на Московской бирже сумел 
привлечь около 6 млрд руб. Ак-
ции были размещены по нижней 
границе ценового диапа зона, их 
покупателями стали в основном 
инвесторы из Европы.

Книга заявок на акции «Обуви Рос-
сии» была закрыта вчера еще до 18:30, 
сообщили 

”
Ъ“ источники на финансо-

вом рынке. По данным одного из них, 
собрать книгу удалось лишь в среду 
вечером: «Она была подписана только 
один раз». Еще накануне днем органи-
заторы размещения (BCS Global 
Markets, Citigroup, Renaissance Capital 
и Sberbank CIB) ориентировали инве-
сторов на цену 140 руб. Это нижняя 
граница установленного ценового ди-
апазона — 140–170 руб. В результате 
по этой же цене и была закрыта книга.

В ходе IPO инвесторам предложили 
42,396 млн новых акций «Обуви Рос-
сии». Таким образом, компания могла 
выручить от размещения 5,94 млрд 
руб. Вся она была оценена в 15,8 млрд 
руб. Инвесторам также может быть 
продано 4,240 млн акций гендиректо-
ра компании Антона Титова в рамках 
опциона greenshoe. С его учетом по 

итогам IPO free-flot должен составить 
41%. Торги акциями ритейлера на Мо-
сковской бирже начнутся сегодня.

• «Обувь России» основана в 2003 го
ду. Управляет более чем 500 магази
нами (113 работают по франшизе) 
под брендами Westfalika, «Пешеход», 
Emilia Estra и др., владеет двумя об
увными фабриками в Новосибирской 
области. В 2016 году выручка ком
пании составила 9,97 млрд руб., 
 чистая прибыль — 1,18 млрд руб., 
EBITDA — 2,54 млрд руб. Антону Ти
тову принадлежит 71,4% акций ком
пании, 24,99% — у владельца группы 
ОНЭКСИМ Михаила Прохорова, 
оставшаяся доля — у менеджмента 
компании. «Обувь России» называет 
себя ведущим обувным ритейлером 
в среднем ценовом сегменте.
Директор Prosperity Capital Man-

agement Алексей Кривошапко счита-
ет, что IPO «Обуви России» можно на-
звать очень успешным. «Для инвесто-
ров это первая компания с обувного 
рынка, она региональная и имеет не-
обычную бизнес-модель, при кото-
рой существенная часть ее доходов 
поступает от финансовых опера-
ций»,— пояснил господин Криво-
шапко. Как сказано в обзоре «Уралси-
ба», в первом полугодии 2017 года 

EBITDA «Обуви России» составила 
1 млрд руб., из которых 35% при-
шлось на сегмент кредитования. «Ри-
ски увеличения убытков из-за роста 
просроченных выплат многократно 
увеличатся в случае ухудшения ма-
кроэкономической ситуации»,— от-
мечали аналитики «Уралсиба».

Источник, близкий к одному из ор-
ганизаторов размещения, говорит, 
что обрадован составом покупателей 
бумаг «Обуви России». По его словам, 
в основном это были инвесторы из Ве-
ликобритании и северных стран кон-
тинентальной Западной Европы. «Из 
России покупатели тоже были, но их 
немного»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. 

Он подчеркнул, что доминируют дол-
госрочные инвесторы. Все опрошен-
ные 

”
Ъ“ управляющие российских 

фондов заявили, что не участвовали в 
размещении «Обуви России».

Как сообщалось ранее, выручен-
ные в ходе IPO средства «Обувь Рос-
сия» направит на развитие бизнеса. 
Одна из задач компании — удвоение 
розничной сети за три года. Часть 
средств пойдет также на развитие ка-
налов дистрибуции и поставок и ча-
стичное погашение долга.

Олег Трутнев,  
Виталий Гайдаев

«Обувь России» взяли недорого
IPO компании прошло по нижней границе  
ценового диапазона

«Существующий на данный мо-
мент механизм блокировки законо-
проектом сохраняется. Основной ак-
цент сделан на сокращение сроков ад-
министративных процедур. Мы пла-
нируем, что срок нахождения пират-
ской копии национального фильма в 
интернете сократится до одного 
дня»,— отметили вчера в пресс-служ-
бе Минкульта.

Идею экстренной блокировки пи-
ратских сайтов с российским кино 
Минкульт продвигал еще с весны, но 
в гораздо более жестком варианте — 
министерство предлагало блокиро-
вать их без решения суда за два дня, а 
рассмотрение заявлений правообла-
дателей готово было взять на себя. 
Идея не получила одобрения про-
фильных комитетов Госдумы, зато ее 
поддержали кинематографисты, ко-
торые в письме к министру культуры 
Владимиру Мединскому жаловались 

на несовершенство госполитики в от-
ношении пиратства. Письмо подпи-
сали продюсеры Сергей Сельянов, Ти-
мур Бекмамбетов, Федор Бондарчук и 
др. Минкульт пытается, таким обра-
зом, защитить госинвестиции в кино: 
в год выходит 150 российских филь-
мов, часть из них поддерживается са-
мим министерством и правительст-
венным Фондом кино. Сборы от рос-
сийских фильмов в год составляют 
около 8 млрд руб.; не менее половины 
этой суммы правообладатели теряют 
из-за пиратства, оценивал ранее собе-
седник 

”
Ъ“ в Минкульте.

Даже министр связи уже признал 
неэффективность и вредность блоки-
ровок в текущей модели (позавчера 
Николай Никифоров отметил, что 
«метод блокировок не позволит до-
стичь желаемого результата, и на ка-
ждую блокировку всегда будет опера-
тивно придумана технология, позво-
ляющая ее обойти», передавал «Ин-
терфакс»), а Минкульт с Роскомнадзо-

ром продолжают гнуть свою линию, 
отмечает директор по стратегиче-
ским проектам Института развития 
интернета Ирина Левова. «Из плюсов 
поправленной версии проекта мож-
но отметить добавление суда в цепоч-
ку — практика разрешения граждан-
ско-правовых споров без признания 
факта спора и судебного разбира-
тельства представляется крайне 
странной»,— считает она. При этом, 
устанавливая особую процедуру за-
щиты прав на национальные филь-
мы, инициаторы проекта игнориру-
ют международные обязательства РФ 
по соглашению ВТО ТРИПС, а также 
статьи Конституции и Бернской кон-
венции, согласно которым все равны 
перед законом и судом, а иностран-
ные авторы пользуются такими же 
правами, как и авторы—граждане 
страны, добавляет омбудсмен в сфе-
ре интеллектуальной собственности 
Анатолий Семенов.

Анна Афанасьева

Пиратам оставили право на суд

Девелопер Stone Hedge застроит 
почти 0,3 га на юге Москвы, не-
подалеку от реорганизуемой 
промзоны ЗИЛ. Землю, рыноч-
ная стоимость которой могла 
составить 250 млн руб., компа-
ния получила от Русского дома 
недвижимости. Еще более 
1  млрд руб. придется вложить 
в реализацию самого проекта. 
Сейчас на участке разрешено 
разместить апарт-отель площа-
дью 20 тыс. кв. м, но концепция 
может измениться.

Stone Hedge получила права на за-
стройку 0,29 га в 3-м Автозаводском 
проезде в Даниловском районе на 
юге Москвы, сообщили 

”
Ъ“ в самой 

компании. Гендиректор Stone Hedge 
Максим Гейзер говорит, что оконча-
тельного решения о судьбе будущего 
участка нет, сейчас просчитываются 
разные варианты застройки. В компа-
нии отмечают: согласно выданному 
ранее градостроительному плану за-
стройки, на участке можно разме-
стить апарт-отель площадью около 
20 тыс. кв. м, но в дальнейшем проект 
может быть изменен в пользу жилой 
застройки или многофункциональ-
ного центра с офисной частью. Изна-
чальным собственником участка вы-
ступало ЗАО «Русский дом недвижи-
мости» (РДН). По условиям сделки эта 
компания получит часть в готовом 
проекте, какую именно — стороны 
не раскрывают, равно как и сумму со-
глашения. Гендиректор РДН Анато-
лий Рославцев подтвердил факт за-
ключения сделки, указав, что компа-
ния изначально рассматривала воз-

можность партнерства с нескольки-
ми девелоперами по этому проекту.

• ЗАО РДН существует с 1994 года 
и специализируется на риэлторском 
бизнесе. Собственники бизнеса 
не раскрываются. Согласно данным 
ЕГРЮЛ, в 2002 году эту компанию 
контролировали Алексей Преобра
женский и Михаил Смирнов.

• Stone Hedge создана в 2006 году, 
 занимается строительством ком
мерческой и жилой недвижимости. 
В портфеле компании девять реали
зованных проектов общей площадью 
280 тыс. кв. м, в частности ART Res
idence на 3й улице Ямского Поля 

и Tribeca Apartments на Нижней 
Красносельской. Девелопер также 
 занимается управлением недвижи
мостью, включая деловой центр 
«Цветной, 26» в центре Москвы 
и офисный комплекс Neo Geo 
(130 тыс. кв. м) на улице Бутлерова 
на югозападе города. Владельцы 
Stone Hedge не раскрываются.
Гендиректор компании «Гео Деве-

лопмент» Максим Лещев оценивает 
рыночную стоимость участка в 3-м Ав-
тозаводском проезде в 250 млн руб. 
Партнер Colliers International Влади-
мир Сергунин предполагает, что в 
дальнейшем он может быть использо-
ван для размещения апартаментов. 

Инвестиции в этот проект могут со-
ставить 1,3–1,5 млрд руб., выручка от 
их продажи — около 3 млрд руб., оце-
нивает он. Заместитель директора 
CBRE Татьяна Белова предполагает: в 
этой локации более целесообразно 
разместить недорогой отель, стои-
мость строительства которого соста-
вит $50–70 тыс. на номер, или много-
функциональный комплекс (МФК), 
возведение которого обойдется в 
60 тыс. руб. за 1 кв. м. Исходя из по-
следней оценки госпожи Беловой, в 
строительство МФК в текущих разре-
шенных габаритах потребуется инве-
стировать 1,2 млрд руб.

Директор департамента оценки 
Knight Frank Ольга Кочетова обраща-
ет внимание на то, что конкуренция 
жилых проектов в этом районе доста-
точно высока: по соседству строятся 
комплексы «Зиларт», «Парк легенд», 
«Технопарк» и AFI Residence. «Но у не-
большого удачно расположенного 
жилого проекта перспективы могут 
быть достаточно высокими»,— добав-
ляет она. По оценкам госпожи Кочето-
вой, его строительство обойдется 
примерно в 80 тыс. руб. за 1 кв. м. То 
есть в согласованных габаритах речь 
может пойти об инвестировании 
1,6 млрд руб.

Александра Мерцалова

Stone Hedge поселится 
на Автозаводской
Девелопер приблизился к ЗИЛу

Группа Softline приобрела разработчика плат-
форм для дистрибуции софта по подписке Enaza. 
В результате сделки Softline получит новых кли-
ентов среди интернет-провайдеров, в числе кото-
рых «Ростелеком». Облачные приложения будут 
популярны прежде всего среди небольших техно-
логичных компаний, тогда как крупным корпо-
рациям будут препятствовать внутренние регла-
менты, ожидают эксперты.

Группа Softline купила пермскую IT-компанию Enaza, 
сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый с ситуацией. Кипрская 

Axion Holding Cyprus Ltd стала владельцем 100% головной 
компании Enaza ООО «Фрешсторе» в августе этого года, 
подтверждают данные ЕГРЮЛ в Kartoteka.ru. Согласно ин-
формации, направленной Axion Holding Cyprus властям 
Кипра, 79,9% ее акций принадлежит Softline Group Inc., 
еще 15,7% контролируют фонды Da Vinci, 4,5% — ООО «Аэ-
роплаза», ранее входившее в список аффилированных 
лиц Совкомбанка. Продавцами выступили Егор Гурьев (у 
него было 20,8% «Фрешсторе»), Евгений Жуланов (42,2%) и 
Мария Сутормина (37%), следует из базы «СПАРК-Интер-
факс». Enaza будет инкорпорирована в структуру Softline, 
подтвердила 

”
Ъ“ вице-президент по инвестициям Softline 

Елена Волотовская.
«Фрешсторе» зарегистрирована в 2009 году. По данным 

Kartoteka.ru, ее выручка в 2016 году составила 432 млн руб., 
чистая прибыль — 25 млн руб. Компания продает игры, 
музыку, антивирусный софт «Лаборатории Касперского», 
Dr. Web и др. через партнеров, которыми в разное время 
были «Связной», «Ростелеком», «ЭР-Телеком» и др. Кроме то-
го, компания разрабатывает сервис облачных игр Playkey. 
В 2014 году ее дочерняя компания «Фрешсторе Сервис» бы-
ла выбрана «Ростелекомом» для контракта на разработку 
игровой платформы — games.rt.ru — стоимостью 14 млн 
руб. В мае 2017 года vc.ru сообщил о закрытии проекта.

Сумму сделки в Sofltine не раскрывают, но отмечают: 
приобретение окупится в течение трех лет. По словам го-

спожи Волотовской, Softline планирует масштабировать 
платформу Enaza на рынки дальнего зарубежья, включая 
Южную Америку, Юго-Восточную Азию, Центральную 
Азию и Восточную Европу. «Мы уже провели предвари-
тельные переговоры с рядом телеком-операторов и сервис-
провайдеров, то есть с ключевыми заказчиками, у которых 
будет применяться платформа, и договорились начать ра-
боту по внедрению решения»,— добавила она. Через два 
года в странах дальнего зарубежья Softline планирует доба-
вить за счет этой сделки «более $25 млн выручки».

Рынок облачных сервисов в 2017 году вырастет на 18%, 
а к 2020 году 80% от общего количества ПО, реализуемого 
в мире, будет продаваться по подписочной модели, про-
гнозирует Gartner. Для расширения в этом сегменте поми-
мо Enaza Softline также приобрела права на платформу 
Zsquare (по данным Kartoteka.ru, 100% ООО «З Квадрат» 
владеет Ольга Зубрицкая). После двух сделок Softline оце-
нивает свою долю в российском сегменте b2c-подписок на 
антивирусы через провайдеров примерно в 85%. Объем 
клиентской базы Enaza, Zsquare и Softline превышает 
20 млн абонентов, уточнила госпожа Волотовская.

Облачная модель выгоднее для заказчиков по ряду 
показателей, считает старший исполнительный дирек-
тор «БДО Юникон Бизнес Солюшнс» Андрей Якименко. 
Так, при покупке ПО без подписки стоимость техподдер-
жки может достигать 20–25% стоимости самой лицен-
зии, говорит он. Можно прогнозировать, что подписоч-
ную модель в большей степени будут использовать ком-
пании сферы услуг, ритейла, небольшие, но технологич-
ные сервисные компании, и в гораздо меньшей степени 
крупные компании, рассуждает господин Якименко. 
«Это связано с тем, что крупные производственные ком-
пании зачастую имеют внутреннюю регламентную базу, 
ограничивающую использование облачных приложе-
ний. В этом сегменте быстрого развития ожидать пока 
не приходится»,— заключает эксперт.

Дмитрий Камаев, Пермь; Кристина Жукова

Softline подписалась на Enaza
Группа приобрела пермскую IT-компанию

Volga Group Геннадия Тимченко 
может получить миноритарную 
долю в компании «Южные зем-
ли» — садоводческой структу-
ре холдинга «АФГ Националь». 
В перспективе эта компания мо-
жет стать одним из крупнейших 
производителей яблок в стране, 
собирая 100–200 тыс. тонн пло-
дов в год. 

В четверг Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) сообщила о по-
лучении ходатайства Volga Group Ген-
надия Тимченко (занимает четвертое 
место в рейтинге богатейших бизнес-
менов России 2017 года по версии 
Forbes с состоянием $16 млрд) на при-
обретение доли в ООО «Южные зем-
ли». Эта компания входит в холдинг 
«АФГ Националь» (принадлежит 
Дмитрию Аржанову с партнерами; 
считается одним из крупнейших про-
изводителей риса и круп) и занимает-
ся выращиванием яблок в Краснодар-
ском крае. Размер доли в сообщении 
ФАС не называется, в службе его не 
уточняют. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

переговорами, говорит, что Volga 
Group изучает возможность приобре-
тения миноритарной доли. В Volga 
Group заявили, что компания рассма-
тривает возможность реализации 
крупного проекта по выращиванию 
яблок в Краснодарском крае. Подроб-
ности там не комментируют, отмечая, 
что переговоры с потенциальным 
партнером продолжаются. Детали хо-
датайства представитель Volga Group 
раскрывать не стал, в «АФГ Нацио-
наль» отказались от комментариев. 

«Южные земли» управляют 400 га 
суперинтенсивных садов, урожай 
яблок по итогам сезона — около 4 тыс. 
тонн яблок, сообщал на прошлой не-
деле «АФГ Националь». В 2018 году 
компания планирует закладку еще 
300 га садов, строительство второй 
очереди фруктохранилища (мощ-
ность каждой очереди — 5 тыс. тонн) 

и увеличение сбора яблок до 10 тыс. 
тонн. Исполнительный директор На-
ционального плодоовощного союза 
Михаил Глушков оценивает стои-
мость 400 га садов интенсивного типа 
в 1,2–1,4 млрд руб. из расчета 
3–3,5 млн руб. за 1 га. Президент Ассо-
циации садоводов России Игорь Му-
ханин приводит похожие цифры. По 
его подсчетам, стоимость фруктохра-
нилища достигает 50–60 млн руб. на 
1 тыс. тонн. Таким образом, весь биз-
нес «Южных земель» на данный мо-
мент можно оценить примерно в 1,5–
1,7 млрд руб. В перспективе «Южные 
земли» намерены увеличить площадь 
садов до 2–2,5 тыс. га и выйти на объе-
мы производства в 100–200 тыс. тонн 
яблок в год, сообщала ранее компа-
ния. Для сравнения: один из крупней-
ших игроков на рынке «Сад-Гигант» в 
2016 году собрал около 100 тыс. тонн 
яблок, говорит господин Муханин. 

«Южные земли» могут стать не пер-
вым садоводческим проектом госпо-
дина Тимченко. В 2014 году Volga 
Group приобрела 40% краснодарского 
«Алма Холдинга», увеличив позже до-
лю до 46% (еще 53,79% компании сей-

час владеет люксембургская Alma 
Group S.A, остальное у швейцарской 
Procuri S.A.). Площадь садов компа-
нии на данный момент — более 
300 га, в 2017–2018 годах планируется 
закладка еще 200 га, говорил ранее 
гендиректор «Алма Холдинга» Алек-
сандр Сиволапов. В 2016 году компа-
ния, по собственным данным, собра-
ла 15,5 тыс. тонн яблок. 

«Сложность интенсивного садо-
водства в том, что первый урожай по-
сле закладки деревьев можно полу-
чить только через два-три года, а в это 
время необходимо инвестировать 
средства в поддержание состояния са-
дов»,— рассказывает господин Глуш-
ков. В зависимости от урожайности 
маржинальность в сегменте может до-
стигать 100–150% и даже 200%, под-
считал Игорь Муханин. После выхода 
на полное плодоношение урожай-
ность садов «Южных земель» должна 
достичь 60 тонн с 1 га, говорил ранее 
руководитель дивизиона «Сады» «АФГ 
Националь» Олег Рьянов. Господин 
Муханин считает это «очень хорошим 
показателем» для юга России. 

Высокая зависимость от иностран-
ных яблок также привлекает инвесто-
ров, добавляет Игорь Муханин. По 
данным Минсельхоза США, Россия се-
годня занимает первое место в мире 
по импорту этого продукта. В июне 
2017 года весь объем российского 
рынка яблок с учетом переработки 
там оценивали в 1,9 млн тонн, а объем 
импорта — в 670 тыс. тонн. Несмотря 
на запрет, основной объем яблок по-
ставляется из Польши через другие 
страны, говорят собеседники 

”
Ъ“. Там 

инвесторы могут компенсировать до 
75% прямых инвестиций в садовый 
проект, поэтому могут продавать 
яблоки на 30–40% дешевле, чем рос-
сийские хозяйства, говорил ранее 

”
Ъ“ 

гендиректор агрохолдинга «Степь» 
Константин Аверин. 

Анатолий Костырев

Volga Group собралась за яблоками
У компании Геннадия Тимченко  
появится еще один садоводческий проект

Поляки… у нас под носом 
создали огромный комплекс 
(по производству яблок.— 

”Ъ“), насытили российский 
рынок, они жили за счет нас 

и, в общем-то, богатели
— Александр Ткачев,

глава Минсельхоза, в октябре 2017 года

Ц И Т А Т А

827,3 тыс. кв. м
жилья введено в эксплуатацию в Москве 
по итогам первой половины 2017 года, 
по данным Росстата
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тенденции / транспортная инфраструктура
Ледоколы заплутали в тумане
Перспективы новых проектов для освоения Арктики остаются под вопросом

Освоение минеральных ресурсов яв-
ляется сейчас основой экономиче-
ского развития арктической зоны 
РФ, и оно невозможно без решения 
задачи транспортного обеспечения. 
На начало века сложилась транспорт-
ная система, обеспечившая доступ к 
месторождениям Арктики с помо-
щью железнодорожного и трубопро-
водного транспорта. Железные доро-
ги обеспечивают вывоз продукции 
Кольского ГМК «Норникеля», угля 
Воркуты и Инты, магистральные тру-
бопроводы — вывоз нефти и газа из 
Ненецкого и Ямало-Ненецкого АО. 
Но развитие железных дорог и маги-
стральных трубопроводов имеет эко-
номическое ограничение — высокие 
затраты на строительство в Арктике. 
Они целесообразны в случае концен-
трации месторождений, способных 
обеспечить достаточную грузовую 
базу. Из решений последних лет — 
это строительство газопровода Бова-
ненково—Ухта, открывшего выход 
на рынок газу Западного Ямала, и 
нефтепровода Заполярье—Пурпе 
для транспортировки нефти, добыва-
емой в центральной части ЯНАО. Из 
инициатив компаний, обеспечиваю-
щих магистральный транспорт, наи-
более значимо строительство 
«Роснефтью» нефтепровода Ванкор—
Пурпе и его дальнейшее развитие на 
север — на Сузун и Тагул. Начинае-
мое «Газпромом» освоение Каменно-
мысской группы месторождений 

также предполагает транспорт по си-
стеме магистральных газопроводов.

Вместе с тем открыто значитель-
ное число месторождений, удален-
ных от систем коммуникаций, в пер-
вую очередь на побережье арктиче-
ских морей, в их губах и заливах. В 
их освоении основную роль играет 
морской транспорт. До недавнего 
времени он обеспечивал в основном 
круглогодичную деятельность Но-
рильского промышленного узла: не-
большие нефтяные терминалы дей-
ствовали на Печорском море — на 
острове Колгуев и на Варандее. Об-
щие объемы вывоза сырья не превы-
шали 2 млн тонн в год.

Текущий этап освоения ресурсов 
Арктики характеризуется развити-
ем крупных инвестпроектов, свя-
занных с освоением минеральных 
ресурсов при помощи морской кру-
глогодичной транспортной системы 
— это новый Варандейский терми-
нал ЛУКОЙЛа, платформа «Прираз-
ломная» и Новопортовское месторо-
ждение «Газпром нефти», проект 
«Ямал СПГ» НОВАТЭКа. На очереди 
освоение углей Западного Таймыра 
(«Востокуголь»), в среднесрочной 
перспективе — центры нефтедобы-
чи на Енисее и в Хатангском заливе, 
впоследствии — шельф арктических 
морей. По оценке Минприроды, к 
2026 году грузопоток сырья в аквато-
рии Севморпути только по утвер-
жденным проектам разработки до-
стигнет 42 млн тонн, а с учетом пла-
нов компаний — 73 млн тонн.

У нас нет самостоятельной задачи 
«развития арктической морской 
транспортной системы». Нам необ-
ходимо создать адекватную задачам 
освоения Арктики транспортную си-
стему, причем включающую не толь-
ко морской, но по крайней мере и 
речной и железнодорожный транс-
порт. Для арктического побережья и 
шельфа морская транспортная сис-
тема определяет саму возможность 
освоения минерального потенциала 
Арктики, обеспечивает реализацию 
задач на всех этапах реализации про-
ектов — от проведения геологораз-
ведки и обустройства месторожде-
ний до вывоза сырья и обеспечения 
производств.

Замечу, что в СССР не просто 
строились атомные ледоколы — со-
здавалась транспортная система, со-
стоящая из ледоколов и грузовых су-
дов соответствующих размеров и ле-
довых классов, именно это обеспе-
чивало устойчивость арктического 
судоходства. Планируя строительст-
во новых необходимых ледоколов, 
мы должны учитывать и необходи-
мость создания соответствующего 
грузового флота.

Нам необходимо 
создать адекватную 
задачам освоения 
Арктики транспортную 
систему

Государство снова заговорило об Арк-
тике как о приоритете развития с ак-
центом на транспортной инфраструк-
туре и добыче полезных ископаемых. 
Ключевым элементом любых таких 
планов неизбежно становится Север-
ный морской путь с перспективой кру-
глогодичной навигации, в том числе 
в тяжелых ледовых условиях Восточ-
ной Арктики. Для реализации идеи 
 потребуется новый флот как транс-
портных судов, так и мощных атом-
ных ледоколов. Но перспективы их 
строительства остаются туманными. 
Частные инвесторы крупных ледо-
кольных проектов сторонятся, в бюд-
жете на них денег пока не предусмо-
трено. Более того, до сих пор неясно, 
а нужны ли эти проекты на обозримом 
этапе развития российской Арктики.

В конце августа правительство утвердило 
новую редакцию госпрограммы социально-
экономического развития Арктики. На этот 
раз в ней появились не только проекты, но и 
деньги, хотя и довольно скромные: на разви-
тие Севморпути (СМП) в 2018–2025 годах из 
бюджета выделят 35,4 млрд руб. Государство 
называет СМП «национальной транспорт-
ной магистралью», традиционно рассчиты-
вая то на транзитный грузопоток из Азии в 
Европу (альтернатива маршруту через Суэц-
кий канал), то на вывоз добытого в Арктике 
сырья по Северному Ледовитому океану.

По сути, будущее СМП зависит от реше-
ния двух задач: наличия грузов на маршруте 
и возможности круглогодичной ледоколь-
ной проводки в Восточной Арктике. Запад-
ная часть СМП, от устья Енисея до Мурман-
ска, с более легкой ледовой обстановкой ос-
воена еще во времена СССР. Но Восточная 
Арктика проходима лишь несколько меся-
цев в году, летом и в начале осени; в осталь-
ное время для обеспечения навигации недо-
статочно имеющихся четырех атомных ле-
доколов ФГУП «Атомфлот» и менее мощных 
дизельных ледоколов «Росморпорта».

Куда ведут грузопотоки
Грузопоток по СМП в последние годы растет: 
по данным Минтранса, в 2016 году он достиг 
рекордных 7,5 млн тонн, число ледокольных 
проводок удвоилось до 411. В Минобороны 
год назад оценивали свой грузопоток в 
700 тыс. тонн. Но основным драйвером ро-
ста стали СПГ, нефть и уголь, хотя активные 
проекты — это Западная Арктика с вывозом 
сырья в основном в Европу. Ключевые грузо-
отправители — Новопортовское месторо-
ждение нефти «Газпром нефти», проект НО-
ВАТЭКа «Ямал СПГ» (отгрузка СПГ начнется в 
ноябре), «Норникель» и «Востокуголь». Добы-
чей нефти занимается и ЛУКОЙЛ, но отгруз-
ка идет через терминал в Варандее на побе-
режье Печорского моря. В Восточной Аркти-
ке добывающих проектов пока почти нет. Ге-
ологоразведку в устье Хатанги ведут 
«Роснефть» и ЛУКОЙЛ, у Polymetal, Kinross, 
Higland Gold и Millhouse — проекты по добы-
че золота на Чукотке, у «Ростеха» и группы 
ИСТ — лицензия в Якутии на Томторское 
редкоземельное месторождение.

Перспективы транзита по Севморпути 
участники рынка оценивают скептически 
(см. также интервью главы «Совфрахта» 
Дмитрия Пурима на этой странице). Как от-
мечает источник 

”
Ъ“, навигация по СМП — 

всего два-четыре месяца, зависит от погоды 
и требует дорогостоящего ледокольного 
обеспечения. Кроме того, в мире нет круп-
ных контейнеровозов с усиленным корпу-
сом для работы в Арктике, отсутствуют по-
путные порты погрузки-выгрузки. Но глава 
«InfoLine-Аналитики» Михаил Бурмистров 
замечает, что Maersk до конца 2018 года 
введет семь контейнеровозов ледового 
класса вместимостью 3600 TEU для торгов-
ли с Россией, один из них может использо-
ваться на СМП.

Основным драйвером грузопотоков СМП 
пока считается СПГ НОВАТЭКа, что призна-
вал и глава «Атомфлота» Вячеслав Рукша (см. 
интервью с ним в 

”
Ъ“ от 29 сентября). В НО-

ВАТЭКе на запрос 
”
Ъ“ не ответили, но глава и 

совладелец компании Леонид Михельсон 
сам называл порт Сабетта «локомотивом ос-

воения СМП». Полная мощность «Ямала 
СПГ» — 16,5 млн тонн в год, к началу 2019 го-
да НОВАТЭК планирует принять инвестре-
шение по второму проекту «Арктик СПГ-2» 
на Гыдане (французская Total заявила, что за-
интересована в доле в проекте). Минприро-
ды опубликовало в сентябре прогноз объе-
мов вывоза сырья из акватории СМП до 2030 
года. Основной грузопоток будет связан с пе-
ревозкой СПГ, нефти и угля, считают в ведом-
стве. По базовому сценарию (утвержденные 
проекты) к 2020 году грузопоток по СМП до-
стигнет 25 млн тонн в год, а с учетом лицен-
зионных обязательств и планов компа-
ний — 40 млн тонн. В 2025 году эти прогнозы 
составляют 37 млн и 67 млн тонн, в 2030 го-
ду — 41 млн и 72 млн тонн соответственно.

Рост потребует строительства флота ледо-
вого класса. Пока такой есть у «Норникеля» 
— пять контейнеровозов и танкер класса 
Arc7. При этом с января по май приходится 
привлекать атомные ледоколы для проклад-
ки каналов во льдах Енисейского залива, 
признают в компании. Но объемы вывоза 
«Норникеля» невелики (более 1 млн тонн), и 
роста не ожидается. Без атомных ледоколов 
могут работать Приразломное «Газпром неф-
ти» и Варандей. «Совкомфлот» обслуживает 
их танкерами ледового класса Arc6 и дизель-
ными ледоколами. Сырье «Ямала СПГ» будут 
вывозить газовозы «Совкомфлота» (в том чи-
сле класса Arc7), для проекта заказано 15 ле-
довых танкеров. О необходимости крупно-
тоннажного ледового флота говорили в 
«Востокугле», планировавшем привлекать 
атомные ледоколы.

Рудные проекты, видимо, не дадут боль-
шого прироста грузов. Гендиректор Регио-
нальной горнорудной компании (реализует 
проект Millhouse по освоению Баимского 
месторождения меди и золота на Чукотке) 
Виктор Кудинов говорит, что запуск произ-
водства запланирован на 2023 год, основ-
ным продуктом будет медный концентрат 
на экспорт в страны АТР через порт Певека. 
Но при выходе ГОКа на проектную мощ-
ность вывоз продукции составит около 
1 млн тонн в год. Есть два сценария вывоза, 
говорит господин Кудинов: в навигацион-
ное окно (до пяти месяцев) или круглого-
дично с использованием ледоколов. «Мы об-
суждаем с 

”
Атомфлотом“ возможности ис-

пользования как существующих, так и стро-
ящихся ледоколов и возможные условия 
контрактов»,— замечает менеджер.

В «Совкомфлоте» полагают, что при ледо-
кольной проводке суда ледового класса мо-
гут ходить по СМП круглогодично, но зимой 
эффективность таких перевозок будет невы-
сока из-за малой скорости судов и серьезных 
расходов топлива. При этом восточный мар-
шрут СМП — в Китай и страны Юго-Восточ-

ной Азии — считается премиальным для 
СПГ. Доставка грузов с Ямала в Японию — 16 
дней, что в два раза быстрее, чем через Суэц-
кий канал. По оценке «Атомфлота», при кру-
глогодичной загрузке восточной части СМП 
транспортные расходы при поставке в Япо-
нию на $30 на тонну ниже. Добавляет пер-
спектив маршруту и идея НОВАТЭКа постро-
ить терминал для перегрузки СПГ на Камчат-
ке с возможным созданием там хаба для спо-
товых продаж (см. 

”
Ъ“ от 2 августа).

«Лидер» на карандаше
Однако вопрос ледокольного обеспечения 
восточного маршрута далек от определенно-
сти. «Атомфлот» считает, что с учетом планов 
операторов проектов до 2020 года нужно че-
тыре атомных ледокола (столько есть сей-
час), в 2020–2023 годах — пять, затем до 2026 
года — шесть и потом уже восемь. Входящий 
в Объединенную судостроительную корпо-
рацию Балтзавод уже строит для ФГУП за 
121,4 млрд руб. три ледокола проекта 22220 
на 60 МВт (ЛК-60), их сдача планируется в 
2019–2021 годах.

Но ЛК-60 будут эксплуатироваться в За-
падной Арктике, восточный маршрут они 
могут проходить только в летне-осенний пе-
риод. «Атомфлот» ставит вопрос о необходи-
мости сверхмощного ледокола «Лидер» для 
круглогодичной навигации по СМП, кото-
рый мог бы проходить лед толщиной 2 м при 
коммерчески эффективной скорости 11–12 
узлов. Кроме того, у ФГУП есть варианты 
строительства четырех ледоколов на СПГ 
(см. 

”
Ъ“ от 22 сентября). Но пока неизвестны 

ни точная стоимость «Лидеров» (предвари-
тельные оценки — от 70 млрд руб. за каж-
дый), ни их возможное количество (теорети-
чески может потребоваться до трех судов), 
ни источники финансирования строитель-
ства, ни верфь, которая сможет выполнить 
заказ. В бюджете таких денег нет, и в июне 
вице-премьер Дмитрий Рогозин поручил 
«Росатому» проработать привлечение част-
ных средств для «Лидера».

Но вопрос завис: ключевые инвесторы 
добывающих проектов (и в том числе НО-
ВАТЭК) до сих пор не выражали желания 
вкладываться в «Лидер» или гарантировать 
грузовую базу. Источник 

”
Ъ“ на рынке гово-

рит, что «Росатом» изучал возможность стро-
ить «Лидер» на заемные средства. Но без га-
рантий грузоотправителей проект может 
оказаться в сложной ситуации, а НОВАТЭК 
не хочет тратиться на ледоколы, отмечает 
собеседник 

”
Ъ“.

В «Росатоме» 
”
Ъ“ заявили, что решение по 

финансированию должно принять прави-
тельство: деньги на ледоколы всегда были 
бюджетные, поскольку государство форму-
лировало задачи (развитие СМП, разработка 

месторождений, укрепление обороноспо-
собности и т. д.). Сейчас готовится техниче-
ский проект, идет обсуждение экономики. 
Если будут развиваться проекты с грузообо-
ротом (не только НОВАТЭКа), то решение о 
строительстве будет принято, «только в та-
кой последовательности, а не наоборот», 
подчеркнули в «Росатоме», добавив, что ва-
рианты финансирования могут быть раз-
ные. Так, у «Атомэнергомаша» уже есть мемо-
рандумы с голландскими компаниями: хол-
динг рассмотрит возможность их участия в 
«Лидере» и других судостроительных проек-
тах. В Минэкономики говорят, что финанси-
рование и сроки проекта не определены, по-
скольку Минпромторг не дал обосновываю-
щих документов. В Минпромторге поясни-
ли, что детали будут понятны после появле-
ния технического проекта и его «согласова-
ния с конечным бенефициаром», не уточ-
нив, кто именно имеется в виду.

Ситуацию осложняет конкуренция меж-
ду верфями: кроме указанных выше пред-
приятий на «Лидер» уже претендует и недо-
строенная «Звезда» консорциума «Роснеф-
ти», «Роснефтегаза» и ГПБ. Глава ОСК Алексей 
Рахманов уточнил 

”
Ъ“, что сейчас идет ре-

конструкция Северной верфи, после кото-
рой она сможет реализовать даже такие мас-
штабные проекты, как «Лидер», впрочем, 
признал он, традиционно строит атомные 
ледоколы Балтзавод, «Адмиралтейские вер-
фи» также «имеют необходимые мощности и 
компетенции».

При этом, по данным 
”
Ъ“, строительство 

ледоколов «держат на карандаше» как Дмит-
рий Рогозин, так и президент РФ. Источник в 
Кремле утверждает, что создание «Лидеров» 
и развитие СМП — во главе президентского 
невоенного списка арктических проектов. 
Но, как признают отраслевые топ-менедже-
ры, есть вопросы, без решения которых про-
двинуться дальше планов нельзя. Так, нужно 
строить серию как минимум из трех «Лиде-
ров», но поиск частных инвесторов пока «в 
подвисшем состоянии». «Все (частные ком-
пании.— 

”
Ъ“) считают проект слишком рис-

кованным и не хотят тратить свои день-
ги»,— говорит источник 

”
Ъ“.

Михаил Бурмистров согласен, что с уче-
том необходимости модернизации верфей, 
которые могут построить «Лидер» (Балтзав-
од, Северная верфь, керченский «Залив» 
группы «Ак Барс»), и неготовности проекта 
крайне сложно оценить его стоимость и сро-
ки, поэтому «вопрос о частных инвестициях 
даже не может ставиться». По его мнению, 
вероятность того, что «Лидер» будет постро-
ен до 2025 года, фактически нулевая.

Анастасия Веденеева, 
Анатолий Джумайло, 
Юрий Барсуков

Идеи развития Севморпути в разное 
время связывали и с вывозом добыва-
емых в Арктике полезных ископае-
мых, и с транзитом грузов между Ази-
ей и Европой. Почему рассчитывать 
на транзит не стоит, а прогнозировать 
объемы добычи сырья в Арктике на де-
сять лет вперед рискованно, 

”
Ъ“ расска-

зал председатель правления и совладе-
лец ПАО «Совфрахт» Дмитрий Пурим.

— Как вы видите объем грузооборота по 
Севморпути в ближайшие годы и в следу-
ющем десятилетии?
— В 2016 году объем перевозок через СМП со-
ставил 6,9 млн т, это рекорд последних лет. 
Драйверами стали крупные проекты — 
«Ямал СПГ», Новопортовское месторождение 
и др. Есть мнение, что грузопоток в акватории 

СМП превысит 80 млн т к 2030 году, но оцени-
вать такие заявления сейчас сложно. Мы в на-
чале пути, большинство проектов в Арктике 
не имеют аналогов в силу уникальности ре-
гиона. Можно строить прогнозы на базе мощ-
ностей новых предприятий, например толь-
ко «Ямал СПГ» будет выпускать 16,5 млн т СПГ 
в год. Но Арктика — зона высокого риска, ут-
верждать что-то наверняка сложно. В начале 
2000-х эксперты утверждали, что к 2015 году 
перевозки по СМП составят 10 млн тонн в год. 
Сейчас для региона 2030 год — слишком 
длинный горизонт планирования.

В ближайшей перспективе в структуре 
грузопотока будут доминировать углеводо-
роды. Также будут перевозиться грузы для 
строительства инфраструктуры, развития 
арктических территорий, повышения уров-
ня жизни населения, обеспечения Минобо-

роны. Контейнерные перевозки — дело да-
лекого будущего. Сегодня в Арктике невоз-
можно организовать полноценный линей-
ный сервис из-за погодных ограничений. 
Мы понимаем, что контейнерная линия не 
сможет работать стабильно в климате рос-
сийского Севера: сложная ледовая обстанов-
ка делает сроки доставки непрогнозируемы-
ми, для большинства грузов в контейнерах 
низкие температуры неприемлемы. В конеч-
ном счете из-за высоких рисков страховщи-
ки откажутся работать с контейнерными пе-
ревозчиками в регионе, грузовладельцы 
скорее предпочтут более длинный, но более 
безопасный маршрут через Суэцкий канал.
— Сколько, по вашим оценкам, потребу-
ется ледоколов и каких именно для об-
служивания этого грузопотока по СМП?
— Российский флот насчитывает 40 ледоко-
лов различной мощности и назначения, в 
2016 году они обеспечили более 400 ледо-
кольных проводок по СМП. Учитывая, что 
изменение площади льда в Арктике то уве-
личивается, то уменьшается, мы должны 
быть готовы к тому, что на северном маршру-
те будет регулярно требоваться ледовая про-
водка, и наращивать объемы флота.

Для круглогодичной навигации в Восточ-
ном секторе СМП необходимы атомные ле-
доколы двух типов: ледокол-лидер (110–
130 МВт) и мелкосидящие ледоколы (около 

40 МВт). Также полезны суда с двухосадоч-
ной конструкцией, которые могут быть ис-
пользованы как в арктических водах, так и в 
устьях полярных рек. Если объем грузопере-
возок вырастет до 80 млн т, потребуется уве-
личить ледокольный флот вдвое.
— Будет ли грузовая база для проводок 
в тяжелых льдах с помощью ледокола- 
лидера?
— Ледокол, безусловно, необходим для обес-
печения непрерывного транзита в интере-
сах проектов добычи нефти, газа, угля и ру-
ды. Важно, чтобы его эксплуатация осу-
ществлялась с учетом грузовой базы. Схема 
загрузки такого судна должна быть тщатель-
но проработана. Есть прогнозы, что в тече-
ние десяти лет будет построено еще три ле-
докола подобного типа. Этот план рассчитан 
на шельфовые проекты по добыче углеводо-
родов. Некоторые из них сдвигаются по сро-
кам из-за западных санкций и ограничений 
по использованию иностранных техноло-
гий на арктическом шельфе РФ. Тем не ме-
нее нефтегазовые перевозки растут, эта тен-
денция сохранится, и модернизированный 
ледокольный флот нам будет необходим.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева
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«Арктика — зона высокого риска,  
утверждать что-то наверняка сложно»

Дмитрий Пурим, 
глава и совладелец «Совфрахта»
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Базовый 
сценарий

Оптимистический 
сценарий

в том числе 
СПГ2011 2012 2013 2014 2015 2016

2016
2020
2025
2030

1. (никель) 
«Норильский никель»

2. (газ) «Арктик СПГ» 
(НОВАТЭК)

5. (свинец, цинк) 
Павловское («Росатом»)

5. (нефть) Пайяхская 
группа (ННК)

2. (уголь) 
«Востокуголь» (Alltech) 

3. (золото) Майское 
(Polymetal)

Отсутствие ледового покрова 
в 2016 году два месяца и менее

4. (медь, золото) 
Баимское (Millhouse)

1. (газ) «Ямал СПГ» 
(НОВАТЭК, Total, CNPC, 
Фонд Шелкового пути)

6. (нефть) Хатанга 
(«Роснефть»; ЛУКОЙЛ)

80
МЛН ТОНН СЫРЬЯ 
В ГОД ПОТРЕБУЕТСЯ 
ВЫВОЗИТЬ 
С АРКТИЧЕСКИХ 
МЕСТОРОЖДЕНИЙ РФ 
К 2030 ГОДУ

3. (нефть) Новопортов-
ское («Газпром нефть»)

4. (газ) Пеляткинское 
(«Норникель»)

ГРУЗОВАЯ БАЗА СЕВМОРПУТИ: 
КЛЮЧЕВЫЕ ДОБЫВАЮЩИЕ ПРОЕКТЫ

цена 
вопроса

Михаил Григорьев,
директор консультационного  
центра «Гекон»,
член научного совета  
при Совете безопасности РФ
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первые лица

Финская Fortum готовит круп-
нейшую за последние годы сдел-
ку на европейском энергорын-
ке — покупку 47% акций немец-
кой Uniper у E.On с офертой на 
доли других акционеров. Сдел-
ка стала недружественным по-
глощением: менеджмент Uniper 
не согласен с приходом финско-
го инвестора. Как шли перего-
воры, будет ли Fortum менять 
стратегию Uniper по развитию 
российских активов, как отно-
сится к обязательствам послед-
ней по участию в газопроводе 
«Газпрома» Nord Stream 2, ”Ъ“ 
рассказал президент и главный 
исполнительный директор 
Fortum Пекка Лундмарк.

— Стратегии Fortum и Uniper раз-
личны: Fortum развивает безугле-
родную энергетику, в портфеле 
Uniper много традиционной гене-
рации. Чем объясняется ваш ин-
терес к активу?
— Если смотреть на рынок энергети-
ки в целом, то с точки зрения гло-
бальных перспектив крайне важны 
три вещи. Снижение выбросов CO2, 
надежность поставок электроэнер-
гии и тепла, в том числе в ситуациях, 
когда недостаточно выработки сол-
нечной или ветрогенерации, и по-
следнее — нам важно, чтобы мы мо-
гли осуществлять поставку нашим 
потребителям, как домохозяйствам, 
так и промышленным, по доступ-
ным ценам. Я уверен, что портфели 
активов Fortum и Uniper дополняют 
друг друга в крайней степени и по-
зволяют достичь этих трех целей. 
В портфеле Uniper достаточно много 
активов, которые используют дру-
гие виды энергии, и уголь составля-
ет лишь 30% от общего количества 
установленной мощности.
— Это довольно много.
— Uniper — очень большая компа-
ния, и, конечно, 30% — это значи-
тельная доля, однако 70% составляет 
что-то еще. Портфель активов гене-
рации, которые не производят вы-
бросов СО2, например гидрогенера-
ции, почти такой же большой, как 
и у Fortum. Значительная часть 
Uniper — это газовые активы, кото-
рые в перспективе станут важней-
шим элементом энергосистемы, осо-
бенно в тех странах, которые будут 
замещать угольную генерацию, или 
как в Германии, где к 2022 году пла-
нируют закрыть АЭС. В этой связи 
в Германии газовая генерация стано-
вится важнейшим элементом балан-
сировки энергосистемы в условиях, 
когда может быть недостаточно ра-
боты возобновляемых источников 
энергии или ГЭС.
— У E.On и Uniper в целом всегда 
была более глобальная страте-
гия развития, чем у Fortum. Вам 
активы Uniper нужны для рас-
ширения в других регионах, или 
вы планируете оставаться круп-
ной, но только европейской ком-
панией?
— Наша стратегия также развивает-
ся в направлении к более глобаль-
ным операциям. Но нам нужно де-
лать различие между капиталоем-
ким и некапиталоемким бизнесом, 
например новыми технологиями. 
Когда мы говорим о капиталоемких 
видах бизнеса, например владении 
электростанциями, разумеется, на-
ша стратегия концентрируется в ев-
ропейском регионе и в России. Это 
утверждение касается только объ-
ектов традиционной генерации. 
И когда дело доходит до новых тех-
нологий, торговли и сбыта, то наша 

стратегия также становится более 
глобальной. Например, наш биз-
нес, связанный с электромобиля-
ми: мы уже сейчас развиваем его 
в нескольких странах за пределами 
Европы, в его основе лежит про-
граммное обеспечение. Другой 
пример — развитие солнечной ге-
нерации в Индии, где мы уже явля-
емся одним из крупнейших игро-
ков в этом сегменте. Поэтому я бы 
сказал, что у обеих компаний есть 
глобальные амбиции.
— Но в традиционной генерации 
вы планируете оставаться на ев-
ропейском рынке?
— Это наиболее вероятный сцена-
рий будущего, да. Воплощая свою 
стратегию, мы должны быть на чем-
то сосредоточены. Когда речь идет 
о традиционной энергетике — я го-
ворю о следующих нескольких го-
дах, надо сконцентрироваться гео-
графически, вы не можете строить 
электростанции везде, они очень 

капиталоемкие. И мы развиваем 
технологии и услуги там, где это ме-
нее капиталоемко. Я думаю, важно 
быть открытым к изменениям энер-
госистемы, поскольку в 2020–2030 
годах она будет значительно отли-
чаться от нынешней, и многие ве-
щи могут измениться. Поэтому для 
того, чтобы быстро реагировать на 
изменения, нужно обладать страте-
гической гибкостью.
— Менеджмент Uniper неодно-
кратно заявлял о том, что высту-
пает против сделки с Fortum. По-
чему вы не привлекали руковод-
ство компании к переговорам во 
второй раз?
— Я бы хотел начать сначала. C само-
го начала разделения Uniper и E.On 
последняя говорила, что в ее намере-
ния входит продажа 47% акций 
Uniper. Зная об этом, летом мы при-
шли к менеджменту Uniper с предло-
жением начать переговоры по слия-
нию. Но менеджмент Uniper сказал, 
что им это неинтересно и они хотели 
бы сохранить свой текущий уровень 
независимости.

После этого E.On подтвердила пу-
блично, что все равно собирается 
продать долю. По немецкому законо-
дательству, если кто-либо покупает 
более 30% акций любой публичной 
компании, то он должен сделать 
оферту остальным акционерам. Зная 

о том, что E.On все равно будет про-
давать долю и что портфели двух 
компаний естественно дополняют 
друг друга, мы продолжили разговор 
с E.On. Наш план состоял в том, что-
бы встретиться с менеджментом 
Uniper и обсудить все детали немно-
го позже. Но факт переговоров и их 
подробности стали предметом утеч-
ки в СМИ, поэтому нам пришлось 
выступить с заявлением раньше, 
чем планировалось.

Я понимаю первоначальную ре-
акцию менеджмента Uniper, которо-
му пришлось об этом прочитать в га-
зетах, но я могу только повторить то, 
что заявлял публично и лично руко-
водству Uniper: мы всегда открыты 
к обсуждению. И повторю еще раз, 
что E.On все равно собиралась прода-
вать свою долю и заявляла публич-
но, что считает Fortum очень хоро-
шим партнером для Uniper со страте-
гической точки зрения. Давайте над-
еяться, что мы все сможем вернуться 

к конструктивной ситуации, по-
скольку это наверняка наилучшим 
образом служило бы интересам всех 
заинтересованных сторон.
— Чем, кроме цены за акцию, ва-
ше нынешнее предложение отли-
чается от июльского?
— Июльская цена была €19, сейчас 
€22 за акцию. Но в июле мы предла-
гали слить обе компании, также бы-
ло условие, что мы получим по край-
ней мере 75% акций. Структура теку-
щего предложения выглядит по-дру-
гому. Сейчас мы сконцентрированы 
на приобретении доли E.On 47%, 
и не определили никакие уровни 
процентов владения акциями, что-
бы завершить предложение. Таким 
образом, для нас это инвестиция, 
а не поглощение, и мы хотим рабо-
тать совместно с менеджментом 
Uniper, а не против него.
— А почему изменился ваш под-
ход к предложению?
— Менеджмент Uniper очень ясно 
выразил мнение о том, что они хотят 
сохранить свою текущую независи-
мость, и мы уважаем это. И поэтому 
мы сконцентрированы на доле E.On, 
которая в любом случае находится 
на рынке. И я бы хотел еще раз под-
черкнуть, что, кто бы ни был прио-
бретателем доли E.On, по немецкому 
законодательству он все равно был 
бы обязан выставить оферту другим 
акционерам. И мы действительно 
оптимистично смотрим в будущее 
и полагаем, что сможем конструк-

тивно взаимодействовать с руковод-
ством Uniper в будущем.
— Но все-таки у вас есть планы на 
получение контроля в Uniper? Ве-
дете ли вы переговоры с другими 
акционерами?
— Нет никаких других сделок. Но, 
конечно, любой акционер имеет 
право принять оферту, а значит, мы, 
разумеется, приобретем все акции, 
которые нам предложат.
— Пока эта процедура не начина-
лась?
— Оферта еще даже официально не 
опубликована. Мы ожидаем, что не-
мецкий федеральный орган финан-
сового надзора примет наши доку-
менты по предложению в течение 
нескольких недель, и оферта смо-
жет начаться.

— Менеджмент Uniper говорил 
о том, что цена за акцию, которую 
вы предложили, ниже, чем теку-
щая стоимость бумаги на рынке. 
Согласны ли вы с этим, как вы 
формировали цену?
— Цена была определена на пере-
говорах с E.On, и мы не собираем-
ся менять ее в рамках оферты. 
Если она оказывается ниже теку-
щих  котировок, это личное реше-

ние каждого акционера, прини-
мать  наше предложение или нет.
— Планируете ли вы избавляться 
от традиционной генерации по-
сле того, как получите акции 
Uniper?
— Давайте не забывать о том, что мы 
приходим как акционеры, получаю-
щие долю E.On 47%. Мы стремимся 
стать долгосрочным акционером 
и активным и конструктивным парт-
нером для менеджмента Uniper, поэ-
тому любые заявления, касающиеся 
будущих активов, должны делаться 
руководством Uniper, а не одним из 
акционеров.
— Reuters со ссылкой на источни-
ки сообщало, что RWE может при-
обрести часть активов Uniper по-
сле ее покупки Fortum.
— Мы ни с кем не обсуждаем тему 
портфеля активов Uniper. И еще 
раз — для нас это инвестиция, и поэ-
тому любые вопросы, связанные 
с будущим развитием активов 
Uniper, должны будут решаться ме-
неджментом компании.

— Какова ваша стратегия по 
угольной генерации?
— Надо отметить, что после вывода 
атомных мощностей угольная гене-
рация будет необходима в таких 
странах, как Германия, для того что-
бы обеспечивать надежность энерго-
поставок. Но портфель активов 
Uniper очень гибкий и имеет малую 
долю мощности, работающей на лиг-
ните (бурый уголь.— 

”
Ъ“). Многие 

страны, и не только европейские, 
разрабатывают планы по выводу 
угольных ТЭС. Например, Финлян-
дия заявила, что к 2030 году в стране 
не должно остаться угольной генера-
ции. И конечно, в каждой стране 
судьба угольной генерации является 
предметом политической дискуссии 
и все решения также принимаются 
на политическом уровне. Мы всегда 
будем поддерживать и выполнять 
решения, принятые властями тех 
или иных стран.
— Собираетесь ли развивать 
атомный бизнес? После аварии 
на АЭС «Фукусима-1» в 2011 году 
отношение европейцев к та-
кой генерации не самое положи-
тельное…
— Как и в ситуации с угольной гене-
рацией, атомная энергетика также 
является частью политического ди-
скурса. Германия решила избавить-
ся от атомной генерации, и мы ува-
жаем это решение. Но в то же время 
в северных странах — Швеции 
и Финляндии — она продолжает су-
ществовать. Uniper входит в капи-
тал многих атомных электростан-
ций. Мы знаем этот бизнес и ищем 
пути взаимодействия с Uniper. Мы 
думаем, что есть поле для сотрудни-
чества в этой сфере. Как вы знаете, 
в Финляндии строятся две новые 
АЭС, одна («Олкилуото».— 

”
Ъ“) пра-

ктически завершена, в строительст-
ве еще одной, «Ханхикиви», участ-
вует «Росатом». Fortum владеет 6% 
в этом проекте.
— Нужна ли вам поддержка фин-
ского правительства для сделки 
по Uniper?
— Начнем с того, что Fortum являет-
ся публичной компанией, финскому 
правительству принадлежит 50,8% 
акций. И как в случае с любой другой 
публичной компанией, инвестиции 
такого рода не требуют одобрения 
акционеров — они одобряются сове-
том директоров. Премьер-министр 
Финляндии Юха Сипиля и министр, 
отвечающий за управление пакета-
ми акций, принадлежащих государ-
ству, Мика Линтиля, заявили, что эта 
сделка относится к коммерческой 
деятельности компании и не нужда-
ется в одобрении правительства.
— Ожидаете ли вы вопросов со 
стороны антимонопольных орга-
нов? В России, в частности, могут 
быть проблемы из-за высокой 

концентрации генерации в зоне 
Тюмени, где находится Сургут-
ская ГРЭС-2 «Э.Он Россия».
— Мы подаем заявки в антимоно-
польные органы трех регионов — 
России, Евросоюза и США. И ведем 
предварительные переговоры с ни-
ми. Однако, с моей точки зрения, бу-
дет неправильно комментировать 
их работу. Мы их поддерживаем в ра-
боте, помогаем и даем необходимые 

материалы, поэтому ожидаем, что 
они сделают то, что должны сделать.
— Каков источник финансирова-
ния этой сделки?
— У нас есть около €4 млрд на собст-
венных счетах, остальное — уже одо-
бренный банковский кредит. То есть 
у нас есть финансирование.
— Изменится ли как-то отноше-
ние долга к EBITDA после завер-
шения сделки?
— Это будет зависеть от результатов 
оферты, от того, сколько акционеров 
примет предложение. Но 47% 
в Uniper добавят около €0,3 к доходу 
на акцию Fortum. Конечно, долг уве-
личится. Но текущий его уровень 
очень низок. Наши целевые ожида-
ния по отношению чистого долга 
к EBITDA — 2,5. Сделка может приве-
сти к превышению этого показателя, 
но Uniper и Fortum имеют бизнес, ге-
нерирующий довольно сильный де-
нежный поток, поэтому мы ожидаем 
снижения соотношения долг/
EBITDA по направлению к нашей за-
явленной цели.

— Став основным акционером 
Uniper и, возможно, получив 
контроль, продолжит ли Fortum 
финансировать проект «Газпро-
ма» Nord Stream 2? Повлияют ли 
на решение санкции США?
— Для начала стоит отметить, что 
Fortum является коммерческим иг-
роком, и поэтому мы не участвуем 
в политической дискуссии вокруг 
Nord Stream 2. И конечно, при лю-
бых обстоятельствах и раскладе мы 
будем выполнять все законы и пра-
вила, установленные политиками. 
У Uniper есть серьезные обязательст-
ва относительно проекта Nord 
Stream 2 как части консорциума за-
падноевропейских компаний. И ко-
нечно, как будущий акционер 
Uniper, мы с абсолютным уважени-
ем относимся ко всем обязательст-
вам и готовы поддержать Uniper 
в этом проекте (официальную пози-
цию Хельсинки см. на стр. 7.— 

”
Ъ“).

— Затраты на Nord Stream 2 могут 
отразиться на инвестпрограмме 
и финансовой нагрузке Fortum?
— Мы инвестируем в Uniper и ожи-
даем, что она сможет выполнить взя-
тые на себя обязательства (по Nord 
Stream 2.— 

”
Ъ“) самостоятельно.

— Что планируется делать с рос-
сийскими активами Uniper?
— Вам нужно спросить об этом у ко-
го-то из менеджмента Uniper, мы не 
будем выражать на этот счет какое-
либо мнение.
— Вы планируете как-то влиять 
на стратегию развития Uniper 
в России?
— Мы надеемся на конструктивный 
диалог с менеджментом Uniper отно-
сительно того, как две компании бу-
дут сотрудничать в будущем.
— Ваши инвестиции в ветроэнер-
гетику в РФ — крупнейшие по все-
му портфелю Fortum в целом. 
Планируете ли еще какие-то круп-
ные инвестиции в РФ?
— В прошлом году была завершена 
очень большая инвестиционная 
программа в традиционной генера-
ции. И сейчас мы сконцентрирова-
ны на двух вещах. Одна — это, естест-
венно, сделка по Uniper, а вторая — 
это ветрогенерация, этот проект мы 
реализуем совместно с нашим парт-
нером «Роснано». Конечно, мы всег-
да открыты для новых возможно-
стей, но это основные проекты, на 
которых мы сконцентрировались 
в настоящий момент.
— Почему вы решили доходы от 
ДПМ направлять в ветер?
— Во-первых, мы как компания ве-
рим в то, что существует необходи-
мость строить генерацию без выбро-
сов СО2. Когда в России было объяв-
лено об отборе мощности на ветроге-
нерацию, мы поняли, что это что-то 
интересное. Также развитие ветроге-
нерации находится в рамках нашей 
глобальной стратегии. Также мы ви-
дим, что ДПМ — это работающий ме-
ханизм. Несмотря на то что общая до-
ля ветрогенерации в установленной 
мощности в России останется незна-
чительной, мы очень гордимся тем, 
что являемся частью этого проекта. 
Кроме того, надо отметить, что цена 
на мощность в результате проведен-
ных отборов существенно упала.
— Какие у вас планы по объему ве-
трогенерации в России?
— Совместным предприятием бы-
ла отобрана мощность в 1 ГВт, у нас 
нет планов за пределами этого ко-
личества.

Интервью взяла  
Татьяна Дятел

«Мы не участвуем в политической 
дискуссии вокруг Nord Stream 2»
Глава Fortum Пекка Лундмарк о будущей сделке с Uniper

C O M P A N Y  P R O F I L E F O R T U M  C O R P O R A T I O N

Основана в 1998 году в Финляндии путем слияния энергокомпаний Imatran Voima 
и Neste Oy (с 2005 года нефтяной бизнес выделен в компанию Neste Oil). Занима-
ется генерацией, передачей и продажей электроэнергии и тепла, владеет как тра-
диционной энергетикой (АЭС, ГЭС), так и «зеленой» (солнечная, ветрогенерация). 
Штаб-квартира в Эспоо, численность сотрудников на начало 2017 года — 8,1 тыс. 
человек.

Работает в странах Северной Европы, Прибалтике, России, Польше и Индии. 
Объем мощностей на конец 2016 года составлял 13,3 ГВт (4,7 ГВт в Швеции, 4,5 ГВт 
в РФ, 3,8 ГВт в Финляндии). В России Fortum владеет ПАО «Фортум» (ТЭС в Запад-
ной Сибири и на Урале) и 29,5% акций ТГК-1 (ТЭС и ГЭС на Северо-Западе страны), 
также инвестирует в ветроэнергетику. В начале октября Fortum подписала соглаше-
ние с немецкой E.On о покупке 46,65% акций энергокомпании Uniper за €3,76 млрд.

50,8% акций Fortum у правительства Финляндии. Выручка за 2016 год — 
€3,63 млрд, чистая прибыль — €504 млн, активы на 31 декабря — €22 млрд. Глава 
совета директоров — Сари Балдауф, президент и главный исполнительный дирек-
тор — Пекка Лундмарк.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П Е К К А  Л У Н Д М А Р К

Родился 19 декабря 1963 года. Окончил отделение технической физики Технологи-
ческого университета Хельсинки (1988).

В 1990–2000 годах трудился на руководящих постах в Nokia Corporation. Затем 
два года работал управляющим партнером компании Startupfactory Oy. С 2002 по 
2015 год был президентом и главным исполнительным директором в Hackman Oyj 
Abp, а затем исполнительным вице-президентом, президентом и гендиректором 
в группе компаний Konecranes Plc. (грузоподъемное оборудование).

В сентябре 2015 года назначен президентом и главным исполнительным дирек-
тором корпорации Fortum.

Женат, трое детей.

«Важно быть открытым к изменениям 
энергосистемы, в 2020–2030 годах она будет 
значительно отличаться от нынешней»

«Мы с абсолютным уважением относимся 
к обязательствам и готовы поддержать Uniper 
в проекте Nord Stream 2»

«Для нас это инвестиция, а не поглощение, 
и мы хотим работать совместно 
с менеджментом Uniper, а не против него»
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культура Большой театр показал премьеру оперы Генделя «Альцина»  
в постановке Кейти Митчелл
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Экранную Матильду и ее историче-
ский прототип сравнивает Татьяна 
Кузнецова.

 ВСоветском Союзе каждый школь-
ник (балетный, во всяком случае) знал, 
кем была Матильда Кшесинская. «Любов-
ница последнего русского царя в бытность 
его наследником и двух великих князей, 
эта женщина, несомненно, занимает ме-
сто в ряду ”роковых“ героинь истории» — 
так начинает главку о ней в двухтомнике 
1972 года «Русский балетный театр начала 
ХХ века» Вера Красовская. Невозмутимая 
констатация была необходима ленинград-
скому профессору для анализа творчества 
Кшесинской и в советских подростках не 
вызывала ни возмущения, ни зависти: тог-
дашние правители выглядели слишком 
уж дряхлыми.

Обстоятельства знакомства Матиль-
ды с наследником престола подробнее 
всего описаны в ее мемуарах. Написан-
ные в конце 1950-х, они были прочита-
ны членами династии Романовых еще 
в рукописи, причем великая княгиня Ма-
рия Павловна предложила себя в качест-
ве  переводчика на английский. Тот факт, 
что именно Александр III усадил 17-лет-
ню Малю рядом со своим 22-летним сы-
ном во время ужина после выпускно-
го концерта 1890 года, напутствовав их: 
«Смотрите только, не флиртуйте слиш-
ком», после чего флирт разгорелся не-
замедлительно, никогда ни у кого сом-
нений не вызывал. Другое дело, что исто-
рия сохранила разные образы Матиль-
ды. В 1910 году о 38-летней царице петер-
бургской сцены директор Император-
ских театров Теляковский писал в днев-
нике: «Все довольны, все рады и про-
славляют необыкновенную, технически 
сильную, нравственно нахальную, ци-
ничную, наглую балерину, живущую од-
новременно с двумя великими князьями 
и не только это не скрывающую, а, напро-
тив, вплетающую и это искусство в свой 
вонючий циничный венок людской па-
дали и разврата».

У Алексея Учителя эта же женщина в 24 
года прекрасна и почти невинна. Во вся-
ком случае, влюблена до самозабвенности 

в единственного мужчину своей жизни. 
Перенеся роман наследника и балерины 
на несколько лет вперед, на время его же-
нитьбы и коронации, режиссер заставил 
страстного кино-Николая выбирать — лю-
бовь или долг. Самое забавное, что публи-
ка проглотила эту «клюкву» как историче-
ский факт: одни одобряли верный выбор, 
другие возмущались, что царя вообще за-
ставили выбирать.

В реальности Матильда была еще той 
штучкой: уже в 14 лет в «именьице» сво-
их родителей (многодетная семья арти-
стов балета жила на удивление широко) 
она вскружила голову молодому англи-
чанину, сходив с ним по грибы. Англи-
чанин забыл невесту, писал страстные 
письма Мале, но 14-летняя кокетка неза-
медлительно дала ему отставку. «Это был 
первый грех на моей совести»,— лукаво 
вздыхает она в мемуарах. В фильме из ан-

гличанина вырос Воронцов Данилы Коз-
ловского со своей в буквальном смысле 
пламенной страстью.

Да, наследник захаживал к Мале в ар-
тистическую уборную, она мило назы-
вала это «свободно поболтать вдвоем». 
Но практичная балерина, понимавшая, 
что роман с Ники — явление временное, 
моментально обросла связями. У нее бы-
вали «не только молодые великие кня-
зья, но и старшие» (и далее в мемуарах — 
список из десятка титулованных имен). 
В кругу высшей аристократии, среди ко-
торой она выбирала и мужей, и любов-
ников, Матильде и предстояло вращать-
ся годами, играя видную роль не только 
в светской и балетной, но и в политиче-
ской жизни России.

Но не это интересует режиссера. Ма-
тильды-честолюбицы, Матильды-поли-
тика, Матильды-коммерсанта, Матиль-
ды-интриганки в фильме нет. Балета тоже 
маловато, потому и проблем с ним нем-
ного. Постановкой и репетициями ведал 
хореограф Алексей Мирошниченко — 
петербуржец и знаток классики. Труппу 
Мариинки отлично сыграла пермская 
школа, юная прима из Перми Дарья Ти-

хонова с ее чудесными ножками отлично 
крутила фуэте и прыгала па-де-ша вместо 
актрисы Ольшанской. Исторические под-
робности не забыты: к коронации стави-
ли именно балет «Жемчужина», и Пьери-
на Леньяни танцевала главную партию, 
и Кшесинская тоже танцевала, несмотря 
на противодействие министерства дво-
ра. Конечно, не так, как в фильме,— выр-
вавшись на сцену из лап охранки, по-ба-
зарному вытесняя соперницу в dos-a-dos 
и устраивая соревнование по фуэте. Ре-
альная Кшесинская, пустив в ход все свои 
связи, заставила включить в уже готовый 
балет роль для себя — композитор Дри-
го быстренько сочинил музыку, а балет-
мейстер Петипа поставил па-де-де Жел-
той жемчужины.

Но не в одном фуэте, разумеется, пре-
восходство балерины, хотя фирменный 
трюк Пьерины Леньяни кружил голо-
вы всем русским артисткам. Для Кше-
синской жизненно важно было оказать-
ся полновластной хозяйкой Мариинско-
го театра. Ей это удалось только в 1901-м, 
когда Леньяни не продлили контракт, то 
есть через семь лет после окончания ро-
мана с наследником.

Что до пикантной сцены в начале филь-
ма — с развязавшейся бретелькой и не-
жданно открывшимся взорам царской се-
мьи соском Матильды, то такое в балете 
случается. Правда, по недосмотру костю-
мерш, а не стараниями соперницы. Пом-
ню, на школьном концерте у моей сокурс-
ницы резинка от лифа оторвалась в самом 
начале прыжковой вариации из «Пахиты»: 
девушка рыдала, безуспешно пыталась 
удержать в кулаке и лиф, и резинку, но со 
сцены не ушла — такова балетная дисци-
плина. Другое дело, что в биографии Ма-
тильды подобных историй не случалось — 
ее костюмерши были вышколены образ-
цово. Но режиссер Учитель решил доход-
чиво объяснить «простому зрителю», по-
чему Николая вдруг сразила любовная 
напасть. И конечно, только для кухарок, 
управляющих государством, можно изо-
брести сцену, в которой балерина Леньяни 
опаздывает на выход в коронационном ба-
лете, поскольку великому князю Владими-
ру Александровичу приспичило попользо-
вать ее в какой-то подсобке. Что ж, каков 
зритель, таков и фильм. И наоборот.

Нога судьбы
Матильда Кшесинская на сцене и на экране

Не только зрители выходящей на экраны   
«Матильды» вынуждены будут смотреть, 
по существу, уже совершенно не тот фильм, 
который еще год назад предполагал им пока-
зывать режиссер Алексей Учитель. Ситуация 
вокруг ленты с таким медийным отягощением 
делает крайне сложной работу критика: «вы-
бросить» из обычной мелодрамы обстоятель-
ства ее появления — работа рутинная с точки 
зрения технологии, но не психологии.

Если бы кто-нибудь взялся за это всерьез, «Матиль-
да» могла бы послужить основой пока еще, видимо, 
не существующей научной дисциплины — экспери-
ментального искусствоведения. Предметом изуче-
ния этой дисциплины могли бы быть сильные внеш-
ние деформации творческих высказываний под воз-
действием чисто внешних случайных обстоятельств.

Начиная работу, команда фильма вряд ли могла 
рассчитывать на то, что персональными стараниями 
Натальи Поклонской и случайно достигнутого ею ре-
зонанса социальной среды (можно дать голову на от-
сечение, что такого эффекта невозможно достигнуть 
расчетливым упорством фанатика) премьера ста-
нет для России национальным событием — самым 
скандальным фильмом года, а то и десятилетия. Да 
и никто не мог. А ведь бокс-офис уже в ноябре пока-
жет, что «Матильда» — один из самых успешных рос-
сийских фильмов. Если бы то был безусловный ше-
девр, можно было бы не беспокоиться: драгметаллы 
инертны. Но что происходит с нашим восприятием 
рядового, даже выдающегося, но не внеконтекстно 
ценного произведения искусства, по которому уже 
проехался многотонный асфальтовый каток? Есть ли 
способы принять это высказывание в неискаженной 
форме, нужны ли такие способы кому-либо, есть ли 
смысл в их применении? «Чистое искусство», почти 
свободное от влияния контекста, делает время (во 
всяком случае, на этой иллюзии многое строится), 
критик — во многом оператор своей внутренней ма-
шины времени, с помощью которой можно отслежи-
вать легкие «социальные» искажения. Но если кон-
текст на два порядка объемнее факта, в который он 
помещен, то извлечение из «Матильды» смысла — за-
дача, выглядящая почти невозможной.

Как этот фильм теперь вообще смотреть? Да кому 
бы, кроме нескольких сотен зрителей, вообще при-
шло бы в голову постоянно думать в кинозале о том, 
что экранный Николай II является канонизирован-
ным страстотерпцем. Попробуйте не думать об этом 
теперь; нет, разумеется, это возможно — но для это-
го требуется самоконтроль такой тщательности, ко-
торый предположительно должен безнадежно иска-
жать всю когнитивную сферу: Мартин Скорсезе стал-
кивался с этим в «Последнем искушении Христа», но 
там, как и во всякой попытке экранизации Еванге-
лий, это и был смысл происходящего. В случае с «Ма-
тильдой» это просто бессмыслица — чего бы ни хо-
тел Алексей Учитель, но вовсе не того, чтобы его 
фильм воспринимался как комментарий к житий-
ному тексту. Но и уж тем более не того, чтобы он вос-
принимался как нечто, из чего сознательно вычита-
ется этот текст: этого текста в сценарии не было ис-
ходно, его туда катком вдавило, разбирайтесь те-
перь, где тропарь, а где диалог.

И если бы дело касалось только вопросов рели-
гиозных. В глазах зрителя заранее искажены все 
конструкции, на которых строится фильм: Матиль-
да Кшесинская теперь не вторая половина любов-
ной истории Николая, а где-то политический дея-
тель, где-то союзница нынешних феминисток, где-
то участница нынешних, а не столетней давности 
околобалетных скандалов в Большом и Мариин-
ском, а где-то просто коварная баба-инородец, поу-
частвовавшая своими нерусскими страстями в раз-
рушении Российской Империи. Представьте, что 
было бы с вами, если бы перед просмотром «Чапа-
ева» братьев Васильевых в кинозале принудитель-
но требовалось прослушать несколько курсов лек-
ций об истории Гражданской войны, причем их впе-
ребой, вступая в полемику, а то и в драку друг с дру-
гом, читали бы лектор Высшей партийной школы, 
эмигрант—генерал РОВС, историк из Оренбургской 
области, башкирский этноактивист, православный 
священник и для разнообразия ихтиолог. Это был 
бы совсем другой Василий Иваныч, и даже анекдо-
ты про него были бы другими.

У меня теперь есть только два мотива стать зрите-
лем столь эффектно изуродованной киноленты. Пер-
вый — любопытство: мне интересно будет наблю-
дать за собой, зная все вышеперечисленные обсто-
ятельства. «Матильда» в ее нынешнем состоянии — 
почти идеальный способ проверить нюансы собст-
венной способности сопротивляться социальному 
давлению, и нюансы важнее, чем сама способность. 
Второй — полученный опыт, увы, и далее будет все 
более и более востребован. Хотим мы этого или нет, 
Россия становится все более содержательно полити-
зированной страной, а политическая сфера во всем 
мире стремительно трансформируется в сторону 
технологий шоу-бизнеса и довольно внятно расши-
ряется в стороны, ранее не имевшие никакого отно-
шения к политике. Нельзя надеяться на то, что тра-
диционный «беспартийный» способ воспринимать 
искусство останется незыблемым. Настаивая на том, 
что происходящее — случайность, мы рискуем че-
рез очень короткий временной промежуток просто 
перестать понимать, что на самом деле видит рос-
сийское общество в кинотеатрах, книгах, картинах, 
инсталляциях, перформансах. Конечно, всегда есть 
способ смотреть свой собственный фильм в одной-
единственной своей голове — но что мы будем без 
этого экспериментального искусствоведения, без 
изучения его принципов, закономерностей и пра-
вил писать — а, главное, зачем и для кого?

КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Правила 
партийного 
кинопросмотра

Дмитрий Бутрин

В начале следующей недели состо-
ится официальная российская пре-
мьера фильма Алексея Учителя 
«Матильда». Несоизмеримости сен-
тиментального костюмного зрелища 
и общественного ажиотажа подивил-
ся Сергей Ходнев.

 Успенский собор, коронация. Ка-
мера Юрия Клименко любуется золотой 
парчой, горностаем, «русскими платьями» 
фрейлин, далматиками герольдов и боро-
дами архиереев — и ведь действительно 
залюбуешься: костюмы, декорации, да-
же типажи массовки, все, все идеальное, 
в нашем историческом кино невиданное. 
И голос был сладок, и луч был тонок, но 
тут феей Карабос на празднество откуда ни 
возьмись врывается Матильда Феликсов-
на Кшесинская, которая, улепетывая от ох-
ранки, взбегает на отсутствующие в реаль-
ном Успенском соборе хоры, чтобы крик-
нуть оттуда: «Ники!!» И Ники падает в об-
морок, и горностаевая мантия красиво осе-
дает в рапиде, и Большая императорская 
корона трагически стукается о помост.

Собственно, уже по этой сцене, откры-
вающей фильм и потом повторяющей-
ся, понятно, что разговор об исторично-
сти сценария «Матильды» не клеится сов-
сем. Какое там выискивание блох, что вы. 
Когда императрица-мать (Ингеборга Дап-
кунайте) без стука заглядывает в спальню 
наследника позвать его к гостям (ну ров-
но трехкомнатная квартира, а не Царское 
Село), а там, какой пассаж, Матильда испу-
ганно прикрывается в постели (не повери-
те — горностаевой мантией) — что тут вы-
искивать? Все равно что у ребенка конфет-
ку отобрать.

Сотрясения основ, право, тут ненамного 
больше, чем в милой шансонетке Вертин-
ского «Маленькая балерина». Наследник, 
а потом и император на свою беду любит 
стервозную, но пламенную сердцем бале-
рину (Михалина Ольшанская). Чуть не рас-
торгает помолвку с принцессой Аликс (Луи-
за Вольфрам), которая в расстройстве тщет-
но пытается вызнать всеми естественными 
и сверхъестественными способами, чем же 
соперница приворожила суженого. Всерьез 
обдумывается брак с балериной (и даже не 
морганатический, потому что Кшесинская 
потрясает фантасмагорическими правами 
на польский трон); по-детски запутавший-
ся Ники выдвигает эту идею — ну ма-а-ам, 
ну пожа-алуйста! — примерно каждые чет-
верть часа экранного времени, пока чувст-
во долга не берет свое окончательно. И нуж-
но отдать должное Ларсу Айдингеру: вопре-

ки возрасту, внешности, полуудачному гри-
му он умудряется эту сахарную вату играть, 
и играть незабываемо.

Для динамизма в кадре время от време-
ни появляется отставленный маньяк-воз-
дыхатель Матильды граф Воронцов (Дани-
ла Козловский). С криком «Ты украл мой 
поцелуй!» он отправляет цесаревича в но-
каут, после чего полфильма на нем для за-
мыслов каких-то непонятных ставит бес-
человечные эксперименты загадочный до-
ктор Фишель — вот уж стоило целого То-
маса Остермайера залучать на настолько 
мультяшную роль. С другой стороны, про-
ходимец маг, не то Папюс, не то Калигари, 
окончательно превращает зрелище в при-
ключенческий комикс «из раньшей жиз-
ни»; в Японии, например, такие любят.

И все хорошие. Ники хороший, хотя 
и недотепа, Маля хорошая, Аликс хоро-
шая; обязательное, казалось бы, по закону 
жанра явление злых или хотя бы черствых 
родителей-разлучников и то смазано. Папа 
(Сергей Гармаш) невозможную чету, в гроб 

сходя, благословляет, а мама хоть и про-
износит полагающийся монолог о долге 
и династическом браке, но с доброй мате-
ринской слезинкой: все будет хорошо, вот 
увидишь, разве я не любила «моего анге-
ла Сашу»? В эпизодах появляется преста-
релый Константин Петрович Победонос-
цев (Константин Желдин), и есть мгно-
вение, когда кажется, что хоть он вот-вот 
прострет над юным императором сови-
ные крыла — но вместо этого обер-проку-
рор умилительно рассказывает царю, как 
его будущая жена (Александра Федоровна, 
конечно) станет ему по вечерам играть на 
рояле. Нехотя приходится вывести где-то 
на полях и беспримесное зло в виде демо-
нического шефа охранки (Виталий Кищен-
ко), но единственная удача этого зла — вы-
красть с шумом и драмой любовные пись-
ма наследника.

Ну разве не мастерство: раздуть недол-
гую интрижку в фатальную страсть госу-
дарственного значения, густо обмазать 
для изоляции искрящие провода наци-
ональной истории розовенькой караме-
лью и в итоге получить на выходе то, что 
начальственные дамы с начальственным 
кругозором обычно аттестуют как «хоро-
шее, доброе, интересное кино». А инте-

рьеры! А коронация, опять же! А какой 
ритм — в те моменты, когда Ники не пред-
ается тревожным раздумьям и не выяс-
няет отношения с Малей, на экране с до-
бросовестным голливудским шиком что-
нибудь непременно рушится, крутится, 
опрокидывается, взрывается.

И нет, это не Никита Михалков, у кото-
рого упражнения в сходном жанре «кон-
фетки-бараночки» отличались хладно-
кровной, как арифмометр, сделанностью. 
Тут от всей души. Вот в финале импера-
тор озирает с помоста Ходынское поле; го-
ре сыграл, муку властителя сыграл, нрав-
ственное величие сыграл тоже, впору пу-
скать титры — но душа требует широкого 
жеста, и государь поджигает заготовлен-
ные на праздник фейерверки, которые ве-
село грохочут над ползущими подводами 
с трупами и ранеными. Нужно же занять 
нишу «кино к юбилею революции» или хо-
тя бы сделать в сторону этой ниши, прости-
те, па — такое же ловкое, как и те фуэте, ко-
торые Николай пытается крутить в будуа-
ре Матильды. Как там было сказано про ре-
волюцию? «Настанет год, России черный 
год, / Когда царей корона упадет». Падает 
корона в кадре? Падает, да как красиво, да 
и не один раз. Что ж вам еще?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Разлюли-Матильда
На экраны выходит самый нашумевший фильм года

Костюмы и декорации никогда 
еще в историческом кино  
новейшей России не бывали 
сделаны с таким великолепием 
ФОТО ТПО РОК

Труппа Мариинского театра 
 после спектакля в Красном 
 Селе. Рядом с Матильдой Кше-
синской (вторая слева во втором 
ряду) — великий князь Сергей 
Михайлович  ФОТО ИЗ ЛИЧНОГО 

 АРХИВА ТАТЬЯНЫ КУЗНЕЦОВОЙ
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Россиянка Дарья Касаткина поборется  
за выход в финал Кубка Кремля  
с румынкой Ириной Бегу
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ЛИГА ЕВРОПЫ

Эмилиано Ригони 
перебил Александра Кокорина
«Зенит» победил «Русенборг» благодаря хет-трику аргентинца

В четверг футболисты «Зенита» 
одержали третью победу подряд 
на групповом этапе Лиги Европы, 
обыграв на своем поле норвежский 
«Русенборг» со счетом 3:1. Петер-
буржцы набрали девять очков в трех 
матчах и уже в следующем туре мо-
гут досрочно обеспечить себе выход 
в play-off престижного турнира.

ри всем уважении к само-
му титулованному клубу Норвегии, ко-
торый сейчас близок к 25-й победе в на-
циональном первенстве, «Русенборг» 
и «Зенит» находятся в разных весо-
вых категориях. Например, их бюдже-
ты и подбор исполнителей даже труд-
но сравнивать. Для наглядности отме-
тим лишь, что общая трансферная сто-
имость футболистов из Санкт-Петер-
бурга и Тронхейма оценивается экс-
пертами соответственно в €135,9 млн 
и €16,8 млн. То, что в российской ко-
манде «много сильных игроков», под-
черкнул перед матчем и главный тре-
нер «Русенборга» Коре Ингебригтсен. 
По его мнению, с таким составом и на-
ставником, как Роберто Манчини, «Зе-
ниту» по силам выиграть нынешнюю 
Лигу Европы.

Хотя в распоряжении Ингебригтсена 
тоже есть одна звезда, пусть с годами и 
изрядно потускневшая. Речь о форварде 
Никласе Бентнере, который в свое вре-
мя выступал за английский «Арсенал» и 
итальянский «Ювентус». Впрочем, дат-
чанин известен и скандальным харак-
тером, а также склонностью к наруше-
нию спортивного режима, из-за чего 
во многом и пострадала его професси-
ональная карьера. Тем не менее в этом 
сезоне Бентнер, что называется, собрал-
ся и забил 15 мячей в 27 встречах, в том 
числе «Вардару» в предыдущем туре Ли-
ги Европы.

Кстати, с 15 голами на счету подошел 
к матчу с «Русенборгом» Александр Ко-
корин. Причем на международной аре-
не нападающий «Зенита» сделал три ду-

бля подряд — в играх с «Вардаром», «Ре-
алом Сосьедад» и «Утрехтом» еще в ра-
унде play-off. Неудивительно, что его 
опеке подопечные Ингебригтсена уде-
лили особое внимание. Но уже на пер-
вой минуте гости проморгали в штраф-
ной площади Эмилиано Ригони, кото-
рый головой замкнул навес Доменико 
Кришито. Петербургские аргентинцы 
вообще были заметны на поле, тем бо-
лее что Манчини на этот раз задейство-
вал всю южноамериканскую пятерку, в 
отличие от недавнего матча с тульским 
«Арсеналом» в чемпионате России, ког-
да «Зенит» потерпел сенсационное по-
ражение. Тот же Ригони постоянно соз-
давал остроту на правом фланге. В част-

ности, в середине первого тайма он не-
плохо ассистировал Кокорину, только 
у лучшего бомбардира сине-бело-голу-
бых сорвался удар.

Однако до перерыва хозяевам так и 
не удалось развить успех. Быстрый гол, 
наверное, все же несколько расслабил 
их. Как следствие, соперник организо-
вал три опасные атаки, две из которых 
вполне мог реализовать Бентнер, если 
бы не вратарь Андрей Лунев. В принци-
пе по такой игре преимущество в один 
мяч выглядело довольно зыбким, поэто-

му во второй половине встречи «Зенит» 
взвинтил темп. С 52-й по 54-ю минуту 
три возможности поразить цель име-
ли Себастьян Дриусси и опять Ригони. 
Вскоре едва не отличился после розыг-
рыша углового защитник Миха Мевля. 
Выяснилось, что у гостей надежный гол-
кипер — Андре Хансен.

И все же гол в ворота «Русенборга» на-
зревал. На 68-й минуте снова фактиче-
ски в роли центрального нападающе-
го проявил себя полузащитник Ригони, 
выйдя один на один с вратарем,— 2:0. А 
затем партнеры бросили Хансена на рас-
терзание зенитовской «десятке». В ито-
ге аргентинец оформил хет-трик и опе-
редил Кокорина по числу забитых мя-
чей на групповом этапе Лиги Европы — 
пять против четырех. В самой концовке 
«Зенит» дал немножко порадоваться и 
противнику.

Александр Ильин

Все три мяча в ворота  
«Русенборга» забил  
полузащитник «Зенита»  
Эмилиано Ригони (слева)      
ФОТО ИГОРЯ ОЗЕРСКОГО

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Небитый против битого
Мурат Гассиев защищает чемпионское звание в бою с Кшиштофом Влодарчиком

В американском Ньюарке завтра состоится бой 
с участием, возможно, самого интересного рос-
сийского боксера нового поколения. Мурат Гас-
сиев будет защищать завоеванный в прошлом го-
ду титул чемпиона мира в первом тяжелом весе 
(до 90,7 кг) по версии Международной боксерской 
федерации (IBF), а заодно попытается выйти в по-
луфинал амбициозного проекта — World Boxing 
Super Series. На пути туда Гассиева стоит очень-
очень матерый противник — поляк Кшиштоф Вло-
дарчик, которому как раз на нехватку опыта, в том 
числе опыта поединков топ-уровня, точно жало-
ваться грех.

ой в Ньюарке — заключительный четвертьфи-
нал запущенного в этом году проекта World Boxing Super 
Series: призовой фонд — $50 млн, участники — ярчай-
шие крузеры. Победителями тех, что ему предшество-
вали, были украинец Александр Усик, латыш Майрис 
Бриедис и кубинец Юньер Дортикос. Именно с Дортико-
сом, нокаутировавшим россиянина Дмитрия Кудряшо-
ва, встретится тот, кто выиграет завтрашний бой — на-
верное, самый интересный и интригующий среди всех 
четвертьфинальных. Таким его делает разница в бэкгра-
унде двух участников — слишком бросающаяся в глаза.

Один из них очень молод по меркам профессио-
нального бокса. Мурату Гассиеву — 24, и до прошлого 
года он оставался большущей загадкой даже для тех, 
кто следит за профессиональным боксом не время от 
времени, а пристально. Чистый послужной список — 
это ведь не всегда свидетельство того, что боксер и в са-
мом деле стоящий. А Гассиев поднимался в рейтинге, 
не пересекаясь с теми, кого можно назвать героями ка-
тегории. Впервые пересекся весной 2016-го в Москве, 
и перед поединком с соотечественником Денисом Ле-
бедевым его считали аутсайдером, учитывая, что по-
служной список оппонента был в значительной сте-
пени составлен как раз из поединков с бойцами элит-
ными. Гассиев смог одолеть Лебедева, отняв у него ти-
тул IBF (еще один — Всемирной боксерской ассоциа-
ции (WBA) — команда чемпиона отказалась ставить 
на кон), и главное, смог произвести впечатление чело-
века вполне достойного: пусть чуточку сыроватый, но 
умеющий плотно бить, упертый, грамотно подстраи-
вающийся под оппонента.

Кшиштоф Влодарчик — боксер другой генерации. 
Он на 12 лет старше Мурата Гассиева, а его карьера на-

чалась в 2000-м, когда тот еще был младшеклассни-
ком. И в ней набралось предостаточно как топовых по-
единков, так и взлетов с падениями. Влодарчик драл-
ся со многими заметными крузерами — Стивом Кан-
нингемом, Джакоббе Фрагомени, Дэнни Грином. Он 
терял и возвращал титулы, падал и поднимался. В Рос-
сии его помнят хорошо. Влодарчик дважды приезжал 
в Москву, чтобы выступить в титульных поединках по 
линии Всемирного боксерского совета (WBC) на поле 
противника. И оба были потрясающе зрелищными. В 
2013-м Кшиштоф Влодарчик заманил в капкан Рахима 
Чахкиева и, пережив нокдаун, нокаутировал россия-
нина. В 2014-м не провернул похожий трюк с Григори-
ем Дроздом: Дрозд тогда переиграл поляка, но — с ко-
лоссальным трудом.

В следующие три года Мурат Гассиев добирал мате-
рости и класса, чтобы превратиться сначала в претен-
дента на чемпионское звание, а вскоре и чемпиона, а 
Кшиштоф Влодарчик доказывал, что его, имеющего за 
плечами пять с половиной десятков матчей, рано спи-

сывать со счетов. Для тех, кто придумал World Boxing 
Super Series, побед над Валерием Брудовым, Каем Кур-
завой, Леоном Хартом и Ноэлем Гевором, хотя, учиты-
вая класс или форму соперника, ни одна из них на на-
стоящий подвиг не тянула, хватило, чтобы включить 
Влодарчика в восьмерку.

Ставка на то, что его бой с Муратом Гассиевым вы-
льется во что-то густо перченное, выглядит очень над-
ежной. Разница в бэкграунде бойцов и стиле, кото-
рый у каждого при этом далек от золотого стандар-
та, что ли,— гарантия того, что из столкновения вый-
дет что-то неординарное. Букмекеры считают над-
ежной и ставку на то, что молодость в этом поедин-
ке все же возьмет верх над опытом. В William Hill, на-
пример, вчера котировки на его исход были просто 
унизительными для Кшиштофа Влодарчика: коэффи-
циент на его победу был равен 9, на победу россия-
нина — 1,05.

Не исключено, что те, кто рисковал представлять 
Влодарчика настолько явным аутсайдером, воспоми-
нали не столько бой Гассиева с Лебедевым, сколько то, 
что происходило уже нынешней осенью, непосредст-
венно перед матчем,— допустим, интервью его трене-
ра Абеля Санчеса. Санчес — это человек, подготовив-
ший полтора десятка чемпионов мира и в частности 
казахстанского средневеса Геннадия Головкина, кото-
рый сегодня с точки зрения коммерческого потенци-
ала смотрится чуть ли не наиболее вероятным наслед-
ником Флойда Мейуэзера. Сама по себе увлеченность 
Санчеса работой с Гассиевым показательна. Еще пока-
зательнее, как он характеризовал его подготовку к мат-
чу в Ньюарке. Так вот, по мнению Абеля Санчеса, Гас-
сиев за время, прошедшее после его боя с Лебедевым, 
здорово прибавил — прибавил так, что уже не допу-
стит и тех не слишком серьезных ошибок, что допу-
стил весной 2016-го.

Абель Санчес так хвалил Мурата Гассиева, так на-
стойчиво сравнивал его потенциал с потенциалом Ген-
надия Головкина, что создавалось впечатление, будто 
бы он не разглядел вообще никаких проблем в ходе 
сборов — ну самых крошечных хотя бы. Выяснилось 
между тем, что проблема возникла. Санчес рассказал, 
что ему тяжело было найти спарринг-партнеров для 
Гассиева. Не из-за того, что требовались левши (у поля-
ка основная рука — левая), а потому что все менедже-
ры, насмотревшись боев россиянина, боялись, что их 
подопечных во время тренировок отметелят так, что 
придется долго лечиться.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Турнир WTA Кубок Кремля в Москве.  
Призовой фонд — $855 тыс.
Второй круг. Наталья Вихлянцева (Россия)—Елена Веснина (Россия, 3) 7:6 (7:3), 
6:4. 1/4 финала. Дарья Касаткина (Россия)— Александра Соснович (Белоруссия) 
6:4, 6:3. Ирина Бегу (Румыния)— Вера Лапко (Белоруссия) 6:3, 4:6, 7:5. Юлия Гёр-
гес (Германия, 7)—Леся Цуренко (Украина) 6:3, 6:4. Наталья Вихлянцева (Россия)—
Ализе Корне (Франция) 4:6, 7:5, 6:3.
Сегодня в 1/2 финала встречаются: Касаткина—Бегу, Гёргес—Вихлянцева.

Турнир ATP Кубок Кремля в Москве.  
Призовой фонд — $745 тыс.

Второй круг. Мирза Башич (Босния и Герцеговина)—Ласло Джере (Сербия) 6:1, 6:1. 
Даниил Медведев (Россия)—Пабло Карреньо Буста (Испания, 1) 6:3, 6:3. Ричардас 
Беранкис (Литва)—Филип Крайинович (Сербия) 3:6, 7:5, 6:4.
Сегодня в 1/4 финала встречаются: Медведев—Башич, Андреас Сеппи (Италия)— 
Дамир Джумхур (Босния и Герцеговина, 6), Дуди Села (Израиль)—Адриан Маннарино 
(Франция, 3), Беранкис—победитель матча Александр Бублик (Казахстан)—Альберт  
Рамос (Испания).

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

На грани 
выхода
Завершился первый круг 
группового раунда

Первый круг группового этапа Лиги чемпионов завер-
шился матчами в группах A, B, C и D. В этих квартетах 
пока обходится без больших сенсаций: фавориты уве-
ренно продвигаются к play-off. ЦСКА, который к фа-
воритам не относился, после домашнего проигрыша 
«Базелю» — 0:2 — оказался в ситуации, когда скорее 
надо думать о борьбе за третье место, нежели о выхо-
де из группы.

Группа A. В отличие от «Спартака», который во вторник 
разгромил дома «Севилью» — 5:1, другой российский 
участник Лиги чемпионов выдал матч, не подаривший его 
болельщикам никаких позитивных эмоций. Игра — 
тоскливая (ни единого попадания в створ ворот плюс 
традиционные трудности в защите),  перспектив 
справиться с находящимся на ходу швейцарским клубом 
— никаких. А перспективы выхода в play-off, которые 
после гостевой победы на старте над «Бенфикой» уже 
начали казаться вполне светлыми, в момент резко 
поблекли. Можно даже сказать, они близки к абсолютному 
исчезновению.

В группе есть явный лидер — выигравший все три мат-
ча «Манчестер Юнайтед». А теперь определился более или 
менее явный претендент на второе место. «Базель» на три 
очка отстает от английского гранда и на три опережает ар-
мейцев. Если в матче, которым откроется второй круг, он 
снова их одолеет, то интрига, связанная с борьбой за play-
off, исчезнет совсем. Ничья в общем-то тоже будет на руку 
базельцам, поскольку ЦСКА надо будет после нее не про-
сто сравниваться со швейцарской командой по набранным 
очкам, а опережать ее. А у российского клуба непростой 
календарь. Заканчивать турнир, приняв до этого «Бенфи-
ку», ему предстоит встречей с «Манчестер Юнайтед» в Анг-
лии — вариант, который в данный момент представляется 
безнадежным. То есть реальные надежды на play-off армей-
цам может подарить лишь швейцарский реванш у «Базеля».

Группа B. В этой группе все прекрасно у ПСЖ: три матча 
— три крупные победы с общей разницей мячей 12:0, в том 
числе над «Баварией», которой эта осечка не позволяет 
чувствовать себя сейчас так же комфортно, как парижскому 
клубу. Мюнхенцам еще придется побороться за play-off, 
хотя, возможно, борьба ограничится ближайшим матчем. 
В четвертом туре «Бавария» отправляется в Шотландию — в 
гости к «Селтику», который только что обыграла — 3:0. 
Шотландская команда, учитывая, что у «Андерлехта» 
ноль баллов, со своими тремя остается ее единственным 
конкурентом.

Группа C. Матчи третьего тура несколько запутали 
ситуацию в этом квартете. «Челси», который подобно 
«Манчестер Юнайтед» и ПСЖ мог бы возвышаться над 
всеми остальными, впервые в розыгрыше потерял очки, 
сыграв дома вничью с «Ромой» — 3:3, а дебютант главного 
еврокубка «Карабах» набрал первый балл в нем, разойдясь 
— 0:0 — на своем поле с «Атлетико». Так что теперь между 
английским лидером и азербайджанским аутсайдером 
группы расстояние шесть очков, и формально все команды 
могут претендовать на play-off — и ни одной нельзя быть 
стопроцентной уверенной в завтрашнем дне.

Понятно, что положение «Челси», который опережает 
идущий третьим «Атлетико» на пять баллов, все-таки очень 
прочное, фактически железобетонное. Но вот между «Ро-
мой» и «Атлетико», скорее всего, будет серьезная рубка за 
вторую путевку. Козырь итальянского клуба — трехочко-
вый отрыв. Козырь испанского — тот факт, что очная встре-
ча в рамках пятого тура состоится на его стадионе.

Группа D. Расклад в этой группе чрезвычайно похож на 
расклад в группе B. Роль ПСЖ выполняет неуязвимая пока 
«Барселона», роль «Баварии» — уступивший только 
каталонцам «Ювентус», а роль «Селтика» — «Спортинг». 
Португальскому клубу в четвертом туре во что бы то ни стало 
надо обыгрывать дома итальянский, чтобы сберечь почти 
погасшую интригу.

Алексей Доспехов

Групповой этап.  
Третий тур
Группа L. «Зенит» (Россия)—«Русенборг» (Норвегия) 3:1 
(Ригони, 1, 68, 75 — Хелланн, 88). «Вардар» (Македония)—
«Реал Сосьедад» (Испания) 0:6 (Оярсабаль, 12; Жозе, 34, 
42, 55, 59; де ла Белья, 90).

Положение команд
 В Н П М О
1. «Зенит» 3 0 0 11:2 9

2. «Реал Сосьедад» 2 0 1 11:3 6

3. «Русенборг» 1 0 2 4:8 3

4. «Вардар» 0 0 3 1:14 0

02.11: «Русенборг»—«Зенит», «Реал Сосьедад»—«Вардар».

П

Б
Мурат Гассиев (на фото) проведет бой  
с Кшиштофом Влодарчиком в статусе  
уже не одной из загадок профессионального 
бокса, а одного из самых многообещающих 
его персонажей     ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

Групповой этап. Третий тур
Группа A 
ЦСКА (Россия)—«Базель» (Швейцария) 
0:2 (Таулант Джака, 29; Оберлен, 90). 
«Бенфика» (Португалия)—«Манчестер 
Юнайтед» (Англия) 0:1 (Рэшфорд, 64).
 В Н П М О
1. «Манчестер 3 0 0 8:1 9 
Юнайтед»
2. «Базель» 2 0 1 7:3 6
3. ЦСКА 1 0 2 3:7 3
4. «Бенфика» 0 0 3 1:8 0
31.10: «Манчестер Юнайтед»—
«Бенфика», «Базель»—ЦСКА.
Группа B 
«Андерлехт» (Бельгия)—ПСЖ (Франция) 
0:4 (Мбаппе, 3; Кавани, 44; Неймар, 66; 
Ди Мария, 88). «Бавария» (Германия)—
«Селтик» (Шотландия) 3:0 (Мюллер, 17; 
Киммих, 29; Хуммельс, 51).
 В Н П М О
1. ПСЖ 3 0 0 12:0 9
2. «Бавария» 2 0 1 6:3 6
3. «Селтик» 1 0 2 3:8 3
4. «Андерлехт» 0 0 3 0:10 0
31.10: ПСЖ—«Андерлехт»,  
«Селтик»—«Бавария».

Группа C 
«Карабах» (Азербайджан)—«Атлетико» 
(Испания) 0:0. «Челси» (Англия)—«Рома» 
(Италия) 3:3 (Давид Луис, 11; Азар, 37, 
75 — Коларов, 40; Джеко, 64, 70).
 В Н П М О
1. «Челси» 2 1 0 11:4 7
2. «Рома» 1 2 0 5:4 5
3. «Атлетико» 0 2 1 1:2 2
4. «Карабах» 0 1 2 1:8 1
31.10: «Рома»—«Челси»,  
«Атлетико»—«Карабах».
Группа D 
«Ювентус» (Италия)—«Спортинг» (Пор-
тугалия) 2:1 (Пьянич, 29; Манджукич, 
84 — Сандру, 12 (автогол)). «Барсело-
на» (Испания)—«Олимпиакос» (Греция) 
3:1 (Николау, 18 (автогол); Месси, 61; 
Динь, 64 — Николау, 89. Удаление: Пике 
(«Барселона»), 42).
 В Н П М О
1. «Барселона» 3 0 0 7:1 9
2. «Ювентус» 2 0 1 4:4 6
3. «Спортинг» 1 0 2 4:5 3
4. «Олимпиакос» 0 0 3 3:8 0
31.10: «Спортинг»—«Ювентус», 
«Олимпиакос»—«Барселона».
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